
Пенсионерам прибавят. 
Но только с нового года

Фчаро министр труда и социального резяиптя Александр По
чинок затем , что до конца года печет повышаться ив будут. 
Та* як его и что пенсионеров ждет а ближайшем будущем? 
Чтобы уточнить ситуацию, мы овевались с Александром По- 
чинком и помощником предоедатеяа преклонна Пенсионного 
фонда РФ Владимиром ВЬЮНИЦЮШ.

ЧикпвЦр ПОЧИНОК:
— В этом году прошли д м  ин

дексации пособий по старости. 
Прадусматриаалось, что каждое 
повышение пенсии должно быть 
не меньше 9 процентов, то есть не 
ниже уровня инфляции. Однако и 
а первом, и втором случаях пен
сия повышалась более чем на де
вять процентов и опередила тем
пы инфляции. Но, увы, больше в 
этом году Пенсионный фонд не 
имеет возможности поднимать 
пенсии. Лишних денег просто нет. 
К тому же, не надо забывать, что 
мы готовимся к проведению пен
сионной реформы. Она предпо
лагает дополнительный объем за
трат, и очень существенный.

Вледамвр ВЬЮНИЦКИЙ:
— Да, до нового года возмож

ностей для повышения пенсий 
нет. А с первого января в связи с 
началом пенсионной реформы 
меняется модель индексации 
пенсий. Объемы и периодичность 
индексаций по базовой пенсии и 
по страховой ее части будут опре
деляться бюджетом Пенсионного 
фонда. На 2002 год запланирова
но два повышения (раз в полгода) 
базовой пенсии — е общей слож
ности на 13,4 проценте. Сначала 
на 7 процентов, а со второго по
лугодия -  еще на 6. (Для дотош
ных поясним, как 7 + 6 получится 
13,4. Это так называемый слож
ный процент. Второе повышение 
в 6 процентов будет начисляться 
уже не от сегодняшней суммы, а 
от той, которая получится после

первого повышения, отсюда — 
дополнительные четыре десятых 
процента.) Страховая часть пен
сии будет индексироваться еже- 
квартально, суммарный темп за 
год — 33,4 процента: с 1 февраля 
— 7 процентов, с 1 мая — еще 7, с 
1 августа и 1 ноября — по 6 (и 
опять же не зебудем о сложных 
процентах). Буквально с 1 января 
начнутся новые начисления рабо
тающим пенсионерам. Их месяч
ная прибавка составит примерно 
300—350 рублей. Также с нового 
года существенную прибавку по
лучат и самые пожилые — те, ко
му за ВО, и инвалиды первой груп
пы. Кстати, обычно, говоря о 
предстоящей пенсионной рефор
ме, имеют е виду в основном тех, 
кому до заслуженного отдыха еще 
далеко, а действующих пенсионе
ров реформа как бы и не касает
ся. Это неверно. При новой пен
сионной модели более широкие 
возможности появляются, в част
ности, у тех, кто имеет право на 
две пенсии.

Средняя пенсия е будущем го 
ду увеличится на 370 (без копеек) 
рублей и перевалит за 1550 руб
лей. Все эти цифры заложены в 
проекте бюджета Пенсионного 
фонда РФ на будущий год, кото
рый уже одобрен Госдумой в пер
вом чтении,

Ирана» СЕМЕНОВА, 
Ильям СМОЛЬЯКОВА

Даже прокурор 
признал, что процесс 

заказали
Рассказы вает  Войцех Я РУ ЗЕ Л Ь С К И Й

ВЧЕРА генерал Войцех Яру- 
эелшеий, который вместе с 
шестью другими подсуди
мыми обвиняется в гибели 44 че

ловек рри подавлении в декабре 
1970 года акций протеста жите
лей прибалтийских городов Поль
ши, выступавших против резкого 
повышения цен на основные то
вары и продовольствие, завер
шил оглашение своего заявления, 
занимающего 81 страницу.

По просьбе корреспондента 
"РП Войцех Яруэельский проком
ментировал ход судебного про
цесса:

— Мне удалось конкретно и 
детально указать на допущенные 
в обвинительном акте ошибки и 
манипуляции- Ряд выдвинутых 
обвинений попросту компроме
тирует прокуратуру. В неофици
альной беседе прокурор признал, 
что данный процесс не состоялся 
бы, если бы не было политическо
го заказа на предъявление мне 
обвинений. Будучи в 1970 году 
министром обороны, я не нару
шал конституцию, не отдавал при
каз стрелять и не совершал пре
ступления. Я признаю свою долю 
политической и моральной, но не 
уголовной ответственности за те 
трагические события. Кроме того, 
нельзя трактовать те события од
нозначно. Во многих случаях ми
лиция использовала оружие са
мообороны. Среди арестованных 
было много уголовников и пьяных 
хулиганов.

Заявление, которое сделал ге
нерал Яруэельский, издано от
дельной брошюрой и распро
странено в книжных магазинах. 
Один ее экземпляр бывший пре
зидент Польши обещал выслать в 
редакцию “РГ".

Процесс в окружном суде Вар
шавы продолжается. Свои заяв
ления оглашают другие обвиняе
мые.

Анатолий ШАПОВАЛОВ.

Чего можно ждать от втого аиаи- 
та? На этот вопрос отвечает вице- 
президент Внешнеполитической 
еоооцивщш Сергей Кортуноа:

— Сегодня вектор на союз с 
Вашингтоном для Москвы стано
вится неизбежным. Кремль дела
ет то, что прежде всего выгодно 
России. Во всяком случае пытает
ся делать. Иногда это получается 
хорошо. Иногда происходят до
садные промахи, за которые при
ходится довольно тяжело распла
чиваться.

Точка зрения, согласно кото
рой Россия в лице Президента 
Владимира Путина сделала стра
тегический (иногда его называют 
историческим) выбор в пользу За
пада, Европы, в пользу христиан
ского мира и цивилизации, — эта 
точка зрения крайне опасна, по
скольку она навязывает некий 
стереотип политического мышле
ния. Возникает вопрос, как этот 
стереотип соотносится с нацио
нальными интересами России? 
Ведь Россия — это не только За
пад, но и Восток, это Европа и 
Азия, это не только христианский 
мир, но и мусульманский. Поэто
му если подобного рода выбор 
действительно сделан, то будет 
ли он способствовать укреплению 
Федерации или приведет к ее раз
мыванию? Если произойдет пос
леднее, то это стратегическая 
ошибка, и об этом надо задумать
ся.

Россия вступила в западную 
антитеррористическую коалицию, 
где полностью доминируют Сое

диненные Штаты. И все наши наи
более крупные шаги однозначно 
были направлены на поддержку 
США. Россия делает даже то, о 
чем ее не просят. Возьмите наши 
заявления о том, что жертвы сре
ди мирного населения Афгани
стана в результате американских 
бомбежек полностью лягут на со
весть бен Ладена и талибов. Где 
предел уступчивости России, где 
находится та “точка невозврата” , 
за которой следует необратимый 
ущерб нашим национальным ин
тересам? Или мы солидарны с 
бывшим главой МИД Андреем Ко
зыревым, который говорил, что у 
России нет национальных интере
сов, отличных от интересов Запа
да и США, или, по его определ
ению, “цивилизованного сообще
ства"?

Тогда надо признать наше ис
торическое поражение и оставить 
любые заклинания по поводу мно
гополярного мира, собственной 
стратегии национальной безопас
ности. В этом контексте становят
ся неуместными наши возраже
ния по поводу расширения НАТО 
на Восток, развертывания НПРО 
США, отстаивания нашей позиции 
по Ближнему Востоку. Тогда надо 
согласиться, что Иран, Ирак, Ли
вия — это страны-парии, и занять 
соответствующую проамерикан
скую позицию. Я уже не говорю о 
том, что претензии на СНГ как на 
зону наших жизненно важных ин
тересов повисают в воздухе.

Мы не постарались задейство
вать достаточно эффективные ме
ждународные механизмы. В пер

вую очередь Совет Безопасности 
ООН. Как только произошла тра
гедия 11 сентября, России следо
вало сразу потребовать созыва 
внеочередного заседания СБ. 
Этого не произошло. Лишь позд
нее этот важный орган был под
ключен практически в режиме 
осуждения терактов в США и при
знания права США на самооборо
ну.

Не был использован и Совет 
коллективной безопасности СНГ в 
соответствии с Договором о кол
лективной безопасности 1992 го
да. Все об этом как бы забыли 
Промолчал и “Шанхайский фо
рум". Не было проявлено доста
точной настойчивости для созыва 
специальной сессии “большой 
восьмерки". Хотя такие попытки с 
нашей стороны и были сделаны, 
но Вашингтон заявил, что это не
уместно, а мы согласились.

Что касается объявленного 
ухода с баз на Кубе и во Вьетнаме, 
то, я думаю, Президент Пугин сде
лал это намеренно, чтобы не идти 
на поводу у тех, кто предлагал ему 
торговаться с Западом в обмен на 
поддержку Россией антитеррори- 
стической коалиции. И здесь он 
поступил правильно, иначе по
добного рода торговля нанесла 
бы России моральный ущерб. Как 
известно, в дипломатии односто
ронние уступки никогда не воз
вращаются адекватно партнеру. 
Их просто кладут в карман и о них 
забывают.

Хотя я не исключаю, что суще
ствуют некие договоренности с 
Западом, в частности с США, по

поводу адекватных действий с их
стороны.

В ходе военных операций в 
Афганистане США впервые ис
пользуют в военных целях воз
душные коридоры постсоветского 
пространства, аэродромы. Эта 
совершенно новая ситуация мо
жет развиваться по двум сценари
ям. Первый: США закрепляются в 
республиках Центральной Азии и 
остаются там надолго, если не на
всегда. В этих условиях Россия 
постепенно теряет свои военные, 
геополитические, экономические 
позиции в этом регионе, соглаша
ется с тем, что американское пе
редовое базирование выдвигает
ся в Центральную Азию, на терри
торию бывшего СССР. Возможно, 
что американский фактор в усло
виях ослабленной России будет 
играть в этом случае в регионе 
стабилизирующую роль.

Второй сценарий: США “от
бомбились" и улетели. Россия ос
тается лицом к лицу с талибами и 
со всем этим разворошенным ис
ламским муравейником И сбыва
ется мечта многих антироссий- 
ских сил: мы превращаемся в сво
его рода загранотряд НАТО, при
крывающий Запад от исламской 
угрозы.

Идет очень тонкая игра. И не 
все игроки в ней еще засветились.

Записал Владимир БОГДАНОВ.

Продолжение темы — 
на стр. 7

У  хулигана 
Доренко 
отобрали 
мотоцикл 

Березовского
Но за ним остаюсь право 

наезжать в телеэфире 
на своих политических жертв

Вчера в Кунцевском межму- 
ниципальном суде столицы был 
оглашен приговор по уголовно
му делу обвиняемого в хулиган
стве журналиста Сергея Д орен
ко. Несмотря на то, что скан
дально известный телеведущий 
был признан виновным практи
чески по всем пунктам обвине
ния, слухи о его возможном пе
реселении на нары так и не оп 
равдались. Доренко был приго
ворен к четырем годам лишения 
свободы условно с испытатель
ным сроком в течение четырех 
лет.

По всей видимости, Сергей 
Доренко заранее был уверен в 
том, что тюрьма ему не “све
тит". Во всяком случае в зале 
суда он вел себя поначалу весь
ма непринужденно, обменива
ясь остротами с многочислен
ными представителями прессы 
и невесть откуда взявшимися 
поклонниками. Любопытствую
щего народу в крохотный зал 
набилось так много, что сам Д о 
ренко чуть было не оказался вы
теснен с трибунки, за которой 
должен находиться подсуди
мый.

(Окончание на 3-м стр.)

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

11 лет и 11 индексов
НАМ ЗАВТРА — одиннадцать лет. Отроческий возраст. А сколько писа- 

но-пере писано, читано-перечитано. Родилась газета еще в Россий
ской Советской Федеративной Социалистической Республике, С 

санкции Старой площади. Но в Белом доме. И так при доме этом и растем. 
С разными, правда, приключениями. По молодости писали в основном то, 
что читатели хотели. Белому дому это нравилось, а Старой площади совсем 
даже нет. И потому как только на столичных улицах загрохотали танки и бро
нетранспортеры, “Российскую газету" закрыли специальным указом ГКЧП.

Но танки долго тогда не простояли, баррикады вокруг Белого дома разо
брали, и слово наше снова пошло в массы.

Через два года Борис Николаевич поссорился с Русланом Имрановичем. 
Танки стали палить по белому дому, и газету снова закрыли ..

Коллектив пережил два дефолта, два ремонта, пять сокращений штатов, 
три смены главных редакторов, три переоснащения компьютерной базы, 
две эвакуации из-за угроз взрывов, четыре замечательных праздника — пя
тилетие, десятилетие, выход 2000-го и 2500-го номеров.

Ныне у нас 2833 номер и рекордный тираж в России. До следующего 
праздника осталось всего ничего.

Встретим его вместе, если подписаться не забудете. По любому из ин
дексов. Их у нас теперь одиннадцать, как раз по числу прожитых лет.

Поздравления нашей газете — на стр. 2

РО С СИ Й С К А Я  ГАЗЕТА
О С Т А Т Ь С Я
Ч Е С Т Н Ы М

й ё г е “Российской газете" повез
ло: она родилась в один день с 
великим русским  писателем 
Ф едором Достоевским. И поэ
тому своим лучшим подарком 
к его юбилею газета считает 
свое участие в сборе средств 
на памятник писателю, кото
рый откроется завтра в Старой 
Руссе.

П о д р о б н о сти  — на стр . 6

----------- ОБСТОЯТЕЛЬСТВА------------

Нечастный случай 
защиты частной 
собственности

Брянский фермер Анатолий Шлык, защищая 
свою собственность, поймал 2 тысячи воров. 

Теперь они таскают его по судам

ДВА ГОДА назад бывший ме
лиоратор Анатолий Шлык 
решил стать фермером и 

взял в аренду заброшенные пру
ды неподалеку от города Клинцы 
Брянской области. Ему при
шлось продать машину, да и во
обще все нажитое. Опустошил 
свою квартиру, занял деньги у 
многочисленных родственников. 
Потом принялся за ремонт пло
тин, восстановление разрушен
ных дамб, вырубку кустарника, 
тратился на закупку мальков, 
кормов и всего израсходовал 
около миллиона рублей. Зато 
этим летом рыба выросла на 
славу — до двух килограммов и 
больше, потому что фермер хо
рошо ее кормил. Продает ее 
Анатолий Федорович по 20—25 
рублей за килограмм. Но жизнь 
его превратилась в такой кош
мар, что врагу не пожелаешь. 
Воры потянулись сюда косяками 
днем и ночью.

Он это предвидел. Поэтому 
отвел специальный пруд для лю
бителей, разведя рыбу и в нем. 
Заплати всего лишь пять рублей 
и лови, только удочкой, сколько 
хочешь. Но людям этого мало —

им подавай запретный плод. 
Жадность их переходит все гра 
ницы: забрасывают сразу не
сколько сетей, вылавливают по 
сто и более килограммов рыбы и 
торгуют на рынке.

Разумеется, фермер со свои
ми охранниками гоняет воров: 
отбирает сети, лодки — не отда
ет, пока те не заплатят штраф. За 
два года задержал около двух 
тысяч воров. Но ни одного не 
сдал в милицию, не довел до су
да. Старался разойтись по-чело
вечески.

Однако воры оказались зло
памятными и жестокими. Попав
шись с поличным, они бросают
ся в драку, грозят отравить рыбу 
и самого прикончить, уезжая от 
погони, ставят “ежи" под его ма
шину. Подожгли лес, подожгли 
даже фермерский дом, убили 
прекрасную сторожевую собаку.

Натравливали на него мили
ционеров и чиновников всех ма
стей. По просьбе воров забирать 
их орудия воровского лова при
езжают подполковники, полков
ники и даже генералы, а также 
высокие чинуши.

(Окомчммме на 3-м стр.)

-------В НОМ ЕРЕ -  Д О К У М Е Н Т Ы ---------

Указы Президента РФ
«О Совете при Президенте Российской 

Федерации по культ уре и искусству»

«О Совете при П резиденте Российской 
Федерации по науке и высоким  

технологиям»
Стр. 4

--------ВЧЕРА •  СЕГО ДНЯ •  ЗАВТРА

Минюст по- новому 
борется с экстремизмом

В чера м ин истр  ю стиц и и  Ю рий Ч ай
ка  за явил  о  то м , что  М и н и сте р ств о  ю с 
ти ц и и  РФ  уж е п од готови л о  и в б л и ж а й 
ш ая врем я напр ави т в Госдум у новы й 
за ко н о п р о е кт по борьбе с э кс т р е м и з 
м о м .

3 новом законопроекте записаны поня
тия экстремизма, организаций экстремист
ского толка, определяются формы и методы борьбы с экстремиз
мом, указываются структуры, которые будут заниматься этой проб
лемой. По словам министра, предполагается создание федераль
ного центра по борьбе с экстремизмом, который будет координиро
вать эту работу. Юрий Чайка также дал понять, что речь идет о зако
нодательных мерах по пресечению экстремизма как политического, 
так и религиозного и националистического характера.

Террористов приговорят 
на следующей неделе

В чера С тавр опо л ьски й  суд  и зве сти л  о гото вн о сти  вы не
сти  п р и го в о р  те р р о р и ста м , взорвавш им  дом а в М оскве  и 
В о л го д о н ске .

Приговор будет вынесен в Ставропольском краевом суде в сере
дине следующей недели. На скамье подсудимых — Аслан и Мурад 
Бастановы, Муратби Байрамуков, Тайкан Французов и Муратби Ту- 
ганбаев. Кроме подготовки терактов они обвиняются в участии в не
законных вооруженных формированиях в Чечне, где прошли специ
альную подготовку в лагерях Хаттаба. Процесс по этому делу длит
ся уже пять месяцев. Государственный обвинитель требует пригово
рить подсудимых к срокам наказания от 20 до 14 лет, в зависимости 
от степени вины каждого из этой “пятерки".

Исчез Ми-8 с пассажирами
В чера в Я кутии  пропал  в е р то 

л ет М и -8 , на б орту ко то р о го  н а 
хо д и л и сь  11 чел овек.

По сообщению МЧС РФ, связь с 
вертолетом, который следовал по мар
шруту Чульман-Ытымджа, прервалась 
в 10.45. На борту находились 3 члена 
экипажа и 8 вахтовиков, которые, по 
неуточненным данным, работали в 
"Якутскгеологии". Ведется поиск.

За дороги будут платить водители
В чера м и н и стр  тр а н сп о р та  С е ргей  Ф ран к за явил , что  р е 

ко н стр укц и ю  и стр о и те л ьство  автом аги страле й нуж но д е 
лать на сред ства  п о л ьзовател ей  д о р о га м и .

Такое решение связано с тем, что в 2003 году будут отменены до
рожные налоги и возникнет вопрос о наполнении дорожного фонда.
В настоящее время, сказал глава Минтранса, рассматриваются раз
личные варианты решения данной проблемы, в частности введение 
акцизов, вопросы увеличения сборов на владельцев автомобилей. 
Окончательный вариант этого законопроекта будет разработан в 
первом квартале 2002 года.

Галине Вишневской 
вручили орден

В чера зн а м е н и тую  р о сси й скую  пяяи- 
ц у  ф ран ц узы  н а гр а д и л и  о р д е н о м  И с
ку с с тв  и  л и те р а тур ы . Н аграда  учре ж д е
на  д л а  та к , кт о  д о б и л ся  значительны х
усп е хо в  в тв о р че ства  и сод е йствова л  
р а сп р о стр а н е н и ю  кул ьтуры  а м и р а .

Ране* он «ручался Мстиславу Ростропови
чу, Юрию Башмету, Александру Солженицыну 
и Михаилу Горбачеву. Выбор нового лауреата 
не случаен, так как во Франции Галина Виш
невская не менее почитаема, чем на родине.

Памятник 
первой женщине-капитану

В чара «о В л а д и в о сто к* о ткр ы л и  пам ятник п арво й  в м и 
р а  ж а н щ и н а -ка п и та н у д а л ьн е го  плавания А нна Щ етининой .

Памятник изготовлен из гранита по проекту известного при
морского скульптора Эдуарда Барсегова и установлен на Мор
ском кладбище. Финансирование взяли на себя крупнейшие мор
ские судоходные и рыболовные компании страны, которым па
мятник обошелся в 600 тысяч рублей. Анна Щетинина стала капи
таном в 27 лет. В годы Второй мировой войны она занималась до
ставкой грузов из Сан-Франциско во Владивосток. Герой Социа
листического Труда, автор книги “На морях и за морями", Щети
нина долгие годы преподавала сначала в Ленинграде, а затем и 
во Владивостоке, передавая будущим судоводителям свой бога
тый опыт.

------- (“Российски газета” -  ИТАР-ТАСС -  “Интерфакс”)______

-------------ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК--------------
с директором Государственного научного 

центра социальной и судебной психиатрии
имени Сербского академиком РАМН 

Татьяной ДМИТРИЕВОЙ
Тата дла обсуждение:

“Вторичнааа ж артам  катастроф ’ .
Что спасат от п ятнит , от мрачного

настроение? Гипноз? Псаоютарепиа?
Церковь? Разум ное олово?

Кто бола* уязвим ао время катастрофы?
Можно ли быт» Язестрахояяниым* 

отясак бед?
Звонит» нам по тяляфому: (005) 257-54-12 

15 я 14 ноября с 10.00 до 12.00.
Породойт* слот допросы и по о-тоИ: и у т кР гд .ги

с губернатором Нижегородской области 
Геннадием Максимовичем ХОДЫРЕВЫМ

13 ноября дополняется 100 он а * со ДНЯ 
яступляиия губернатора я должность. Что 
слаломе, что будят сделано а ближайшее 
шрама, каина планы на губернаторское че
тырехлетие. Об этом будет говорить с жур
налистами *РГ* я прошлом пяряый секре
таре ГЬрькоаского обкома КПСС, депутат 
Государственно* Думы двух созыяоя, ми
нистр я пряяитаяьстяя Еагемнх Примакова, 
а ныне губернатор Нижегородское области 
ГЬтволчЛ Максимович Хсимрав.

Свои вопросы, уважаемые читателя, яы 
монета задать 14 иаября с 13.30 до 15.30 
по тядяфону 257-54-12 иди по мнит рогатой 
почта 24№Т1МКФл|.ги.



Нас поздравляют 
с И -летнем

СОБЫТИЯ. КОММЕНТАРИИ ф 10 ноября 2001 года

А м к ш Ьи и и Д ^
*«1яОДвм> Цмяралымт

АкгаЙошК Фв&рвфш 
— П о а д ям яо  “Российскую га

шу с 11-летаем оо дня аыходв 
"■* комаре! •Российсст» га- 

о д *  благодаря I--------- ■ щгтптпму
профессионализм у и журналист- 
с е м у  м астарспу ее рукоаоднге- 
леа а сотрудников значительно 
првойрачиап и занимает «вду- 
ц ш  маете среди отвчветевимы» 
лачвпай СМИ. Хочу отметить об- 
азастаанно-лолиппаокуо направ- 
ланность еашай газеты, которая 
п о с тс ч ю  и оперативно освещает 
самые острые проблемы страны, в 
тем  числа вопросы избирательных 
■м аяний. Особую ценность лред- 
стаалякп официальные публика- 
1ДВ1 а •йгесийсвой газете' законо- 
ддтеаьиьк, нормативны» докумви- 
тоа. Желаю вашему коллективу 
дальнейших творческих успехов, 
здоровья, счастья и благополучия!

М а зь  СЛИСКА,
штр-оввир Госдумы:

— На правах постоянного чита
теля от души поздравляю вас с  
Днем роидмете газеты! Овиинад- 
цате лат «ат ежедневной газеты 

г оолидный. За это время

коа редакции с 11-й годовщиной 
со дня рождения газеты.

ИгЧыФАГХУТДИНОа,
губернатор Сохатысхоы вбюсяы: 

-К а к  и у всех дальневосточни
ков, у меня повышенный ‘ аппетит* 
не информацию. Мы хотим больше 
знать о том, как жиавт страна, что 
делается» ней и что надо делать — 
особенно а экономик». И здесь из
дание, носящае обязывающее на-

просто на вкш ет быть а середняч
ках. Варю: еы всегда буд ете а чис- 
лео

РУЦМОЙ,
орЫГСУ

— Ваша газета — одно из не
многих а России действительно 
сарьазньм изданий. Д а и на молю
быть иначе у газеты с  таким назва
нием. П оймать хотел бы никогда 
ив реэочароаымтъ своего чмтвтв- 
ля. Приумнохатъ число саоих дру
зей, а этого моимо достичь исклю
чительно толью  объективной по
дачей информации, а на погоней

к достигнутого .быть в 
постоянном поиоаа нового. 1кор- 
чвсяого долголетия авм1

I в а х т о й ,

т ц о , не затерялась а разлизанном 
мора ауааатй пампгп разного тоя- 
кв. тш и а  и воспитала свой круг

Мне, как сметой из них, импони
рует объективный взгляд редак
ции на происходящее а России, 
профессионализм и острота по
дачи материалов, разносстором- 
няя тематика выступлений. Ежед
невно я просматриваю вашу газе
ту, внимательно читаю заиитара- 
созаашиа маня публикации. В 
конца надели нвпрам ч ю  затлину 
и на послямзеою полоску выпуска 
аыхемзюго дня: рубрика ‘ Анекдо
ты к выходным' аоагдд вызывает 
улыбку и стала у »  прием ны м  и 
желанным комаром а конце люби-

ся на завоеванной вами высокой 
отметив вкусе, проф ессии!яш п  
мв и здорового см етного коневр*

ф амриФ  а ш и н с к и й ,
лыдву фуекщак “Яблоко"

— Поздравляю воах, кто далаег 
и ч и т а г‘ Российскую гааату*, с  11- 
лептам их любимого издания! Же- 
лаю еегарам ичитвш м м пэееипг 
но понммеа друг друга м быть мн- 
таресиыми друг другу. Уважать и 
ц енить мнения авторов и читате
лей.

/ЫщаЯГУЗЕМЬСКИЙ,
з&щрлл армии.

— Долгое время читаю вашу 
газету, нахожусь под впечатлени
ем от профессионализма ваших 
журналистов во асах темах. Сер
дечно поздравляю асах сотрудни-

— Я ппздрваяли газету, кото
рая начинала ка к ‘ рупор демокра
тии- . Я желаю ай оставаться та
ким  рупором, несмотря на необ
ходимость иногда участвовать а

см отря на необиодимостъ функ
ционировать в условиях ослабле
ния дам01ф епгчасккх институтов. 
И на аабыеатъ, что саободд всех 
людей а России начинается со 
свободной прессм, которой, к со
жалению , приходится каждый 
дань себя защищать даже а са-
МОМ ДЯМОКрЯТИ'МСГОМ обЩЯСТЯ*
«аяФшидр ЖИРИНОВСКИЙ, 

ядер фракции ЛДПР
— От имени ф рапавт ЛДПР в 

Государ ственной Думе поздрав
ляю коллектив ‘ Роасм/юаЯ газе
ты* с  11-летнем! Ваша газета — 
одна из немногих, которые я чи
таю регулярно. Причин тому не
сколько, но главная — стремле
ние журналистов 'Р Г  докопаться 
до истины, на скатываться до ти
ражирования слухов и непрове
ренной информации. Поверьте, 
его очень важное качество. Поэ
тому даже телепрограмма лежит 
у моего телевизора из 'Россий
с ко й '. По той же причине я нико
гда на отказываю сь от встреч с 
корреспондентами вашего изда
ния. Белее того, я бы хотел чаще 
видеть их у себя в гостях. Желаю 
вашей замечательной газета про
цветания, а всему коллективу 
больших успехов и оригинальных 
творческих находок!

Оксана КАС АТКИНА.

Благодарность партизана
С й А ъ М  « о

а . ш й и *  /

& л ш Т о  у *  Л Л б ы и ^ ,

''Ф&АМ Т Ь а м М М Р

----------КОНТРОЛЬНАЯ ПОКУПКА----------

Сто товаров, 
хороших и разных

В тринадцатый раз мировая 
общественность  о тм етила Все
мирный дань качества. В России 
также празднуется а га  дета. Бо
лее того, на атот р а з подведение 
итогое еж егод н ого  конкурса 
“ 100 лучш их товаров Росси и * 
реш или отм етить с  больш им 
рязм ятпм , с о м м с т м  с м ежду
народной выставкой  "Европей
ская неделя качества в России” .

За несколько последних десяти
летий нас приучили к тому, что в 
России качество основной массы 
продукции находится не на высоте 
и наш потребитель традиционно от
дает предпочтение иностранным 
товарам. Однако рыночные отно
шения докатились и до этого, каза
лось бы, неприступного бастиона. 
Российские товары теснят загра
ничные уже не только на внутрен
нем, но и на внешнем рынке, Дело 
дошло до того, что один из россий
ских подшипниковых заводов стал 
поставлять подшипники самой ком
пании “Форд мотор” . А знаменитые 
на весь мир костюмы от Пьера Кар
дена, в которых щеголяет мировой 
бомонд, оказывается, шьют не во 
Франции, а в Санкт-Петербурге.

Однако рыночные отношения 
породили и прямо противополож 
ные проблемы: Россию буквально 
захлестывает девятый вал откро
венных подделок. Например, с ка
ждым годом мелеет молочная ре
ка, а сливочного масла выпускает
ся все больше за счет снижения 
его качества. Не случайно, что на 
многих комбинатах оно выпускает

ся отнюдь не по ГОСТам, а по там 
же сочиненным техусловиям. Про
изводители непременно хотят, что
бы их товар носил почетное назва
ние сливочного масла, а не масло
жировой продукции, и отчаянно 
сопротивляются такому переиме
нованию.

Мировой опыт свидетельствует, 
что качественный успех достигает
ся там, где этим вопросом занима
ется и бизнес, и государство. При
чем роль последнего весьма вели
ка. В Японии, когда она начинала 
свою революцию качества, был 
принят специальный закон. Кто по
ставлял на экспорт плохую продук
цию, тому грозила потеря лицен
зии на производство товаров и тю
ремное заключение сроком от трех 
до пяти лет. У нас же пока бракоде
лам в лучшем случае грозит не
большой штраф.

Между тем известен такой ис
торический факт. В 1903 году одна 
российская компания подала иск 
на японскую фирму, обвиняя ее в 
том, что она для распространения 
своей продукции незаконно ис
пользовала российскую марку. Тог
да Япония смотрела на нашу стра
ну в этом вопросе снизу вверх. А 
после войны эта страна широко 
внедрила наши разработки по соз
данию систем качества на произ
водстве и заполонила своими то
варами весь мир. У нас же это так и 
осталось экспериментом.

Владимир ГУРВИЧ.

Продолж ение темы  — стр. 8.

■АКЦИЯ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

Господин губернатор, 
позвоните Антону!

Но сначала верните в его дом телефон

а н С п м а ? ,  — таи и м и м о о ь

переж ивш их страш ное горе : 
те р а кт ■ Каспийске. 16 ноября 
199 6  га м  ■ д м  часе ночи там  
посы лались этаж и  бы вш его 
п ансионата "В о л га” , переобо
рудованного п о д  ж илой дом  
для пограничников. Под м и 
лам и « ж и в о  бы ли погребены  
6 8  человек, в том  число 21 ре
б ен ок. Погибли и родны е Ан
тош и и Гм ины  Терентьевны. 
" Российская газета ”  постара
лась поддерж ать их. А недав
но  наш корреспондент съ ез
д ил  к ним а гости .

— Как там Людочка поживает? 
— первое, что спросила Галина 
Терентьевна, едва я переступил 
порог ее нынешнего, теперь кур
ского жилища.

"Людочка* — Людмила Бель- 
дюгина, собкор “Российской га
зеты" по Северо-Кавказскому ре
гиону, оказалась рядом в самый 
трудный момент: когда на плацу 
Каспийского погранотряда шла 
панихида по погибшим. Беда все
гда очень конкретна. Предельно 
конкретным (и только таким) мо
жет быть и человеческое участие 
в судьбах жертв массовых траге
дий, поэтому коллектив 'Россий
ской газеты" тогда же, в 1996 го
ду, взялся оказывать помощь Ан
тону Трусову и воспитывающей 
его бабушке. Не скрою: приятно 
было узнать от Галины Терентьев
ны, что редакция продолжает 
ежемесячно пересылать Антону 
500 рублей. “Дело не в сумме, — 
говорит бабушка, — хотя это 
очень нужные деньги... Важно то, 
что редакция регулярно делает 
это вот уже пять лет и не потеряла 
нас, когда мы сменили адрес” .

Последние три года наши по
допечные живут в получасе езды 
от Курска, в поселке Косиново. 
Почему переехали из Дагестана 
именно под Курск? Галина Терен
тьевна, продолжая готовить обед 
(чтобы потом и меня с водителем 
категорически угостить), пожима
ет плечами: "Мне было почти без
различно — велика Россия, а с на
шим грузом на душе вроде как и 
ехать некуда. Единственное, о 
чем спросила: растут ли здесь по
мидоры? Ответили, что растут, — 
ну и ладно, ну и приехали...” Не
большую двухкомнатную кварти
ру в неведомом ей Косинове Га
лина Терентьевна сторговала на 
компенсацию за уничтоженные 
взрывом вещи.

Только потом она поняла, что в 
момент переезда жила как под 
наркозом, поэтому поселилась 
так неудачно. Косиново админи
стративно разделено:часть отно
сится к областному центру, дру
гая — к сельскому Курскому рай
ону. Через дорогу, которая проле
гает буквально под окном, — "го
род", а их дом — "село". Пустяк 
вроде, а неурядиц много. Горячая 
вода, например, в “сельских" до
мах подается в краны только в се
зон отопления, а в "городе” она 
всегда. А главное, как раз в этом 
поселке находится “двойка" - -  
“учреждение ОХ-ЗО/2" — колония

строгого режима. И "дыхание” ее 
— жэчешь не хочешь — чувствует
ся, Оно проникает на свободу че
рез персонал, привычки взрослых 
передаются детям: не случайно 
классная руководительница Анто
на в 9"Б " — Наталья Алексеевна 
Мальцева — говорит мне, что это
му парнишке еще не раз предсто
ит обжечь душу, воспитанный в 
гарнизонной открытости, он ко 
всем — нараспашку, а здесь это 
не принято. Кто-то разбил школь
ное окно мячом Антона, и, хоть 
мальчик был ни при чем, встав
лять стекло пришлось бабушке. А 
Антон никого "не сдал".

ча (директора пока вообще нет) 
на столе лежит уведомление: уч
реждение ОХ-ЭО/2 грозит прекра
тить подачу электроэнергии, во
ды и тепла. Пока, правда, пугает, 
но ведь могут и отключить!

На собственную же жизнь Га
лина Терентьевна не жалуется. Но 
сам я кое-что подсмотрел да ос
торожно выспросил. Честно гово
ря, поначалу принял благодар
ность за редакционные переводы 
как дань вежливости. Но оказа
лось, без них было бы совсем ху
до. Пенсия у Галины Терентьевны 
— тысяча рублей. За погибшую 
маму государство платит Антону

"...Привыкаем к курской 
м е стн о сти , к людям, к их 
обычаям и порядкам.
(Мы никогда ия жили с чисто 
русским народом.)
Антошка учится без троек, 
школа сельская.
Я бесконечно благодарна 
редакции за денежную 
помощь. Антоше стал мне 
иногда го в о р и ть : "Бабе, 
ты не могла бы скопить 
д еньги и  купить красивую 
вазочку?”  Странно, 
но а то же время радостно, 
что ость жизненный интерес 
и, неверное, взрослеет, 
вспоминает вещи, которые 
у нес были до трагедии, 
или у  людей видит.
По возможности покупаю”. -  

из письма Галины Корчебной.

Галину Терентьевну соседство 
"зоны" не особо пугает. Эка неви
даль в России — тюрьма! Природа 
зато какая: разлегся, как на кар
тинке, пруд, березы на косогоре, а 
вокруг поля — вольная воля. 
Жаль, что при такой красоте люди 
как-то не так живут... Позвала она 
целый класс к внуку на денЬ рож
дения. Удивила поселок: мол, неу
жели такую ораву будете угощать?

Ее искренне волнует нищета 
Косиновской средней школы, где 
учится Антон (и, между прочим, 
неплохо учится — молодец!). Я 
сходил туда, посмотрел... Пол ме
стами в лохмотьях напрочь истер
шегося линолеума, потолок — в 
ошметках штукатурки, в сплош
ных потеках. В дождь заливает, 
вся школа бегает с тазиками. На 
деньги родителей, в том числе 
бабушки Антона, педагогический 
коллектив к новому учебному году 
подкрасил-подправил все, что су
мел, но крыша ему не по силам. 
Даже власть в лице отдела обра
зования нашла только половину 
от требуемых 260 тысяч рублей и 
начала ремонт уже в сентябре...

Родительские взносы — един
ственный источник реального фи
нансирования. Галина Терентьев
на сокрушается: от Антона и его 
однокашников жизнь очень скоро 
потребует соответствия совре
менным стандартам образова
ния, а ребята компьютер в глаза 
не видели. Да какие там компью
теры, если косиновские учителя 
два года не получают ни копейки 
на приобретение методических 
пособий, лет 6—7 не видели по
ложенных им компенсаций на оп
лату коммунальных услуг. А у заву-

470. Считается, что сержант Але
на Трусова погибла не при испол
нении служебных обязанностей. 
Вот если бы “при служебных"... 
Считаем дальше: алименты от па
пы-подполковника подросли до 
800 рублей. Итого на двоих у ба
бушки с внуком получается мень
ше трех тысяч рублей в месяц.

Выкручивается Галина Терен
тьевна так: сосиски — только Ан
тону (ему расти надо). Мяса в ме
сяц покупает в лучшем случае 3— 
4 килограмма, мечется между 
двумя базарами Курска в поисках 
цен пониже, впрок морозит пель
мени и мудрит потом с ними так, 
чтобы с одного навара и пельме
ни тебе получились, и суп. Под 
окошком завела огород, свежую 
зелень к столу выращивает...

Еще раз говорю: эта русская 
женщина (она и не бабушка во
все!), пережившая запредельное 
горе, не позволяет жизни сломать 
себя. Заботы об Антоне очень по
могают ей в этом. Антон с искрами 
в глазах показал мне новенькие 
"камелоты". Это бабушка умудри
лась сэкономить нужную сумму. 
Теперь копит деньги на поездку 
под Алма-Ату, где похоронены ма
ма с Наденькой.

Антон пытается забыться за 
суматохой юности, но в глубине 
его глаз вижу жесткое дно, за ко
торое он никого не допустит. И Га
лина Терентьевна, как ни спохва
тывается, все время уходит в му
чительные воспоминания о том 
взрыве. На стене — большие фо
тографии Алены и Наденьки, ря
дом — живые цветы. За стеклом 
шкафа — тюбик губной помады, 
оставшийся от Алены.

И еще я узнал: спустя пять лет 
"каспийцы", как далеко друг от 
друга ни разбросала их судьба, 
переписываются, поздравляют с 
днями рождения. Бывает, кто-то 
из погренотрядоеского братства 
сотню-другую рублей подошлет.

Но переписка перепиской, а 
временами так хочется услышать 
голос живой, хотя бы по телефо
ну! Увы, через два месяца после 
переезда под Курск в купленной 
Галиной Терентьевной квартире 
связисты отрезали телефон и но
мер передали кому-то из очеред
ников. Вроде так положено по ве
домственным правилам, которым 
совершенно “до лампы" то, что 
для этой семьи тонкий телефон
ный кабель был спасительной ни
точкой, которая в чужом краю свя
зывала ее со всеми оставшимися 
в Каспийске или разъехавшимися 
по России людьми. Что интерес
но, пишет-пишет Галина Теренть
евна курским властям по поводу 
установки телефона, а проку — 
ноль. Губернатору Александру 
Михайлову написал аж начальник 
Северо-Западного регионально
го управления Федеральной по
граничной службы генерал-лей
тенант П.Павленко (в его войсках 
проходит службу подполковник 
Трусов): "Прошу Вас оказать со
действие Корчебной ГТ. в уста
новке телефона для поддержания 
связи и общения подполковника 
Трусова К.А. с сыном". Два раза 
Галина Терентьевна и сама обра
щалась. На первое ее письмо ни
какой реакции не последовало, а 
на второе получила ответ: "Ваша 
квартира будет телефонизирова
на... при высвобождении номеров 
на АТС поселка. Указать конкрет
ный срок установки телефона не 
представляется возможным".

— Зато соседи у нас хорошие,
— говорит Галина Терентьевна.

И показывает кочаны капусты, 
только что принесенные Сергеем 
Бухтой. Тесен мир: зять Сергея — 
Александр Вялых пять лет назад, 
будучи на действительной службе 
в армии, стоял в оцеплении как 
раз около взорванного дома в 
Каспийске. Совершенно случай
но это узналось... Но “шефом но
мер один” для Галины Терентьев
ны и Антона стал сосед с третьего 
этажа подполковник в отставке 
Рахматула Фазы лов. Он и сам 
оказался в Косинове после служ
бы в Прибалтике, тоже вместе с 
женой Майей Григорьевной вос
питывают внуков. Они познако
мились почти сразу. У Галины Те
рентьевны захлопнулась дверь, 
надо было менять замок, а Рахма
тула как раз мимо проходил... С 
тех пор и пошло: рамы в окнах по
догнал, вытяжку над плитой уста
новил, да всего и не перечис
лишь. “Поддерживают они нас, — 
просто сказала Галина Терентьев
на. — Что вы хотите: Рахматула 
ведь офицер, Майя Григорьевна
— жена и дочь офицера, к тому же 
ребенком лиха хватила в блокад
ном Ленинграде..."

Не нами это замечено: кто ли
хо изведал сам, тот и за ближнего 
острее переживает.

Виктор ЧЕМОДУРОВ, 
соб. корр.

Фото автора.
Курск.

—  КОНФЛИКТ НЕМЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ -

От налогов не уехать

■■ РП Ц  1М1Н1В Р Н М П , «ар.
тм и м  ■ Ф едеральную  с н у м у  по 
^м и аиом ам у иодироянетевп и

Долгое и алрм ду много. По 
данным налоговых полицейских, 
их более миллиарда рублей, при
чем за 2001 год они выросли на 92

Стороны бодаются не первый 
год. Так, ГЖД давно пытается 
сбросить не город сеою 'комму
налку', но — не получается, что
вид  больше усугубляет тяжкое по
ложение железнодорожников.

В мае прошлого года Нижего
родская область отказалась ком
пенсировать дорога расходы на 
пригородные апехтричхи, из-за че
го с трассы чуть было не сняли 32 
поезда, но а последний момент 
хах-то договорились.

В атом году за ГЖД взялись все
рьез. Сначала дороге дали срок 
расплатиться до 1 июля, а коша 
этого на случилось, мзр Юрий Ле- 
бадм  впервые заиюмлея о бан
кротстве. тоща за ГЖД асгупилось 
областное правительство, но го
родская налоговая инспекция все

женасхолыаш зблоиф аааларас- 
чепаие счета ГЖД и пыталась аре
стовать ее имущество. А а в густе  у 
ГЖД вомавом проблемы с  оплатой 
долгов знвргатж а м , но те оказа
лись сгоаорчммй. Теперь, похоже, 
у ГЖД настал час расплаты.

На самом дела, ситуация пато
вая Упорство, с  которым ГЖД не 
платит налогов, заставляет запо
дозрить, что дорога считает ба
ланс долгое а ее пользу. В свою 
очередь, городская администра- 
одя запаяла чистой волы пиаров
ский шаг по принципу‘ на обанкро
тим, так хоть оотраемса’ .

Заместитель начальника Горь
ковской железной дороги Финарис 
Аххямоа спокойно отреагировал на 
заявление и.о. главы города. 'На
ша позиция заключается в том, 
чтобы а дрязга на вступать. Нам 
нужно выполнял» госэадвчи, вести 
грузы, заниматься реформирова
ниям. У начальника железной до
рога есть принципиальная догово
ренность о встрече с мэром. А к по- 
пыткам арестовал» имущество же
лезной дороги здесь относятся 
спокойно. Мы ужа выиграли 3 или 4 
суда и уверены, что никто не поз
волит расхищать собственность 
государственного предприятия, 
которое постоянно увеличивает 
налоговые платежи".

Диитуей СКВОРЦОВ.

Самаре грозит 
«долговая яма»

документ, 
в Роосим

На днях м ног ие 
СМИ рщ|арЯ[ЦОаани 
аналогов котором у 
п о м  не существует. 
области А л ександр 
получил письм о за подписью  
руководители департам ента 
управлении ф инансами об м ет* 
ной адм инистрации Павла Ива
нова, ■ котором  содержалась

ауямцмя а и р ы  прокурор ско го

руш итолой бю дж етного  за ко 
нодательства, каковы м  асляет- 
ся адм инистрация города Са-

Страсти накалились во время 
рассмотрения Самарской губерн
ской Думой закона о бюджете обла
сти на 2002 год. Глава города 
Г. Лиманский и его сторонники на
стаивали на заседании Думы при
знать особый статус областной сто- 
лицы и предоставить ей, естествен
но, приоритетное финансирование 
на нужды городского хозяйства, в 
частности жилищно-коммунальной 
сферы. Областная администрация 
во главе с губернатором К. Титовым 
не согласилась.

По мнению части наблюдателей, 
конфликт носит не столько эконо
мический. сколько политический 
характер. Георгий Лиманский ис
пользует его как часть избиратель
ной кампании — собственной и еао- 
их единомышленников, ведь выбо
ры в Самарскую губернскую Думу 
состоятся уже 9 декабря. Некото
рые. правда, полагают, что город с 
более чем миллионным населени
ем имеет полное право на дополни
тельное бюджетное финансирова-

Мирное решение проблемы сто
ронников Г. Лиманского не устрои

ло. Глава Самары направил а обла
стную прокуратуру письмо с требо
ванием признать незаконным по
становление Думы о принятии бюд
жета на 2002 год.

Департамент финансов в сеою 
очередь провал 'инвентаризацию' 
долгое Самары. Выяснилось, что 
городское руководство и само ра
нее неоднократно отмечалось в на
рушению финансовой дисципли
ны. Мэр грубо нарушил федераль
ное законодательство о городском 
бюджете, допустив, в частности, 
двукратное превышение норм его 
дефицита. Конкретно это выглядит 
так: законом допускаются долги по 
бюджету а пределах 10%, в Самаре 
они уже приблизились к 20%, 

Департамент финансов, обра 
щаясь в областную прокуратуру, 
приводят следующие основания: в 
нарушение положений статей 100, 
110,135 Бюджетного кодекса: а 
бюджете Самары на 2001 годнеут 
вержден объем расходов на обслу 
живание муниципального долга 
составление и использование, бкщ 
жета произведено без учета прин 
чипа исполнения долговых обяза 
тельств, а также отсутствует про 
грамма муниципальных займете» 
ваний для покрытия дефицита бюд 
жета города.

8  связи с этим областные власти 
попросили областного прокурора 
установить жесткий контроль за 
внесением изменений в бюджет 
Самары для учета интересов его 
кредиторов. Они готовы иницииро
вать и судебное разбирательство 
по полной форме.

Ваалам* РЯБИНИН. 
Подробности конфликта можно 

прочитать в ближайшем номере 
■Российской бизнес-газеты"

Наш комментарий
Нынешние события с банкротст

вами не являются полностью не
ожиданными. Увы, принятый в 1998 
году Закон о банкротстве использу
ется не столько для финансового и 
хозяйственного оздоровления 
предприятий, сколько для передела 
собственности. О том, что это так, 
говорил и Президент РФ Владимир 
Путин. Этот тезис на недавнем де
ловом завтраке в “Р Г  подтвердил и 
заместитель главы президентской 
администрации Дмитрий Козак.

Эти высказывания весьма на
глядно подтверждаются и статисти
кой. До 1997 года в России всего 
было подано примерно 4 тысячи ис
ков о банкротстве; после вступле
ния закона в силу уже зафиксирова
но 18 тысяч таких дел, В большинст
ве случаев назначались внешние 
управляющие. Но только менее 100 
компаний после этого стали при
быльными.

Однако теперь события при
няли новый оборот. В бой пошла 
местная власть. Давно известно, 
что во многих областях у губерна
торов и мэров крупных городов 
отношения весьма напряженные, 
если не сказать больше. Но если 
раньше они выясняли отношения 
в жанре публичных выступлений, 
то сейчас все активней стали ис
пользовать финансовые неуряди
цы и просчеты, которые стано
вятся инструментами давления 
на оппонентов. Однако похоже, 
что на федеральном уровне еще

не совсем осознали новые реа
лии.

Для Минфина России сообще
ние из Самары о бюджетной войне 
на берегах Волги явилось полной 
неожиданностью.

Один из экспертов в области 
межбюджетных отношений Мини
стерства заявил, что пока ситуация 
остается не до конца ясной. Мин
фин не получал никаких официаль
ных документов или обращений из 
Самары. Есть только выступления 
отдельных должностных лиц. Одна
ко сами по себе эти факты — весь
ма тревожный сигнал. При возник
новении подобной ситуации Бюд
жетный кодекс предусматривает 
применение ряда мер. Если при ис
полнении бюджета нарушаются его 
параметры, то органы власти субъ
екта Федерации имеют право на
значить проверку местного бюдже
та; передать исполнение бюджета 
под контроль органа, исполняюще
го бюджет Российской Федерации; 
примять иные меры, предусмотрен
ные бюджетным законодательст
вом. То есть, как мы видим, кодекс 
не совсем четок в своих определе
ниях. По крайней мере в нем нет 
ссылок на возможность введения 
внешнего управления бюджетом 
города. И потому, как будут разви
ваться события, предсказать сей
час трудно.

Разумеется, Минфин намерен 
детально в нем разобраться в бли
жайшие дни.

ГУРВИЧ.

П резидент РФ  В . П уган  напросил  
поздравительную  те л еграм м у д и р е кто р у  
НИИ трансплантологии и искусстве нн ы х 

ор га но в М инистерства зд равоохранения Р Ф , 
акад ем ику РАН В .И .Ш ум акову 
■ связи с 70-л етни м  ю билеем :

— Примите мои искренние поздравления с 70- 
:------------------  летним юбилеем! Вы принадлежите к замечатель

ной плеяде ученых, составляющих славу и гордость отечественной 
медицины. Ваши научные и практические разработки перевернули 
все привычные представления о возможностях современной хирур
гии. Сотни людей обязаны Вам своим здоровьем и жизнью, счасть
ем родных и близких.

Признанный глава научной школы, Вы воспитали не одно поколе
ние талантливых трансплантологов, кардиохирургов, биоинжене
ров, широко известных не только в России, но и далеко за ее преде
лами.

Желаю Вам, уважаемый Валерий Иванович, крепкого здоровья, 
новых успехов и всего самого доброго!
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Главный раввин 
России написал Бушу

Варл Лазар призывает Джорджа Вуша отм енить поправку Дже- 
ксоне-Взника. При этом главный равамн России обращает 
внимание на кардинальные перемены, произошедшие в Рос
сии после избрание на пост Президента Владимира Путина

ПОПРАВКА Джексона—Вэни
ка названа по имени двух 
американских конгрессме

нов, разработавших ее в 1974 го
ду. Поправка вводила ограничения 
на торговлю США с коммунистиче
скими странами, прежде всего с 
СССР Одним из основных требо
ваний американских конгрессме
нов была отмена ограничений на 
свободное передвижение граждан 
и эмиграцию. За 27 лет действия 
поправки к закону о торговле сна
чала СССР, а затем и Россия, по 
подсчетам конгресса США, поте
ряли около 25 млрд, долларов.

Поправка Джексона—Вэника 
пережила своих создателей. Нес
мотря на распад СССР и появле
ние на постсоветском пространст
ве независимых государств, дей
ствие поправки до сих пор продол
жается. Так, к примеру, из-за огра
ничений в торговле Россия до сих 
пор не может получить необходи
мые технологии и оборудование 
для модернизации промышленно
сти,

Владимир Путин на встрече с 
помощником президента США 
Кондолизой Райс и министром 
торговли Дональдом Эвансом, 
проходившей в Москве в июле 
этого года, призывал американ
скую сторону отменить поправку 
как устаревшую и не отвечающую 
современному уровню взаимоот
ношений двух стран. Тем не менее 
конгрессмены не торопятся с при
нятием решения. Не исключено, 
что сдвинуть ситуацию с мертвой 
точки удастся во время визита 
Владимира Путина в США и его пе
реговоров с американским прези
дентом. По крайней мере в адми
нистрации США дали понять, что 
будут работать “в нужном направ
лении".

Вместе с тем конгресс всегда 
отличался независимостью от ад
министрации президента, и сегод

ня в нем примерно равны силы 
республиканцев и демократов. В 
этой ситуации инициатива главно
го раввина России может оказать 
решающее значение. Берл Лазар в 
прошлую среду направил письмо 
президенту США Джорджу Бушу, в 
котором содержится призыв отме
нить печально знаменитую поправ
ку, которая предусматривает дис
криминационные меры в отноше
нии российской экономики. Как от
метил в интервью “Российской га
зете" пресс-секретарь раввина 
России Борух Горин, поправка яви
лась в том числе и ответом США на 
политику государственного анти
семитизма, которая активно про
водилась в СССР. Сыграло свою 
роль и ограничение на выезд из 
страны евреев.

Сегодня же, как отметил Горин, 
никаких ограничений нет. Все, кто 
желал выехать в Израиль, страны 
Западной Европы или США, давно 
это сделали. В своем письме глав
ный раввин России говорит о том, 
что все еще действующая поправ
ка является сегодня помехой мно
гим межгосударственным догово
ренностям,

В письме Берл Лазар обращает 
внимание президента США на то, 
что поправка давно себя изжила, 
ведь говорить о государственном 
антисемитизме в современной 
России, к счастью, больше не при
ходится.

Вместе с тем главный раввин 
России обращает внимание на те 
значительные перемены, которые 
произошли в отношении властей к 
еврейским религиозным общинам 
за последние два года. Эти пере
мены Берл Лазар связывает преж
де всего с позицией Президента 
страны, которая задала направле
ние действия всем ветвям и уров
ням власти.

Марина ШАПОВАЛОВА.

-------------- КАВКАЗСКИЙ УЗЕЛ----------------

Война в Чечне 
продолжится в кабинетах

П олитическая игре п од  на
званием  “ Кто а Чечне хозяин?" 
вышла на новый этап. Руково
дитель адм инистрации Ахм ат 
Кады ров делает один сильный 
ход за д руги м . Главе правитель
ства Чечни Станиславу Ильясо
ву остается уходить в глухую  
оборону.

Похоже, в Чечне грядет "бар
хатная революция". По крайней 
мере так в последнее время пыта
ются представить ситуацию в рес
публике некоторые эксперты, По 
нашей информации, все не так 
просто, как кажется, и борьба за 
власть в Чечне еще далека от за
вершения.

Кое-кому хочется представить 
положение дел таким образом, что 
действующая система управления 
в республике весьма запутана и 
нуждается в реорганизации. На са
мом деле те, кто так утверждает, 
просто далеки от понимания че
ченских реалий. В Чечне созданы 
региональные органы исполни
тельной власти в лице админист
рации и правительства ЧР Напом
ним, что 19 января этого года сво
им указом Кадыров назначил главу 
правительства ЧР в лице Стани
слава Ильясова, было сформиро
вано правительство.

Уже тогда было ясно, что канди
датура Ильясова не является ком
промиссной. У Кадырова был свой 
ставленник на этот пост — Хамзат 
Идрисов. О сомнительной репута
ции Идрисова ходило немало слу
хов, самые радикальные из кото
рых подтвердились после его аре
ста несколько месяцев назад. Но 
арест Идрисова не перерос в пол
номасштабный скандал, подроб
ности оставались “за кадром” . И 
все же это был несомненно удар по 
Кадырову. Между тем правитель
ство ЧР развернуло было бурную 
деятельность. Этому способство
вала неуемная энергия Ильясова. 
Одним из первых был издан приказ 
о полном запрете на вывоз нефти и 
нефтепродуктов, а также лома 
цветных металлов за пределы рес
публики, само правительство пе
реехало из Гудермеса в Грозный, 
было восстановлено железнодо
рожное сообщение Грозный—Мо
сква, а совещания по понедельни
кам в доме правительства стали 
регулярными.

И все же чеченское двоевла
стие когда-то должно было закон
читься, поскольку недоверие со 
стороны некоторых федеральных 
чиновников и генералов к личности 
Кадырова усиливалось. И тогда Ка
дыров решил использовать свой 
главный козырь — доверие Прези
дента РФ. После недавней встречи 
с Владимиром Путиным Ахмат Ка
дыров назначил руководителем 
вновь образованного аппарата 
администрации ЧР Яна Сергунина. 
Это решение, по нашей информа
ции, явилось полной неожиданно
стью для Станислава Ильясова. 
Дальнейшие шаги и высказывания 
Кадырова только подтвердили его

намерения укрепить свою власть. 
И в этом, похоже, Кадыров добил
ся успеха.

Однако интрига в том, что кро
ме региональных органов испол
нительной власти в Чечне имеются 
и федеральные. Создана прави
тельственная комиссия по восста
новлению социальной сферы эко
номики ЧР во главе с Виктором 
Христенко. В эту комиссию наряду 
с представителями 25 мини
стерств и ведомств входят и Кады
ров, и Ильясов. Первым замести
телем председателя комиссии яв
ляется федеральный министр по 
Чечне Владимир Елагин, заслугой 
которого несомненно стали разра
ботка и принятие федеральной 
программы восстановления Чечни 
на 2001 год и создание Генераль
ной дирекции восстановления эко
номики республики. Гендиректо
ром дирекции по распоряжению 
председателя Правительства РФ 
Касьянова был назначен Анатолий 
Попов.

“РГ" не раз писала о том, что со
здание дирекции сопровождалось 
большими проволочками и даже 
саботажем со стороны некоторых 
федеральных чиновников. И все же 
факт остается фактом — дирекция, 
в руках которой ныне сосредоточе
ны основные финансовые средст
ва, выделяемые из госбюджета на 
восстановление Чечни, начала ре
альную работу. И работа ее оказа
лась настолько эффективной, что 
стало гораздо сложнее списывать 
деньги на дутые восстановитель
ные проекты. Ясно, что такое поло
жение дел понравилось не всем. 
Вот здесь, по нашим предположе
ниям, и должна развернуться даль
нейшая борьба за власть, потому 
как власть — это деньги. Кто вла
деет деньгами, тот контролирует и 
реальные процессы в республике.

Если деньги и контроль за их 
расходованием окажутся в одних 
руках, то неминуем 1995—19% 
год, когда миллиарды бюджетных 
рублей словно в черной дыре сги
нули в неизвестности. Если генди
ректору Попову и федеральному 
министру Елагину удастся отсто
ять уже созданную структуру в ли
це дирекции, то есть уверенность, 
что экономика Чечни будет восста
новлена и деньги дойдут до адре
сатов, Пока многчисленные феде
ральные нормативные акты гаран
тируют, что все будет именно так. 
Но цена вопроса очень высока — 
только что одобрена программа 
восстановления Чечни на 2002 и 
дальнейшие годы в размере 86 
миллиардов рублей. Понятно, что 
за такие деньги стоит бороться 
всеми способами и использовать 
любой административный ресурс. 
Как будет в действительности, по
кажет время, но уже сейчас ясно, 
что дальнейшая война в Чечне про
должится не столько в глубине гор 
с боевиками, сколько в кабинетах 
— чеченских и московских.

ТЪмофей БОРИСОВ.
Фото автора.

Клльщюеу к вовне ее ярввымтъ.

У хулигана Доренко отобрали мотоцикл Березовского
Но за ним осталось право наезжать в телеэфире на своих политических жертв

(Ошпвшк. Нечто не 1-ы стр.)
Буквально чврвз двадцать минут посла нача

ла очередного заседания суд признал г-на До
ренко виновным в хулиганстве, совершенном с 
применением оружия или предметов, использу
емых в качестве оружия (ч.З, ст.213 УК РФ). По 
мнению судей, данные следствия неопровержи
мо свидетельствуют о том, что 15 апреля теку
щего года тележурналист, катаясь на мотоцикле 
а районе велокольца зоны отдыха “ Крылат- 
ское” , совершил умышленный наезд на капита
на первого ранга Валерия Никитина после того, 
как тот сделал ему замен вине “ в связи с пере
мещением мотоцикла тележурналиста по пеше
ходной зоне". В приговоре суда отмечается, что 
Сергей Доренко, совершая наезд на свою жерт
ву, осознавал "противоправность своих дейст

во время оглашения результатов следствия 
Доренко все больше и больше мрачнел.

Учитывая тот факт, что у телеведущего до 
сих пор не было ни одной судимости, а также на
личие у него на иждивении несовершеннолетних

детей, суд решил вынести “ звездному” обвиня
емому наказание условно. После этих слоя Сер
гею Доренко явно стало легче. Впрочем, лицо 
тележурналиста буквально перекосило, когда 
судья объявил, что его любимый мотоцикл “ Хон
да” , который фигурирует в деле в качестве “ ору
жия преступления” , будет экспроприирован в 
пользу государства.

— Могло быть и хуже. Мы просчитывали все 
варианты развития событий, вплоть до заключе
ния Доренко а тюрьму, -  прокомментировал 
“ РГ” приговор суда адвокат тележурналиста 
Максим Смаль.

Уже после вынесения приговора Сергей До
ренко признался, что все-таки морально гото
вил себя “к зоне".

-  Хотя по большому счету мне было безраз
лично, какое решение примет суд. Чему быть, 
того не миновать, -  улыбнувшись, заявил До
ренко. -  Я давно уже решил, что, если приговор 
будет по отношению ко мне обвинительным, я 
непременно обжалую его в Мосгорсуде. Вот 
этим и собираюсь заняться а ближайшее время.

Однако больше всего телеведущий жалеет 
сейчас о потерянном мотоцикле.

— Мне подарил его в прошлом году на день 
рождения лично Березовский. Теперь получает
ся, что Борис Абрамович поработал на государ
ство, -  говорит Доренко.

Кстати, после приговора суда с поездками 
на мотоциклах Доренко решил покончить.

— Я увлекся конным спортом и в свободное 
время буду кататься только на лошадях. Так 
безопаснее, -  рассказал “ РГ” Сергей Леонидо
вич.

Кроме того, в ближайшие дни тележурна
лист намеревается принять окончательное ре
шение о собственной политической карьере. По 
мнению Доренко, обвинительный приговор мо
жет быть использован его оппонентами во вре
мя грядущих выборных баталий. Так что сейчас 
ему предстоит решить, какое занятие для него 
спокойнее — журналистика или политика. По
клонникам многочисленных талантов Сергея 
Леонидовича в любом случае будет не скучно.

Дмитрий ВЛАДИМ ИРОВ.
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Анискины возвращаются
С Вячеславом КАНЫ ГИНЫ М, начальником ГУВД Ниж егородской области,

беседует наш корреспондент
— Вячеслав Иванович, в октяб

ре в Чечне убиты четверо нижего
родских милиционеров. И сразу 
после похорон вы проводили туда 
сто шестьдесят добровольцев. Эти 
милиционеры поехали мстить за 
погибших?

— Ни в коем случае. Уезжаю
щим в Чечню сотрудникам я все
гда говорю так: “Мы там государ
ственные служащие, а противо
стоят нам бандиты и террористы. 
Мы должны во всем следовать 
букве закона, а у них его нет. Поэ
тому правда на нашей стороне. И 
прежде чем пускать в ход оружие, 
надо помнить об этом".

— В Чечне нижегородская груп
пировка милиционеров постоянно 
иесчитыееет около 700 человек. 
Их отсутствие сказывается здесь, 
■ Нижнем?

— Еще как! Мы отправляем в 
Чечню семьсот лучших из лучших. 
Ведь там война.

Учтите, что эти люди каждые 
три месяца находятся в Чечне. А 
еще столько же проходят в это 
время подготовку, чтобы тех сме
нить. И они тоже три месяца не 
участвуют в охране общественно
го порядка в нашей области. Это 
уже получается, 1400 человек от
сутствуют. Но ведь и это еще не 
все. Вернувшиеся из Чечни домой 
семьсот человек не приступают к 
службе, им дается двухмесячный 
отпуск. В результате свыше двух 
тысяч человек мы недосчитыва
емся на работе. Получается, что 
из нее выключены несколько рай
отделов в течение двух лет.

Конечно, это отрицательно 
влияет на охрану общественного 
порядка, патрулирование улиц, 
раскрытие преступлений у нас в 
регионе. Но есть приказ минист
ра, который я четко исполняю.

— Лет десять назад Нижегород
ская область была а тройка регио
нов, где работа милиции оценива
лась как плохая. Какая сейчас об
становка а столица Приволжского 
федерального округе?

— За минувшие десять лет 
мой предшественник генерал- 
лейтенант Виталий Антонович 
Потапов многое изменил в луч
шую сторону. С каждым годом в 
последнее время Нижегородская 
милиция улучшала свою работу, 
По раскрываемости криминаль
ных преступлений мы на четвер
том месте среди 15 крупнейших 
регионов России.

Хотя я должен сказать, что не
решенных вопросов еще много. 
Но лично для меня не статистика 
важна, а оценка населения. Хо
чется, чтобы нижегородцы не бо
ялись ходить по улицам города ни 
днем, ни ночью.

— А как вы реагируете, когда 
милицию ругают?

— Болезненно реагирую. Я ча
сто говорю, обращаясь к населе
нию, что если вы ругаете наших 
милиционеров, то вспоминайте 
хотя бы о том, что наша милиция 
на 98 процентов состоит из ниже
городцев. Они вместе с вами учи
лись, росли, работали. Чего же их 
ругать? Давайте вместе задума
емся, что, может, и все мы вино
ваты в их плохом исполнении слу
жебного долга.

— Положа руку на сердце може
те сказать, сколько вы отчислили 
из милиции сотрудников, сколько 
из них оказались на скамье подсу
димых?

— Такой анализ ведется. В 
этом году у нас два сотрудника 
осуждены. Уволены по отрица
тельным мотивам около 300 че
ловек. Это полтора процента от 
численности состава.

Цифры вроде маленькие. Но 
даже один факт привлечения к 
суду милиционера — это ЧП. Лю
ди видят, что сами правоохрани
тели нарушают закон, попадают 
на скамью подсудимых, - -  это 
пятно, которое ложится на всех 
нижегородских милиционеров.

— Скажите, глубокие корни не 
Нижегородчине пустила корруп
ция?

— Как и в целом по России. У 
нас возбуждены уголовные дела 
на разного ранга чиновников, не
которые уже осуждены и отбыва
ют свой срок в заключении. Это, 
конечно, непростая работа, но 
мы ее не прекращаем.

— Насколько вы независимы? К 
примеру, попросит вас губерна
тор...

— У нас с Геннадием Макси
мовичем с первых дней, как он 
стал губернатором, сложились 
вполне рабочие отношения, Он 
четко объяснил мне свою пози
цию. Надо вытащить область из 
долговой ямы, в которой она сей
час находится. Нам раньше все
гда говорили, что наша область — 
донор. А оказалось, что она дота
ционная, когда надо каждую бюд
жетную копейку считать.

И задача правоохранительных 
органов — помочь губернатору 
найти утечки в бюджете, найти 
тех, кто, используя служебное по
ложение, к нему присасывается.

Я полностью поддерживаю 
его в том, что он пригласил на ра
боту прокурора из другой облас
ти, а на ключевые должности взял 
специалистов из Москвы. Био
графии этих людей очень инте
ресны и свидетельствуют, что это 
профессионалы своего дела.

— Неужели настолько коррум
пированы местные кадры, что на 
них и положиться нельзя?

— С этим я не согласен. А раз
ве Владимир Петрович Кириенко 
не местный? Он нижегородец, и 
его губернатор назначил своим 
заместителем. Министр по соци
альным вопросам Геннадий Суво
ров, министр здравоохранения 
Роман Зайцев и другие — мест
ные кадры. Поэтому огульно всех 
нельзя под одну гребенку зачис
лять. Есть в Нижнем и професси
оналы, и честные чиновники, и 
они будут обязательно востребо
ваны. Но, как говорится, в семье 
не без урода. Понимаете?

— Среди предпринимателей хо
дят слухи, что новый губернатор и 
его окружение захотят провести 
ревизию приватизации. Речь, ра
зумеется, ня о магазинах и торго
вых палатках, а о заводах, которые 
перешли в честные руки. Может ли 
процесс пойти е обратную сторо
ну?

— Буквально на днях я встре

чался с предпринимателями 
Нижнего Новгорода. Очень ин
тересный разговор состоялся. 
Действительно, кое-кто обеспо
коен тем, что уже приходят про
веряющие, что-то копают, что-то 
ищут. Ко мне приходят, тоже 
спрашивают, на кого есть какой 
компромат. Я им отвечаю: "Не 
нарушайте сами закон. Не ве
шайте всех собак на милицию, 
которая пойдет учинять разбор
ки с кем -то из бизнесменов. 
Разберитесь сначала в своих ка
бинетах. Мы чужие грехи раз
гребать не собираемся".

Конечно, не все гладко шло по 
приватизации крупных и средних 
заводов. Губернатора это беспо
коит. Он, конечно, может дать за
дание нам или прокуратуре разо
браться. И у нас есть вопросы к 
некоторым очень известным ни
жегородцам, как они завладели 
акциями, приобрели предпри
ятия. Но губернатору не надо это 
приписывать. У него сейчас забо
та, как область вернуть к нор
мальной жизнедеятельности. А у 
нас материалы появились без его 
участия, и кое-кому скоро при
дется нашим следователям да
вать объяснения.

— С этим все ясно. Но яедь мно
гие главы районов давно живут не 
по средствам. Имея чиновничью 
зарплату, они строят себе коттед
жи, обзаводятся дорогими ино
марками, помогают родственни
кам создавать свои фирмы. А я это 
же время учителя, врачи на полу
чают свою скромную зарплату.

— У нас есть главы районных 
администраций, на которых уже 
заведены уголовные дела. Дачи, 
коттеджи, иномарки у них появи
лись, но откуда, на какие день
ги — объяснить не могут. Но опять 
же эту работу мы ведем не по 
инициативе губернатора. А вот в 
известность его, конечно, ста
вим. Он говорит: действуйте в 
рамках закона. Все! И мы так дей
ствуем.

— Кстати, очень много ■ мест
ных СМИ во время недавних губер
наторских выборов писалось о 
том, что якобы незаконно обога
тился Иван Петрович Скляров. Вы 
имеете такие факты?

— На эту тему у нас состоялся 
разговор с начальником област
ного управления ФСБ. Ни по их 
линии, ни наши проверки не на
шли фактов корыстолюбия быв
шего губернатора. Иван Петро
вич Скляров не имеет никаких ак
ций, никаких заводов и парохо
дов. В собственности у него квар
тира и дачный домик. Это чест
ный и порядочный человек, не ук
равший у государства ни копей
ки. Он может спать спокойно.

— А его бывшее окружение?
— Вот тут есть вопросы.
— Можете сказать что-то кон

кретно?
— Вы, наверное, имеете в ви

ду кредит в 104 миллиона под га
рантию обладминистрации, кото
рый сумели получить проходим
цы? Конечно, Склярову заморо
чили голову. Но отвечать придет
ся за это конкретным лицам из 
департамента финансов, против

которых уже ведется следствие и 
возбуждено уголовное дело.

— А известно хоть, кто такие 
деньги присвоил?

— Нам известно. Это очень уз
наваемые нижегородцы. Не буду 
называть фамилии, но долги им 
придется отдать.

— Скажите, а какая судьба у ва
шего товарища генерала Кладниц- 
кого, бывшего начальника Волго- 
Вятского РУБОПа, грозы местных 
бандитов. Говорят, его отстранили 
от должности, а никакого места иа 
предложили. Почему?

— У него незавидно сложи
лись дела. Он ведь напрямую 
подчинялся МВД России. Как из
вестно, РУБОПы боролись с бан
дитами. Мы с Иваном Иванови
чем очень хорошо сотрудничали. 
Задача у нас была одна: обеспе
чить безопасность нижегород
цам. Несправедливо, мне кажет
ся, лишили его должности, а ни
чего взамен не предложили. Я 
ему звонил, мы встречались. Все 
его сотрудники мной трудоустро
ены. Никого не забыл, никого на 
произвол судьбы не оставил.

Самого генерала оставили по
ка без работы. У нас должности 
для него просто нет. Ему 50 лет, 
мог бы еще работать, но...

— А как вы относитесь к тем ре
формам, которые проводит ваш 
новый министр?

— Наверное, это даже хоро
шо, что министром такого закры
того ведомства, как наше, стал 
гражданский человек, который 
хочет сделать его открытым для 
населения. И это правильно. 
Пусть само население дает оцен
ку работе милиции, а может, даже 
и МВД России. Поэтому рефор
мы я лично одобряю. Я даже по
слал свои предложения министру 
в этом же духе.

Надо вернуть доверие населе
ния к милиции. Как на Западе, в 
цивилизованных странах по лю
бому случаю люди обращаются 
за помощью к полиции, а не к 
"альтернативным сообществам”.

— И последний вопрос: когда 
вернется в наши дома участковый 
Анискин?

— Поверьте, я это говорю сей
час своим сотрудникам на каж
дом совещании. У нас свои Ани
скины уже появились, их мало, но 
они уже есть. В прошлом году да
же во Всероссийском конкурсе 
участковых милиционеров побе
дил наш сотрудник из Лычковско
го района. Знание закона, внима
ние к людям, оказание первой 
медицинской и другой помощи — 
это далеко не полный перечень 
навыков, которым мы уже обуча
ем своих участковых.

Но, откровенно говоря, пока в 
больших городах они работают 
хуже, чем в сельских районах! 
Пытаемся переломить ситуацию, 
но это долгая и кропотливая ра
бота. И мы ее будем вести. Ани
скины нужны нам как воздух.

Беседовал 
Владимир НОСКОВ. 

Нижний Новгород.

Нечастный случай 
защиты частной 
собственности
(Окончание.

НачаэЮ на 1-й стр.)
Конфисковал как-то Анатолий 

Федорович тридцать сетей, пой
манную рыбу, лодку и машину. За
пер в своем гараже. Воры приеха
ли с работником ГИБДД, сбили 
замки, взломали дверь и все кон
фискованное забрали назад. Об
ращаться за помощью в милицию, 
считает фермер, бесполезно. Од
нажды охранники прудов позвони
ли в милицию: “В лесу за прудом 
раздаются сухие выстрелы — это 
автоматные, приезжайте!" Мили
ция ответила: "Никого не убили? 
Не знаете? Как убьют — приедем".

Но недавний случай не уклады
вается ни в какие рамки. Бывший 
компаньон фермера некто Медве
дев, от услуг которого Шлык неко
гда отказался, вдруг приехал на 
пруды и хотел самовольно взять у 
рабочих рыбу на "реализацию". 
Сказал им, будто это разрешил 
Анатолий Федорович, И те чуть не 
клюнули на обман. А тут подъехал 
сам хозяин прудов. И попросил не
жданного гостя удалиться. Но Мед
ведев, будучи намного сильнее 
фермера, вдруг кинулся на него с 
кулаками и ни за что избил. Сам 
спокойно сел в машину и уехал.

Анатолий Федорович, у которо
го все лицо было в крови, нашел 
силы погнаться за обидчиком на 
своей машине, но не догнал и вер
нулся. А примерно через час Мед
ведев приехал назад уже с ружьем. 
И в схватке фермер подстрелил 
нападавшего в мягкое место из 
конфискованного у воров ружья. 
Тот убежал. Побыл в больнице два 
дня. Потом вышел и написал заяв
ление в милицию. Идет следствие, 
фермера таскают на допросы.

“Так поступил бы любой мужчи
на, — говорит Анатолий Федоро
вич. — Я действовал в пределах са
мообороны".

Какое же резюме9 Фермер за
щищает свое добро. Можно понять 
и тех, кто тащит у него рыбу. — бед
но живут в Брянской области. Важ
нее другое — для местных властей 
частный собственник остался чем- 
то инородным, чуть ли не врагом. И 
то, что люди голодают, идут на пре
ступление, — их устраивает. Лишь 
бы не было “новых латифунди
стов". А то, глядишь, разбогатеет 
фермер, сам во власть пойдет. А 
властью делиться не хочется.

Анатолий ГРАЧЕВ, 
соб. корр.

Брянская область.

----------В М Е С ТО  К О М М Е Н ТА Р И Я -----------

Вперед —
к мороженой треске?

Чему учит история фермера Шлыка

БЫВАЕТ иногда такое: чело
веку для того, чтобы вы
жить, приходится взять чу

жое. В уголовном праве есть да
же специальный термин "край
няя необходимость". Он означа
ет, что не считается преступле
нием причинение вреда в том 
числе “для устранения опасно
сти, непосредственно угрожаю
щей личности". И ни один судья, 
у которого осталась хотя бы кап
ля совести, не осудит такого че
ловека. Сомневаюсь, однако, 
что незваные гости фермера 
Анатолия Шлыка находились в 
состоянии "крайней необходи
мости". Да и сам фермер, судя 
по всему, вовсе не классический 
персонаж народных сказок — 
жадный мироед, которому не 
грех и пакость сделать, а чело
век, прекрасно понимающий, в 
какой социально-экономической 
и идейно-психологической сре
де он живет. Иначе зачем бы он 
разрешил ловить в своем пруду 
рыбу всего за пять рублей.

Проблема в нашем отноше
нии к пределам допустимого. 
Вот эти-то пределы за несколько 
десятилетий советской жизни 
расширились неимоверно. Ну 
прямо все, как предвидел Дос
тоевский: "Бога нет — и все поз
волено” .

Несколько лет назад в одной 
еженедельной газете было опуб
ликовано письмо. В нем отец 
рассказывал, как его сыновья- 
малолетки стащили у соседки 
тридцать тысяч (старых) рублей, 
чтобы купить себе “сникерсы", и 
как он им сказал, что эдак они 
скоро в тюрьму попадут. Вот так: 
не воруй, не потому, что это 
грех, а потому, что попадешь в 
тюрьму. Но само письмо было 
написано ради другой мысли: 
“Государство не только не обес
печивает нас достаточными 
средствами к существованию, 
но еще и сманивает несмышле
нышей сладкой рекламой. Как 
тут не воровать?"

"Все позволено" — для мате
риалиста означает возможность 
оправдывать свои поступки тем, 
что общество, государство, 
"школа и комсомол" не обеспе
чили хорошую жизнь, а империа
листы, масоны, соседи помеша
ли ей сложиться. А раз так — я 
никому ничем не обязан и пото
му плевать хотел на ваши зако
ны. Такая основа чаще всего ле
жит в люмпенском подсознании. 
Наверняка многие из тех двух 
тысяч "любителей рыбки" впол
не искренне не понимали, с чего 
это хозяин пруда на них опол
чился.

Прибавьте к этому еще и на
шу "колхозную мораль", вырос
шую из разграбления хозяйств 
более или менее зажиточных 
людей, из истребления подлин
ного российского крестьянства 
— главного хранителя народных 
традиций. Составные части этой 
морали: полное пренебрежение 
к собственности; утрата связи 
между трудом человека и его ма
териальным достатком; зависть, 
подозрительность и даже нена
висть к "белым воронам", позво
ляющим себе хоть чуть-чуть вы
браться из скотского состояния. 
И эта мораль никуда не дева
лась.

Так что же нам остается — 
ждать, пока в горниле новой 
жизни не сформируется новая 
общественная психология? Раз 
одна власть создала противоес
тественный строй жизни, значит 
другая, провозгласившая во з
вращение к нормальным челове
ческим отношениям, должна со
действовать укреплению соот
ветствующего строя, считая 
именно это своей главной зада
чей. Однако уже больше десяти 
лет происходит странный про
цесс. Принципы нормальной 
жизни провозглашены, но такие 
ситуации, в какую попал Анато
лий Шлык, остаются скорее пра
вилом, чем исключением.

Для массы людей государст
во — это, прежде всего глава го 
родской, районной или сельской 
администрации, милиционер, 
прокурор, районный суд, сани
тарные, пожарные, торговые и 
прочие инспектора, конторы, от
вечающие за землеотвод, и т.д. и

т.п. И когда те немногие, кто ис
кренне пытается жить по новым 
принципам, видят, что не только 
соседи, но и власти смотрят на 
них либо как на чуждые элемен
ты, заведомых мерзавцев, кото
рых приходится терпеть, либо 
как на дойных коров, тогда эти 
люди задают риторический воп
рос — а чья сегодня вообще в 
России власть?

Вчера еще было понятно: что 
она народная. Многие и по сей 
день искренне считают; в том и 
состоит народность власти, что 
официально она никому не поз-

Многие и по сей день 
искренне считаю т: 
в том и со сто и т  

народность власти, 
что  официально она никому 

не позволяла богатеть.

воляла богатеть, боролась "с 
мировым империализмом" и по
тому тратила деньги не на лю
дей, а на вооружения и помощь 
“освободительным движениям": 
при ней можно было не напря
гаться — свою пайку всегда по
лучишь.

А вот сегодня непонятно. Ка
залось бы, раз переводим эко
номику на рыночные рельсы, 
стало быть, нужно поддерживать 
в первую очередь тех, кто не ис
пугался взять на себя ответст
венность, заводя собственное 
дело с нуля. Но о них политики 
вспоминают лишь в качестве де
журного сюжета. Но государство 
наше так и не отстроило систе
му, в которой честный предпри
ниматель мог бы чувствовать се
бя солью земли. Уж во всяком 
случае не изгоем.

Да, движущий мотив этих лю
дей далек от былого лозунга: 
"Раньше думай о Родине, а по
том о себе". Да, они думают пре
жде всего о себе, своих семьях. 
Но именно этот мотив наиболее 
реалистичный, поскольку не 
вступает в конфликт с базовыми 
инстинктами, а потому не требу
ет уродовать жизнь в соответст
вии с придуманной схемой. Глав
ное же, действуя себе во благо, 
предприниматель неизбежно 
приносит пользу стране, другим 
людям — через налоги, через 
создание новых рабочих мест, 
через повышение качества про
дукции и услуг в условиях конку
ренции, через избавление госу
дарства от хозяйственных забот, 
через формирование новой ин
фраструктуры, наконец, через 
обустройство собственного до
ма, задавая более высокие стан
дарты.

В СОВЕТСКОЕ время в каче
стве реакции на рассыпан
ное по дорогам зерно, 

ржавеющие станки, разбросан
ные стройматериалы часто при
ходилось слышать: "Эх, хозяина 
нет". И вот приходят люди, кото
рые готовы быть хозяевами. А 
как мы их встретили?..

В речах некоторых наших по
литиков, даже либерального 
толка, по-прежнему по-маркси
стски звучит противопоставле
ние трудящиеся и предпринима
тели. Но ведь предприниматели 
самые что ни на есть трудящие
ся. Анатолий Шлык — яркий их 
представитель. Он не только ри
скнул всем нажитым, пустив вы
рученные от продажи своего 
имущества деньги в дело, но и 
пашет день и ночь; к тому же у 
него и голова круглые сутки бо
лит: неверный расчет, чуть-чуть 
лени и все — разорение.

Я просто верю, что этот чело
век так просто не сдастся. Он 
осознал, что уже не чей-то холоп 
и защищает не только свою соб
ственность, но и свое достоин
ство, свое право жить свобод
ным человеком. А вот государст
во должно понять, что не при
родные ресурсы являются бо
гатством страны, а люди.

Не поймем этого — значит, 
вновь будем стоять в очередях за 
мороженой треской вместо того, 
чтобы спокойно покупать недо
рогую свежую рыбу, выращенную 
в пруду Анатолия Шлыка.

М иш и КРАСНОВ.

к



ДОКУМЕНТЫ ф 10 ноября 2001 года

В целях эф фективной реализации госу
дарственной политики а обм ети  культуры и

>;>л-1 вы 1НЯИЧ — ям ».
1. Утвердить прилагаемые Положение о 

Совета при Преаиденте Российской Федера
ции по культура и искусству и его  состав

2. Воалоаапь обеспечение девтальиости 
Совета при Празмоакте Российской Ф адаре- 
ции по культура и искусству на Овеное упре- 
. — —  внутр енней политики Президента

жой фшиммиии

Указ Президента Российской Федерации

О Совете при Президенте 
Российской Федерации по культуре и искусству

3. Признать утратившими силу:
Указ Президента Российской Федерации 

от 14 октября 1996 г. № 1434 "Об утвержде
нии Положения о Совете при Президенте 
Российской Федерации по культуре и искус
ству и его состава’  (Собранна законодатель
ства Российской Ф едерации. 1996, № 43, ст. 
4878);

Указ Президента Российской Федерации 
от 4 июня 1999 г. М» 708 'О б изменении со
става Совета при Президенте Российской

Федерации по культуре и искусству* (Собра
ние законодательства Российской Федера
ции, 1999. № 23. ст. 2840).

4. Нестоящий Указ вступает е силу со дня 
его подписания.

М осква, Кремль 
8 ноября 2001 гаи

Ф и м и а м
В. П УТИ Н

Ч  1300

Положение о Совете при Президенте Российской Федерации
по культуре и искусству

1. Совет при П резиденте Российской 
марации по  культуре и искусству (далее 
внуется — С овет) является консульта

тивным органом  при Президента Россий- 
свой Ф ф р р в ц и и , созданным для инф орми
рования п а в ы  государство о положении 
дал а оф ера куаь 'уры  и  искусства, обеспе
чение е го  аш ивод ейгтеип  с  творческим и 
сою зами , ортм аи ециам и культуры и искус
ства, прал гтааитам м н  творческой интел
лигенции, вы работки предложений Прези
денту Россий ской Ф едерации по актуаль
ным вопросам  государственной политики а 
области культуры  и  искусства.

2 . С овет в  своей деятельности руколод- 
стеуетсл К о н сти туц и й  Российской Ф еде- 
рации, ф едеральными законами, указам и и 
рас п ор лжет ним и  Пре аиденте Российской 
Ф едерации, а  такж е неспящ им  Положвни-

3. Положат л те о  Свеете и его состав ут- 
аарждатптся  Президентом  Российской Ф е-

4 . О сновны ми задачами Совета лелеют
ся:

■ы работка прадяож яний П резиденту 
Р оссийской Ф едерации по определению  
приоритетны х направлений государствен
ной политики е области культуры и искусст
ва и м ер по ее  реализации;

проведение по поручению  Президента 
Российской Ф едерации акспертиэы проак- 
тое ф едеральных законов и иных норма
тивных правовых актов по вопросам культу
ры и  и о к у о т  и  подготовка соотеетстаую -

систем етическое инф ормирование Пре
зидента Российской Ф едерации о положа- 

« дал а сф ера культуры и искусства а 
России и за рубежом;

п од готовка  предлож ений П резиденту 
Р оссийской Ф едерации о взаимодействии

с творческим и сою зам и, организациями 
культуры и искусства в целая координате»  
их действий в данной сфере;

подготовка предлож ений П резиденту 
Российской Ф едерации по вопросам соци
альной защиты работников сферы культу
ры и искусства.

5. Совет для осущ ествления своих ос
новных задач им еет право:

запраш ивать и получать а установлен
ном порядка необходимые материалы от 
ф едеральных органов государственной 
■ласти, органов государстве нной власти 
субъектов Российской Ф едерации, в  также 
от творческих сою зов, оргаииааций культу
ры и искусства и должностных яиц;

пользоваться в установленном порядке 
банкам и данных Администрации П рези
дента Российской Ф едерации и федераль
ных органов исполнительной власти;

приглаш ать на свои заседания должно
стных лиц федеральных органов исполни
тельной власти, органов исполнительной 
власти субъектов Российской Ф едерации, 
представителей творческих сою зов, ор га 
низаций культуры и искусства;

направлять своих представителей для 
участия ■ совещ аниях, конф еренциях и се 
минарах, проводимых федеральными ор 
ганами государственной власти, органами 
государственной власти субъектов Рос
сийской Ф едерации, творческими сою за
ми, организациями культуры и искусства 
по актуальным «опросам ■ данной сф ере;

использовать государственны е, в том 
числе правительственные, системы связи 
и коммуникации;

привлекать в установленном порядке 
для осущ ествления отдельных работ орга 
низации, а также ученых и специалистов, в 
том числе на договорной основе.

6. Совет ф ормируется а составе пред

седателя Совета, «го заместителя, секре
таре Совете и членов Совета.

Члены Совете принимают участие ■ его  
работе не общ ественных началах.

7. Совет ■ соответствии с возложенны
ми не него задачами может создавать из 
числе своих членов, а также из числе теор- 
ческих работников, деятелей культуры и 
искусстве, представителей организаций, 
не входящ их а состав Совета, ком иссии по 
направлениям своей деятельности и рабо
чие группы . Руководство деятельностью  
таких ком иссий и рабочих групп осущ еств
ляют члены Совята.

8 . Председатель Совета, его  зам ести
тель, секретарь Совете, ■ также руководи
тели ком иссий и рабочих групп образую т 
президиум  Совета.

Президиум Совета осущ ествляет коор
динацию  работы ком иссий и рабочих 
групп, а также решает текущ ие вопросы его  
деятельности.

9. Заседания Совета проводятся не ре
же одного раза а ш есть месяцев. В случав 
необходимости м й т  проводиться енеоче- 
редные заседания Совета.

Заседания Совета ведет председатель 
Совета либо по его поручению один из чле
нов Совета.

10. Заседание Совета считается право
мочным, если на нем присутствует не м е
нее половины членов Совета. Решения С о
вета принимаю тся больш инством голосов 
присутствую щ их на заседании членов С о
вета и оф ормляются протоколом, который 
подписы вает председатель Совета либо 
лицо, председательствующ ее на заседа
нии Совета.

11. О беспечение деятельности Совета 
осущ ествляет Главное управление внут
ренней политики Президента Российской 
Ф едерации.

Состав Совета при Президенте Российской Федерации 
по культуре и искусству

П у т и  В.В. -  Президент Российской Ф е
дерации (председатель Совета),

Пиоарввив* М.В. -  директор Государ
ственного Эрмитажа (заместитель председа
теля Совета),

Абрамов СЛ. — первый заместитель на
чальника Главного управления внутренней 
политики Президента Российской Федера
ции (секретарь Совета),

ГЬргиае В  .А . — художественный руково
дитель — директор Государственного акаде
мического М ариинского театра,

Пгбемко И .Н . — председатель Комитета 
Государственно * Думы по культуре и туризму 
(по согласова н но),

Ж игунов С .В . — президент гильдии киио- 
актароа России,

К  еди н иц  И .Н . — художественный руко
водитель и главный дирижер Национально
го  академ ического оркестра народных ин

струментов России имени Н.П. О сипова, 
Каяигии АЛ. — председатель Союза теа

тральных деятелей Российской Федерации, 
Кудрявцев А . Л . — президент Российской 

академии архитектуры и строительных наук.
М арчваский А .П . — директор -  художе

ственный руководитель Государственного 
екатеринбургского цирка,

М иронов В .В . -  актер М осковского теат
ра-студии под руководством О. Табакова, 

М ихалков Н.С . — кинорежиссер, предсе
датель Союза кинематограф истов России, 
президент Российского фонда культуры, 

М ухии Н .А . -  художник, директор худо
жественной школы ‘ Ярославская икона*, 

Нааароа Ю .В . — президент Союза ди
зайнеров России, член-корреспондент Рос
сийской академии художеств,

П етров Н .А . -  пианист, президент Акаде
мии российского искусства,

Р адаииский Э.С . — писатель, драматург, 
Райкин  К .А . — художественный руково

дитель Российского государственного теат
ра 'Сатирикон* имени Л И . Райкина, 

Расто р ц е »  Н .В . -  артист эстрады, 
Ры бников А .Л . — композитор,
С ааиикин В .В . — архитектор-дизайнер, 
Табаков О .П . -  художественный руково

дитель М осковского художественного акаде
мического театра имени А.П. Чехова,

Ф едоров В .В . — директор Российской 
государственной библиотеки,

Хаааиоа Г.В . -  художественный руково
дитель М осковского государственного теат
ра эстрады,

Ш а и д ко а ски й  Д .О . — искусствовед, 
академ ик-секретарь Отделения искусст
вознания Российской академии худо
жеств,

Ю даш кин В .А . — художник-модельер.

-КОММЕНТАРИИ-

Творческая интеллигенция  
п о н есет  и н ф орм ац и ю . В К рем ль

Создание Совета при Президенте России по культуре и искусству 
комментирует пианист, президент Академии российского искусства 
Николай ПЕТРОВ:

— Вообще-то я уже много 
лет состою в этом совете, в его 
старом составе, и даже одно 
его заседание состоялось под 
председательством нынешнего 
Президента. К сожалению, 
только одно за все время, Но 
это заседание показало, что 
наш Президент может самосто

ятельно разговаривать, гово
рит ясно, логично, умно. Я ви
дел его чрезвычайно внима
тельные глаза. Не могу сказать, 
часто ли ходит Владимир Вла
димирович в театр, любит ли он 
симфоническую музыку или ж и
вопись. Не могу сказать, пото
му что не знаю. Но во всяком 
случае я видел пытливые глаза 
заинтересованного собеседни
ка. Я приветствую возрождение 
Совета по культуре и искусству. 
Все-таки в нем собрались дос
тойные люди, к мнению кото
рых, безусловно, стоит прислу
шаться, так что я бы обратился 
к своему председателю, Влади
миру Владимировичу Путину, с 
одной просьбой: хотелось бы, 
чтобы мнение этого совета бы
ло в большей степени опреде
ляющим, нежели консультатив
ным. При Ельцине мы работали 
по секциям. Была секция теат
ра, секция музыкального на
следия (я как раз был ее пред

седателем), секция СМИ... В 
общем, был ряд комиссий по 
жанрам. Что будет сейчас, ска 
зать сложно, поскольку мы пока 
не встречались. Вероятно, в 
ближайшее время совет будет 
собираться, тогда и решим.

Необходимо срочно решить 
судьбу Консерватории, М ерз
ляковского училища, Централь
ной музыкальной школы, общ е
житий, залов, всего этого гро
мадного комплекса, который 
находится в ужасном состоя
нии. В любой момент Малый 
зал может провалиться в биб
лиотеку. Все кивают головами, 
понимают серьезность ситуа
ции, но пока кардинальных ша
гов не сделано. Для меня это 
самые важные шаги в ближай
шее время.

Существует Министерство 
культуры, а в нем Совет по куль
туре, куда я тоже имею честь 
входить. Но если там не гнуша

ются выслушать мнение не са
мых глупых людей страны, то в 
Кремле, где не так много экс
пертов в области искусства, на
ша информация была бы чрез
вычайно полезна. Комитет по 
культуре Государственной Думы 
в последнее время предприни
мал массу попыток изменить 
дело к лучшему, но все попытки 
натыкаются на мрачное комму
нистическое большинство, ко 
торое все позитивное давит, Так 
ими был задушен закон о меце
натстве, В последнее время 
видны добрые намерения руко
водства страны. Хочется, чтобы 
эти намерения получили свое 
развитие, а иначе получится, 
как с московскими дорогами. 
Деньги забирают, а в результате 
работы по строительству тре
тьего транспортного кольца и 
развязок задерживаются.

Записал 
Михаил ГОХМАН.

Указ Президента Российской Федерации

О Совете при Президенте Российской 
Федервцин по няуке и высоким технологиям“  - .  ̂ а 1 \/ьа* егтипшт ■ ги г»  I

В целях эффективной реализации госу
дарственной научно-технической политики

1. Обреэоеать Совет при Президенте Рос
сийской Федерации по науке и высоким тех
нологиям.

2. Утвердить прилагаемые Положение о Со

вете при Преэюеите Российской Федареции 
по науке и высоким технологиям и его состав.

3 Возложить обеспечение деятельности 
Совета при Президенте Российской Федера
ции по наука и высоким технологиям на П ив
ное управление внутренней политики Прези
дента Российской Федерации.

4  Настоящий Указ «ступает а силу со дня

в™ подписай |!иц аеа г РоссеВсаой Ф иераааа 
В. П УТИ Н

М осква, Кремль 
8 ноабря 2001 года 
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Положение о Совете при Президенте Российской Федерации

1. Совет при Президента Российской Фе
дерации по неуке и высоким технологиям (да
лее именуется — Совет) является консульта
тивным органом при Президенте Российской 
Федерации, со зд а м *»  для информирования 
т а м  государства о положен  к I дал а сфере 
государственной научно-тея вп еою й полити
ки, обеспечение его азаимодайспия с научны
ми органов! веаан и деятелями неуют, выра
ботки предложений по опродвпвнмю приори
тетных направлений этой политики.

2. Совет а саоай деятельности руководст
вуется Конституций Российской Федерации, 
фадаральными законам и, указаны и распоря
ж ениям  Президента Российской Федерации, 
а также настоящим Положением .

3. Положение о Совете и его состав утвер
ждаются Президентом Российской Федера
ции.

4. Основными заделам и Совете являются: 
выработка Предложений Президенту Рос

сийской Фдаарации по определению приори
тетных направлений государственной няучно- 
тюиичаской политики и мар по аа реализации,

проведение по порт и л о  Предавайте Рос- 
сийской Федерации экспертизы проектов фе
деральных законов и иных нормативных пра
вовых актов, касающихся государственной на- 
учно-технической политики, и подготовка со
ответствующих предложений;

подготовка информации Президенту Рос
сийской Федерации о развитии науки и высо
ких технологий а России и за рубежом;

выработка предложений Президенту Рос
сийской Федерации о взаимодействии Рос
сийской академии наук, отраслевых академий, 
иных научных организаций Российской Феде
рации с зарубежными и международными на
учными организациями я целях координации 
их действий при реализации совместных про-

по науке и высоким технологиям
*  ектое в области науки и высоких технологий; Члены Совета принимают участие ■ его ра-

5. Совет для осуществления своих основ
ных за д о  имеет прево:

эалрешгаетъ и получать в установленном 
поряд и необяодимыя материалы от феде
ральных ортам и государственной власти, ор
ганов государственной власти субъектов Рос
сийской Федерации, а также от научных и иных
организац ий и допкностных лиц;

пользоваться а установленном порядке 
банками дяииьи Администрации Президента 
Российской Федерации и федеральных орга
нов исполнительной власти;

приглашать и  свои заседания должност
ных лиц федеральных органов исполнитель
ной аласти и органов исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации, а также 
представителей тучны х и иных организаций;

участвовать а совещаниях, конференциях и 
семинарах, проводимых федеральными орга
нами исполнительной власти, органами ис
полнительной власти субъектов Российской 
Федерации, научными и иными организация
ми по вопросам выработки и реализации госу
дарственной научно-технической политики;

использовать государственные, в там чис
ле правительственные, системы связи и ком
муникации;

привлекать в установленном порядке для 
осуществления отдельных работ научные и 
иные организации, а также ученых и специали
стов, в том числе на договорной основе.

6. Совет формируется в составе предсе
дателя Совета, его  заместителя, ученого се
кретаря Совета, секретаря Совета и членов 
Совета.

представителей научных и иных организации, 
не вхцдещих а состав Совета, комиссии по на
правлениям своей деятельности, а также по
стоянные и временные рабочие группы.

Руководство деятельностью таких комис
сий, постоянных и временных рабочих групп 
осуществляют члены Совета.

в. Председатель Совета, его заместитель, 
ученый секретарь Совета, секретарь Совета, а 
также руководители комиссий, постоянных и 
временных рабочих групп образуют президи
ум Совета.

Президиум Совета осуществляет коорди
нацию работы комиссий, постоянных и вре
менных рабочих групп, а также решает теку
щие вопросы его деятельности

9. Заседания Совета проводятся не реже 
одного раза в шесть месяцев. В случае необхо
димости могут проводиться внеочередные за
седания Совета.

Заседания Совета ведет председатель Со
вета либо по его поручению один из членов Со-

10. Заседание Совета считается правомоч
ным, если на нем присутствует не менее поло
вины членов Совета. Решения Совета прини
маются большинством голосов присутствую
щих на заседании членов Совета и оформля
ются протоколом, который подписывает пред
седатель Совета либо лицо, председательст
вующее на заседании Совета.

11 Обеспечение деятельности Совета 
осуществляет Главное управление внутрен
ней политики Президента Российской Ф еде
рации.

Состав Совета при Президенте Российской Федерации 
по науке и высоким технологиям

Путин 8 .В . — Президент Российской Фе
дерации (председатель Совета),

О сипов Ю  С. — президент Российской 
академии наук, академик Российской акаде
мии наук (заместитель председателя Совета), 

Ковальчук М .1 . — директор Институте 
кристаллографии имени А.В. Шубникова Рос
сийской академии наук, член-корреспондент 
Российской академии наук (ученый секретарь 
Совета),

Абрамов С .А. — первый заместитель на
чальника Главного управления внутренней по
литики Президента Российской Федерации 
(секретарь Совета),

Аврорин Е .Н . — научный руководитель 
Российского Федерального ядерного центра 
всероссийского научно-исследовательского 
института технической ф изики имени акаде
мика Е.И. Забабахина Минатома России, ака
демик Российской академии наук,

Алфароа Ж .И . — депутат Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации, вице-президент Российской ака
демии наук, академик Российской академии 
наук (по согласованию),

Велихов Е.П. — президент Российского 
научного центра “Курчатовский институт*, ака
демик Российской академии наук,

Пжчар А Л  — советник Российской акаде
мии наук, академик Российской академии наук, 

Добрацое Н Л . — вице-президент Россий

ской академии наук, академик Российской 
академии наук,

Каблов Е.Н. — генеральный директор го
сударственного предприятия "Всероссийский 
научно-исследовательский институт авиаци
онных материалов*, член-корреспондент Рос
сийской академии наук,

Хулиганов Г.Н. -  заместитель председа
теля Сибирского отделения Российской ака
демии наук, член-корреспондент Российской 
академии наук,

Кутаф ин О .Е. -  ректор М осковской госу
дарственной юридической академии, член- 
корреспондент Российской академии наук,

Л и в р о в  Н .П . — вице-президент Россий
ской академии наук, академик Российской 
академии наук,

Левин В .К . — научный руководитель Фе
дерального государственного унитарного 
предприятия "Научно-исследовательский ин
ститут ‘ Квант* РАСУ, член-корреспондент Рос
сийской академии наук,

М есяц Г.А. — вице-президент Российской 
академии наук, академик Российской акаде
мии наук,

Петров Р.В. — вице-президент Россий
ской академии наук, академик Российской 
академии наук,

Плате Н .А . — главный ученый секретарь 
Российской академии наук, академик Россий
ской академии наук,

П окровский В .И . -  президент Россий
ской академии медицинских наук, академик 
Российской академии медицинских наук,

П римаков Е .М . -  депутат Государствен
ной Думы Федерального Собрания Россий
ской федерации, академик Российской ака
демии наук (по согласованию),

Скрине кий А .Н . -  академик-секретарь 
Отделения ядерной физики Российской ака
демии наук, академик Российской академии 
наук,

С крябин К.Г. -  директор центра ‘ Биоин
женерия* Российской академии наук, акаде
мик Российской академии сельскохозяйст
венных наук,

С адовничий В .А . — ректор Московского 
государственного университета имени 
М.В. Ломоносова, академик Российской ака
демии наук,

Ф ортов В.Е. — вице-президент Россий
ской академии наук, академик Российской 
академии наук.

Ч азов Е.И. — генеральный директор Рос
сийского кардиологического научно-произ
водственного комплекса Министерства 
здравоохранения Российской Федерации, 
академик Российской академии наук.

Чубарьян А .О . — дирехтор Института 
всемирной истории Российской академии 
наук, академик Российской академии наук.

КОММЕНТАРИЙ-

П ульс науки получает  
новы й им пульс. И з К ремля

Создание Совета при Президенте РФ по науке и 
комментирует президент Российской академии 
Юрий ОСИПОВ:

высоким технологиям 
наук академик РАН

— Это решение вызревало не 
один день. Впервые речь о таком 
совете зашла на встрече с Прези
дентом в Сочи осенью прошлого 
года. Уже тогда Владимир Влади
мирович энергично высказался в 
поддержку самой идеи. Было 
время все продумать и взвесить 
— тем выше для нас значимость 
шага, который сделал Президент.

Важность этого решения не ис
черпывается интересами только

научного сообщества. Это и в ин
тересах страны в целом. Задачи 
сейчас перед страной такие, что 
для их решения должен быть за
действован весь научный потен
циал. На всех уровнях говорят о 
создании новой экономики, эко
номики инновационного типа, ко
торая бы стала фундаментом бла
госостояния, укрепления оборон
ной мощи государства в самом 
широком смысле слова А постро
ить такую инновационную эконо
мику возможно лишь с опорой на 
науку, ее передовые достижения, 
Поэтому нам представляется со
вершенно естественным стремле
ние использовать научный потен
циал как инструмент для решения 
национальных задач. Это с одной 
стороны,

А с другой — в мире сейчас все 
так стремительно меняется, и лю
бое государство, если оно не хочет 
превратиться в третьестепенную 
державу, просто обязано, что назы
вается, держать руку на пульсе. И 
наука, в первую очередь наука фун

даментальная, обеспечивает тако
го рода систему слежения в очень 
большом поле новых знаний.

Решение, как нам представля
ется, во всех смыслах не триви
альное. Значимость его мы высоко 
оцениваем еще и потому, что во 
главе совета стоит Президент. Это 
дает возможность ученым иметь с 
главой государства постоянный 
контакт, информировать, обра
щать его внимание на такие точки 
роста, которые могут самым пози
тивным образом повлиять на раз
витие нашей страны и мира в це
лом.

Тот факт, что в названии совета 
использовано понятие “высокие 
технологии” , подчеркивает их 
ключевую роль в развитии совре
менного мира. А такие технологии, 
отметил в заключение академик 
Осипов, могут создаваться только 
на основе широко развитых фун
даментальных исследований.

Обращает на себя внимание, 
что одновременно с президентом 
Российской академии наук во

вновь созданный совет вошли 
шесть вице-президентов и глав
ный ученый секретарь РАН. А все
го среди 25 членов совета 21 ака
демик и член-корреспондент 
“большой академии". Практически 
в единственном лице представле
ны в совете академии медицин
ских и сельскохозяйственных наук, 
имеющие, как и РАН, бюджетное 
финансирование.

Как скоро совет соберется на 
первое заседание и какие вопро
сы будут рассмотрены, пока не со
общается. Но ясно, что это про
изойдет уже после того, как завер
шит свою работу Общее собрание 
Российской академии наук. Оно 
открывается в понедельник, 12 но
ября. В академии не исключают, 
что Президент Владимир Путин 
сочтет возможным принять уча
стие в утреннем заседании и пе
ред отлетом в США лично обратит
ся к ученым, представляющим 
большую российскую науку.

Залины
Александр ЕМ М ЬЯН ЕН КО В.

П Р О Д О Л Ж А Е Т С Я  П О Д П И С К А  Н А  2 0 0 2  Г О Д

Холле грамотно в е ст  дела, отпаивать свои интересы, опираясь на заионы и самые свежие нормативные акты?
В з т о м  в а м  п о м о г у т  и з д а н и я ,  в ы п у с к а е м ы е  « Р о с с и й с к о й  г а з е т о й » !

г в а, I
 «Новые законы и нормативные акты» —
полное собрание только что вы ш едш их законов, важ нейш их 
реш ений Правительства РФ, нормативны х актов ф едеральных 
органов власти

С бо рники  выходят еженедельно, ком пактны , удобны в 
пользовании.

П о д п и сн ы е  и н д е кс ы :
. 409 25  (на полгода ), 41648 (на год ),
. 409 42  (в ком плекте с "Российской газетой"),
. 409 24  (е ком плекте с "РГ" и "Российской бизнес-газетой"),

. 409 45  (в ком плекте с "РГ” , "Российской бизнес-газетой" 
и “ А втод ром ом "),

• 41591 (в  полном  ком плекте со всеми изданиями, 
вы пускаемы м и "Р оссийской газетой").

| «Библиотечка «Российской газеты» —
тематические сб о р н и ки  новейш их государственны х докум ентов 
с ком м ентариям и разработчиков, ю ристов, экспертов.
Выходят оди н  раз в две недели 

| П о д п и сн ы е  и н д е кс ы :
. 73097 (на п олгода ), 38229 (на год),

| . 40913 (в ком плекте с "РГ" и "Российской б изнес-газетой"),
• 409 4 5  (в  ком плекте с "РГ” , "Российской б изнес-газетой" 

и "А в то д р о м о м "),
. 41591 (в полном  ком плекте со всеми изданиям и, 

вы пускаемы м и "Российской газетой").

Кодексы Российской Федерации -
У головны й кодекс РФ,
У головно-исполнительны й кодекс РФ,
Кодекс РФ об административны х правонаруш ениях, 
Трудовой кодекс РФ...
Выпускаются один раз в месяц, в твердом переплете. 

П о д п и сн ы е  и н д е ксы :
• 384 4 5  (на полгода), 3 8 4 4 6  (на год),
. 41591 (в полном комплекте со всеми изданиям и, 
вы пускаемы ми "Российской газетой").

Нормативная база России обновляется практически ежедневно
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« ПРАВОВАЯ ШКОЛА БИЗНЕСА ■«:
' НП < ТИ141

ПМГМШММ ПНМГТД ТЖШ I сиаши

Д1ГШР УЕ1ДШР1ДИ11Ш 11ПДМ1
Прайме ретумроиняе конгрэгта меядреродио* купм-проикм, (опросы, сминные с применением 

российаогс заюмодэтельстм при регулироезним междундродной купли-продажи гоыро*, праитии рире- 
иеня! споро* * МААС при ТПП Рф. международные прайм гомомнм торгом* терминов ИНКОТЕРМС-2000, 

применение базисных услош постам* * арбитражной практике, понятие арбитражного соглашении
20-21 Ю1б|< 2001 год г. МОСКВА

Член Презщиуш и арбитр МКАС при ТПП Рф ЮЭСНЮГ И.Г.
ТРУМПЕ Ш НЦАПЖТИ:

Реформ* груююго закоиамтгдктаа, проект нсмто Трудового кодекса РФ, особенности регулирования груда в 
негосударспенни организация, выполнение работ по трудоюму договору, прекращение трудового «оговора, 

применение норм трудового и гражданского зэкоиодателистм в регулировании отношений наемного труда
22-23 ю|(у1 2001 года г. МОСКВА

_____ Зшеститоь директоре ИЗиСП при Приитмьстк Рф ОИДКИВ Ю.П.

(095) 436 09 32,436 92 18.436 08 65 • л«\1У.е31а1и( ги

Ликвидационная комиссия 
Минфедерации России

Т ре б о а а н и я  кр е д и то р о в  к  М и н ф е д е р а ц и и  Р о сси и  м о 
гу т  б ы ть за я в л е н ы  я Л и кв и д а ц и о н н у ю  ко м и с с и ю  п о  а д 
р е с у : 1 2 3 8 9 5 , М о с кв а , Г С П -5 , Т р у б н и ко в с ки й  п е р е у л о к , 
д . 1 9 , д о  и с те ч е н и я  д в у х  м е ся ц е в  с о  д н я  н а с то я щ е й  п у б 
л и ка ц и и .

Открытое акционерное общество 
«Электросвязь» Ростовской области

М е сто .н а хо ж д е н и я : Россия, г. Р о стов -на -А ону  

Уважаемый акционер!

Сообщаем вам, что 19 декабря 2001 года в 10 часов по адресу: г. Ро
стов-на-Дону, пер. Братский, 47 состоится внеочередное общее собра
ние акционеров Открытого акционерного общества «Электросвязь» Ро
стовской области в форме совместного присутствия акционеров.

Регистрация акционеров проводится 19 декабря 2001 года с 8 часов 
по адресу: г. Ростов-на-Дону, пер. Братский, 47.

Повестка дна внеочередного общ его собрания акционеров:
О реорганизации О ткрытого акционерного общ ества «Элект

росвязь» Ростовской области в форма присоединения к О ткрыто
му акционерному общ еству «Южная телекоммуникационная ком 
пания». Утверждения договора о присоединении О ткрытого акци
онерного общ естве «Электросвязь» Ростовской области к  О ткры
тому акционерному общ еству -Ю жная телекоммуникационная 
компания». Утверждение передаточного акта.

Список акционеров, имеющих право на участие во внеочередном 
общем собрании акционеров, составлен на основании данных реестра 
акционеров по состоянию на 22 октября 2001 г.

Право голоса по вопросу повестки дня внеочередного общего соб
рания акционеров имеют акционеры — владельцы обыкновенных и 
привилегированных акций Общества.

С материалами по вопросам повестки дня внеочередного общего 
собрания акционеров вы можете ознакомиться по адресу: г. Ростов-на- 
Дону, пер. Братский, 47 (отдел ценных бумаг) либо в филиалах акцио
нерного общества по месту расположения, а также на сайте Общества 
в Интернете по адресу: 1зИр://\ллллА'.(1опрас.ги.

Акционер (представитель акционера) имеет право проголосовать 
досрочно, направив в адрес Общества надлежащим образом запол
ненные бюллетени для голосования. Полученные Обществом бюллете
ни не позднее чем за два дня до даты проведения внеочередного обще
го собрания акционеров (по 16 декабря 2001 года включительно) учи
тываются при определении кворума и подведении итогов голосования.

Для регистрации и участия во внеочередном общем собрании акци
онеров акционеру (представителю акционера) необходимо иметь при 
себе:

— акционерам — физическим лицам — паспорт, представителю ак
ционера — паспорт и доверенность, оформленную в соответствии с 
пунктом 4 статьи 185 Гражданского кодекса РФ или заверенную нота
риально;

— представителю акционера — юридического лица — паспорт и до
веренность, оформленную в соответствии с пунктом 5 статьи 185 Граж
данского кодекса РФ или заверенную нотариально;

— в случае участия во внеочередном общем собрании акционеров 
первого лица организации — акционера, такому лицу вместо доверен
ности необходимо иметь при себе паспорт и документ, подтверждаю
щий его назначение на соответствующую должность.

В случае принятия положительного решения по вопросу о реоргани
зации акционер — владелец голосующих акций, голосовавший против 
или не принявший участия в голосовании при решении указанного воп
роса, имеет право требовать выкупа Обществом всех или части при
надлежащих ему акций.

Выкуп акций осуществляется по цене 9,0 руб. за одну обыкновенную 
акцию и 4,5 руб. за одну привилегированную акцию.

Письменное требование о выкупе акций (с указанием паспортных 
данных, места жительства (места нахождения), контактного телефона 
акционера, количества акций, которые он требует выкупить), направля
ется заказным письмом по адресу: 344082, г. Ростов-на-Дону, пер. 
Братский, 47.

Требование акционера о выкупе принадлежащих ему акции должно 
быть предъявлено не позднее 45 дней с момента принятия соответст
вующего решения внеочередным общим собранием акционеров. Акци
онер имеет право в любой момент в пределах 45 дней отозвать свое 
требование о выкупе путем направления Обществу извещения в произ
вольной форме. В случае если акционер в течение 45 дней с момента 
принятия соответствующего решения внеочередным общим собрани
ем акционеров не отозвал свое требование, то такой акционер лишает
ся права по истечении 45 дней отозвать свое требование о выкупе. По 
истечении срока подачи требований о выкупе акций ОАО «Ростовэлек- 
тросеязь» обязано выкупить акции у акционеров, предъявивших треоо- 
вания о выкупе, в течение 30 дней. При этом Общество в течение 30 
дней выплатит соответствующему акционеру причитающиеся ему де
нежные средства начиная с рабочего дня, следующего за истечением 
45-дневного срока после принятия соответствующего решения на 1вне
очередном общем собрании акционеров. О дате выплаты денег Обще
ство сообщит акционерам по адресу, указанному в требовании о выку
пе.

В случае если на 46-й день после принятия соответствующего ре
шения на внеочередном общем собрании акционеров будет установле
но, что акционерами Общества предъявлено к выкупу акций на сумму, 
превышающую 10 процентов стоимости чистых активов Общества на 
дату принятия решения о реорганизации, то акции выкупаются у акци
онеров пропорционально заявленным требованиям.

Телефон для справок: (8632) 44-22-20
Совет директоров

И звещ ение о проведении торгов
Конкурсный управляющий ООО КБ «Машбанк» сообщает о проведении торгов в форме 
открытого аукциона по продаже прав требования и имущества ООО КБ «Машбанк»

Продд— и: ООО КБ “М ашбанк”

Организатор то р го в : Конкурсный управляющий ООО КБ “ Машбанк" Гудков Юрий Владимирович, 
контактный телефон/факс (095) 450-24-95.

Торги состоятся 18 .12 . 2001 года 
я 12 часов ОО м ин. по Адресу: 

г. М осква, ул. Клары  Ц еткин, д. 18, 
ФГУП НПП “ Д ельта” , 

м естны й телеф он 467.

Предметом торгов являются права требо
вания ООО КБ “Машбанк" (далее — Банк) к 
должникам Банка (приложение № 1) и иму
щество Банка — ценные бумаги (приложение 
№ 2). Начальная цена по продаже прав тре
бования устанавливается в размере денеж
ного требования к должнику Банка. Началь
ная цена по продаже акций и векселей уста
навливается в размере их номинальной сто
имости.

1. Заявку на участие в торгах, содержа
щую наименование (имя) заявителя, его ме
стонахождение, банковские и иные реквизи
ты, указание на лот (лоты), в торгах по кото
рым заявитель желает участвовать, подпи
санную заявителем и заверенную его печа
тью (для юридических лиц);

2. Копию платежного документа, подтвер
ждающего перечисление задатка;

3. Нотариально заверенные копии Устава 
и Свидетельства о государственной регист
рации (для юридических лиц) и копия пас
порта (для физических лиц);

4 Документы, подтверждающие полно
мочия лица, действующего от имени заяви
теля при подаче заявки;

5. Опись представленных документов в 2 
экземплярах.

Сумма задатка для участия в торгах уста
новлена в размере 10% от начальной цены 
лота (лотов). Задаток должен быть перечис
лен в срок, обеспечивающий зачисление де
нежных средств на счет Продавца, не позд
нее 17. 12. 2001.

Лицом, выигравшим аукцион, признается 
Участник, предложивший наиболее высокую 
цену за лот. Шаг аукциона устанавливается в 
размере 5% от начальной цены лота. Торги 
проводятся путем уменьшения начальной 
цены.

Договор об уступке принадлежащего Бан
ку права требования и договор купли-прода

жи имущества подписывается Продавцом и 
Лицом, выигравшим торги по лоту, в течение 
10 дней со дня оформления Протокола о ре
зультатах торгов. Стоимость приобретенно
го лота подлежит оплате в 7-дневный срок со 
дня подписания договора.

Адрес для подачи заявок на участие в тор
гах и ознакомления с Положением о порядке 
проведения торгов: 125299, г. Москва, ул. 
Клары Цеткин, д. 18, ФГУП НПП “Дельта” . 
Прием заявок осуществляется с понедельни
ка по четверге 12.00 до 16.00 со дня опубли
кования Извещения и прекращается в 16 ч. 
00 мин. 17. 12. 2001.

Задаток должен быть перечислен 
по следующ им реквизитам: 

получатель — ИНН 7709017335, 
Конкурсное производство 

ООО КБ “ М ашбанк” ;
Банк получателя — 

Конкурсное производство 
ООО КБ “ М ашбанк”  г. Москва, 
к /с  30101810ОООООООООЗ31,

БИК 044585331.

Приложение № 1
Н*№
п/п

Должник Начальная цена (руб.) 
(=сумма требования)

1 АБ “Торибанк" 1 486.838,14
2 ЗПА “Урал” 138.941,92 доллара США
3 ООО фирма “ГиК" 131.150
4 ТОО “Сабиров и К" 43.110
5 ПБОЮЛ Беляков В А. 33.380
6 ПБОЮЛ Богометов В. И. 31.357
7 ПБОЮЛ Чихалов А. В. 155.495.40
8 Стафеев В. И. 129.285,89
9 Черныш И. Ф. 8.746

ПБОЮЛ Черныш И.Ф. 42.532
10 ПБОЮЛ Черныш И. Ф. 359.907
11 ПБОЮЛ Симаков С. В. 585.720,29
12 Абдуллатифов Я. А. 39.094,37
13 Павлов Е. И. 31 ОШ
14 ПБОЮЛ Грушина Л . М. 133 086,25
15 Свиридове, М. 24.002
16 Зверева Е. А, 10.087,31
17 Свиридова Т. И. 34.038,99
18 Матвеева И. Л. 46.019,60
19 Нерсесян А. М. 7.990,95
20 Карпунин В, В. 49.695,04
21 Хотячук В. С. 5.490,38
22 Пастухов В. С. 15.464,66
23 Нечаев А. П, 118.500
24 Козлова Е, В. 30.451,81
25 Соболева О В 37.522,64
26 Воробьев С А. 74.168,14
27 Аксентьева С. В 16 243
28 Воробжанский В. А. 111.406,52
29 Кузнецов А. Г 98.745,92
30 Смирнов Д. И. 84.095,84
31 Сафиулин Ш, 3 91.840
32 Затолокин Ю А 110 383.03
33 Зубкова И В. 60 000
34 Пахомов В. К. 40.051,10
35 Тюрин А. П. 43.328,50
36 Иванова М. С. 19.759,02
37 Шемякин А. Н. 96.293,47
38 Тимофеев А. Л. 95.447,41
39 МНО "МФФММС" 155.857,66
40 МО "Пригородный район" 287.200
41 ТОО "Медин" 2.500

Приложение № 2

№№ Эмитент Количество Начальная
п /п Векселедатель цена за пакет 

ц /б (р уб .)

1
2

Акции ОАО “Сибнефтебанк" 
Акция АОЗТ “Российская 
международная 
валютно-фондовая

1.000 1.000

биржа" 1 500
3 Акции АОЗТ "Авиценна" 6.388 63.880
4 Акция ОАО "РАО-Холдинг" 100 100
5
6

Вексель ИЧП "ТВС" 
Вексель
ОАО "КАТЭКэнерго-

1 1.509.400

промстрой" 1 1.000.000
7
8

Векселя ООО “Эквиланш" 
Вексель ЗАО

2 2.100 000

9
“ПластСинтезСтрой" 
Вексель ТОО

1 1.100.000

10
Фирма "Виалва"
Векселя ООО "Металлурги-

1 2.867.500

ческая компания" 3 3.200.000
11 Векселя ООО "Стальснаб" 3 3.261.000
12
13

Вексель ООО "Свисс холдинг" 
Векселя ЗАО 
"Вексельный

1 2.800.000

14
центр "ЭНЕРГО-ГАЗ" 
Вексель АОЗТ

4 4.000.000

15
“Транснефтестрой" 
Вексель ЗАО

1 1.875.000

“Руссервисинвест" 1 2.800.000
16 Вексель ООО ‘‘Корун" 1 2.900 000
17 Вексель ООО “Эльвас" 1 1.650.000
18 Вексель ООО “Р-Садко" 1 3.200.000
19 Вексель ЗАО СК "Зодчий" 1 3.200.000
20 Вексель ЗАО ТПФ "Ренессанс" 1 3.200.000
21 Вексель ООО “Стройстиль-98" 1 3.200.000
22 Вексель АОЗТ "Кона" 1 3.200.000
23 Векселя ЗАО "Бизнес-Тагил" 3 360.000

Вызов Гренландии

Германский фонд «Память, ответственность N будущее» 
совместно с Фондом взаимопонимания и примирения 

при Приятельстве Российской Ф едерер
крепил ниш  нприша ими (радии Ь н п  1Ш, « и м и  

1ЩЦ11ЩК1ИРЫЫЧП—  «ж ииип ради Тртя Рим
Если в годы Второй мировой войны Вы были узником концлагеря или гетто, 
если Вас депортировали в Германию или на оккупированные территории, и 
Вы привлекались к принудительному труду, то Вам следует до 31 декабря 
2001 года обратиться в органы социальной защиты по месту жительства 
и заполнить бланк заявления на выплату материальной помощи. Право на 
подачу заявлений имеют также родственники пострадавших лиц, 
скончавшихся после 15 февраля 1999 года.

Вы такж е можете до 31 декабря 2001 года направить заявление 
в произвольной форме на выплату материальной помощи непосредственно 
в адрес Фонда взаимопонимания и примирения.

Выплаты освобождаются от подоходного налога и не засчитываются при 
начислении других социальных выплат.

Подробную информацию о правилах подачи и рассмотрения заявлений, 
а также об условиях получения и размерах материальной помощи можно 
получить в органах социальной защ иты  по м есту ж ительства , 
у территориальных представителей Фонда или непосредственно в Российском 
Фонде взаимопонимания и примирения по телефонам «горячей линии»: 

(095) 727-9047, 727-9048, 727-9049 или (095) 291-1048.
Приемная Фонда взаимопонимания и примирения работает ежедневно, 

кроме субботы и воскресенья, с 10.00 до 1700 по адресу:
121069, М осква, Столовы й пер., д.6.

Адреса  и телефоны территориальных представителей Ф онда взаим опоним ания и прим ирения:

Санкт-Петербург и Ленинградская область 
Капужскаа область
Новгороде*»* область

Брянска* обметь 
Псковская область 
Смоленская область 
Ростовская область
Орловски область \
Краснодарский кран

194044 Санкт-Петербург, Б.Сампсонмвеский пер., 66. Тел.: 8 (812) 245 6363 
248027 Калуга, ул.Кутуэова, 21, УЗС. Тел.: 8 (064 2) 50 3635 
273019 Новгород, ул.Дмитриееского, 8, КЗС, Тел.. 8 (816 22) 7 2204 
241042 Брянск, ул.Станко Дмитрова, 88/42. У Х . Тел.: 8 (083 2) 74 4575,41 4966 
180018 Псков, ул.Сеердлова, 30, У Х . Тел.: 8 (811 2) 16 5094 
214020 Смоленск, ул.Багратиона, 23, Департамент труда. Тел.: 8 (061 2) 66 4531 
344088 Ростов-ив-Дону, Ворошиловградский пр., 56, Д Х . Тел.: 8 (863 2) 34 2155 

302033 Орел, ул.Лескова, 22. Тел.: 8 (006 22) 9 3477 
350722 Краснодар, ул.Ч

I у УЛ"

В ВЫСТАВОЧНОМ зале "Но
вый манеж” прошла выстав
ка фотографий "Вызов 

Гренландии” . На ней были пред
ставлены снимки, сделанные уча
стниками экспедиции клуба "При
ключение", которые пересекли 
Гренландию на лыжах в апреле— 
мае 2000 года. А также прошла 
презентация одноименного аль
бома фотографий.

Экспедиция эта была приме
чательна по нескольким причи
нам. Впервые в истории в коман
ду, которая пересекла Гренлан
дию, был включен инвалид, поль
зующийся коляской. Игорь Кузне
цов в обыденной жизни использу
ет инвалидную коляску. В Грен
ландии он двигался в специаль
ном спортивном снаряде — крес
ле, поставленном на лыжи, оттал
киваясь от снега лыжными палка
ми. Впервые ледяной купол само
го большого острова планеты пе
ресекла команда россиян.

650-километровый маршрут 
соединил район поселка Аммас- 
салик на восточном побережье и 
поселок Сондре Стромфиорд на 
западном, приблизительно по 
широте Полярного круга. Весь 
путь группа, состоящая из 3 чело

век. прошла за 43 дня. В течение 
этого времени участники были 
полностью отрезаны от цивилиза
ции. Двое участников экспедиции 
тащили за собой сани весом по 
140 килограммов. Примерно на 
половине пути путешественники 
достигли высочайшей точки мар
шрута — 2540 метров.

Путешественников подстере
гали многочисленные опасности: 
ураганный ветер на побережье 
скоростью до 38 метров в секун
ду, трещины на леднике, морозы 
до -30 градусов

— Мы пригласили професси
ональных фотографов сделать 
снимки нашего старта и фини
ша, — рассказал “РГ” руководи
тель экспедиции Матвей Шпаро 
— А на маршруте снимали мы 
сами, И отсняли около 15 пле
нок. Они и легли в основу альбо 
ма. Снимки отбирали мы с от 
цом. Мы же и написали текст 
Шпаро-старший написал об ис 
тории исследования Гренлан 
дии, а я опубликовал свои днев 
ники, которые вел в экспедиции 
Скажу честно, выпустить эту кни 
гу было так же трудно, как и пе 
ресечь Гренландию.

Александр ЗЕЛЕНКОВ.

Этим сш ит ом  открываете* фоторассказ Ддвгтрвв Шпаро о путешествии

Уточнение
Учредительный съезд политической партии с предполагаемым на

именованием "Социал-демократическая партия России (объединен
ная)" начнет свою работу 24 ноября т.г. в 10.00 в помещении Мосбиз- 
несцентра по адресу: г. Москва, проспект Мира, д. 72.

Контактный телефон Оргкомитета: 208-21-88, 208-25-23.

Конкурсный управляющий
О ОО  КБ “ М ашбанк” Ю. В. Гудков

ГУК Государственны й а ка д е м и че ски й  
театр кл а сси че ско го  балета под руковод
ством Н. Касаткиной и В. Василева прово
дит конкурс на корректировку проекта ре
конструкции и строительства Государствен
ного академического театра классического 
балета с проектом застройки части терри
тории коммерческим зданием.

Д опол ни тольнан 
инф ормация 

по ю лоф омам

2 5 1 -2 8  15. 
25 1  41 14.

. ------ ----  ------- --- И

Объявление о проведении аукциона 
по реализации недвижимого имущест

ва ОАО «Межкомбанк»
Конкурсный управляющий ОАО “Межкомбанк” объяв

ляет о проведении открытого аукциона по реализации 
следующего имущества, принадлежащего ОАО “Меж
комбанк" и находящегося по адресу: 121002, г. Москва, 
ул, Арбат, 33/12. стр.1:

— недвижимое имущество — часть здания, принадле
жащего ОАО "Межкомбанк” , с неотъемлемым инвента
рем и оборудование, на общую сумму 71 000 000 рублей 
(далее — “имущество”), из которой 600 000 руб. — сто
имость неотъемлемого инвентаря и оборудования ука
занной части здания.

Начальная цена лота — 71 000 000 рублей. Сумма за
датка — 3 000 000 рублей. Шаг аукциона на повышение 
1 000 000 рублей.

К участию в аукционе допускаются юридические и 
физические лица, которые могут быть признаны покупа
телями по законодательству Российской Федерации, 
своевременно подавшие заявку, другие необходимые 
документы и полностью внесшие задаток для участия в 
аукционе.

Победителем аукциона по отдельному лоту признает
ся участник, предложивший наиболее высокую цену за 
выставленное на торги имущество.

Прием заявок и документов на участие в аукционе 
осуществляется по адресу: 121002. г, Москва, ул. Арбат, 
д. 33/12. стр. 1. по рабочим дням до 15.00 7 декабря 
2001. г.

Предварительное ознакомление участников торгов с 
условиями проведения аукциона, характеристиками 
имущества осуществляется по адресу:

121002. г. Москва, у л . Арбат, д . 33/12,сщЛаепШ35) 
742-42-26. Факс (8 095) 742-43-18 с 14.00 до 16 00, а в 
последний день, установленный для приема заявок, — с
11.00 до 16.00. Предварительное ознакомление участ
ников торгов непосредственно с недвижимым имущест
вом (зданием) и иным имуществом, находящимся по ад
ресу: 121002. г. Москва, ул. Арбат, д. 33/12, стр,..1_, осу
ществляется по адресу: 121002, х  Москва, ул, Арбат, 
д. 33/12. стр. 1, тел. (8 095)742- 4 2 ^

Для участия в аукционе заявитель должен перечис
лить задаток в размере 3 000 000 руб. в срок до 11 дека
бря 2001 г, на корреспондентский счет № 
3001810100000000156 "Конкурсный управляющий ОАО 
“Межкомбанк" в ОПЕРУ МГТУ банка России по г. Москве, 
БИК 044525215, ИНН 7707251114

В день проведения торгов лицо, признанное победи
телем аукциона и организатор торгов подписывают про
токол о проведении аукциона. Договор купли-продажи 
должен быть заключен с победителем торгов в срок до 
16 декабря 2001 г. включительно.

Открытый аукцион состоится 11 декабря 2001 г. в
14.00 по адресу: 121002. г. Москва, ул. Арбат, д. 33/12.

Регистрация участников, прибывших на аукцион, осу
ществляется 11 декабря 2001 г.с 12.00 до 13.45 по адре
су: 121002. г, Москва, ул. Арбат, д. 33/12. СТР, 1,

Организатор торге» Конкурсный управляющий 
ОАО “Межкомбанк” Е.В. Елисеев.
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Найти человека 
в человеке

Завтра исполняется 180 лет со дня рождения 
Федора Достоевского

Бе с е д а  с члем ом -коррес- 
помдентом РАН , членом  
С о м т<  ‘ Ф онда Д о стоев
с ко го " П етром  НИКОЛАЕВЫ М

а юбилейные дни Федора Ми
хайловича Достоевского приоб
рела неожиданный поворот, по
тому что известный отечествен
ный литературовед, оказалось, 
не принадлежит к числу безого
ворочных почитателей великого 
писателя.

-  Петр Алексеевич, чем лично 
вам бликов Достоевский?

— Я глубоко почитаю Досто
евского, но любить его не могу. 
Почему? Есть у Достоевского в 
'Бедных людях' герой Макар Д е 
вушкин. Некое социальное чув
ство достоинства этого героя 
изложено в его словах: ‘ Я крыса, 
но я собственными руками свой 
хлеб зарабатываю". Макару Де
вушкину присуща и социальная 
ориентация: 'Вон одни-то пеш
ком по грязи-то ходят, а другие в 
каретах. Это отчего ж так?" Вся 
жизнь его — это связь с Варень
кой, которая является его духов
ной опорой. Да, он доразаился 
до социального чувства, соци
ального осознания происходя
щего, но скоро увезет Вареньку 
помещик Быков, и останется он 
один, сделается Акакием Акаки
евичем. Боясь этого ближайше
го будущего, он и кричит, и пла
чет: ‘ Не изображайте эту жизнь, 
я не хочу, чтобы мое будущее 
изображали, не хочу, не хочу". 
Боясь этого будущего, Макар 
Девушкин боится "гоголей", ко
торые изображают страшную 
жизнь. Вот я — такой Макар Де
вушкин, потому что я родился в 
деревне в семье пастуха. Школы 
в деревне не было. За двадцать 
верст ходили с мальчишками за 
хлебом, стояли по ночам в оче
реди, чтобы утром хлеб достал
ся... Сколько сверстников моих 
умерло от голода, в том числе и 
брат с сестрой. Такой была моя 
кошмарная жизнь — страшнее,

чем жизнь какого-то Раскольни
кова, который от барства и от ка 
ких-то идей идет убивать. Он по 
сравнению со мной — барин. 
Этот сукин сын, потому что ма
менька бедна, а к сестре кто-то 
пристает, идет убивать...

Понимаю, Достоевский хочет 
восстать против неких незрелых 
идей шестидесятничества, идей 
разумного эгоизма, комплекса 
Наполеона, которые носились в 
воздухе. Это игра умственная, 
но не реальная.

-  Какие прош ва евина Досто
евского, ив вам взгляд, свадова- 
ло бы непременно вялючеть в обя
зательную програайму?

-  Я бы посоветовал давать 
школьникам не "Идиота", а "Под
ростка" с его гл и но й  идеей: как 
молодому человеку противосто
ять обстоятельстим жизни, ко 
торые тебя засасыиют, как от
стаивать самоценность лично
сти. "Подросток" должен стать 
обязательным примером педа
гогического воздействия на 
школьников, он учит, как проти
востоять злу в общественной, 
"взрослой" жизни. Думаю, что и 
‘ Бедных людей" необходимо бы
ло бы включить в программу, 
чтобы показать школьникам о т 
ношения людей, которые сп о 
собны на внутреннюю, духовную 
связь. Ну и, конечно, "Преступ
ление и наказание". Д остоев
ский всегда искал человека в че
ловеке.

Он считал поиск правды глав
ной нашей национальной чер
той. Если восстановить погиб
шего человека, все решится на 
земле.

Р.8. ‘ Фонд Достоевского" 
с 17 по 20 декабря проводит в 
Москве в Доме ученых между
народный юбилейный симпо
зиум ‘ Достоевский а ооере- 
менном мире. 1 8 2 1 -2 0 0 1 .

Бсссяомл 
Алексии? Щ УП ЛО В.

Достоевский вернулся 
в Старую Руссу

В этом городе в воскресенье открывается памятник 
Федору Михайловичу, возведенный на средства горожан 
и благодарных читателей. Именно * Российская газета» 
второго июня нынешнего года обшила всенародный сбор 

денег на этот памятник

БОР денег начался весной 
нынешнего года. Мало кто ве
рил, что за такое короткое 

время можно создать серьезный 
фонд — около двух миллионов руб
лей, нужных для возведения мону
мента.

Идея строительства памятника 
Великому сыну России впервые за
родилась в 1913 году, еще тогда ру- 
шане начинали для этой цели сбор 
денег. Однако грянула Первая ми
ровая война, затем — революция, 
потом — Гражданская война. А в го
ды советской власти имя писателя 
было почти предано забвению. Сей
час интерес к его творчеству необы
чайно возрос

Известный скульптор, академик 
Российской академии художеств, 
лауреат Государственной премии 
Вячеслав Клыков, побывавший в 
древнем городе, заявил, что готов 
подарить памятник Старой Руссе. 
От авторского гонорара он отказал
ся.

Собирали деньги всем миром. 
Рабочие завода "Староруссприбор” 
отработали один день и перечисли
ли заработанное в фонд памятника. 
Юные музыканты школы искусств 
выехали в соседние районы на гаст

роли и собранные деньги передали
на памятник. Проводили субботни
ки для сбора средств. По мнению 
председателя комитета по культуре 
и делам молодежи администрации 
города, заслуженного работника 
культуры России Галины Дмитрие
вой, "здорово помогла "Российская 
газета". 2 июня нынешнего года она 
опубликовала статью "Достоевский 
опять нуждается в деньгах. На брон
зу" с указанием адреса и реквизи
тов фонда памятника. Часть своей 
пенсии перечислила бывшая мало
летняя узница нацистского лагеря 
заслуженная артистка России Лю
бовь Коликова, поступили деньги 
даже из Швейцарии от любителя 
творчества Достоевского.

Откровенно говоря, только Гали
на Дмитриева не сомневалась, что к 
юбилейной дате удастся собрать 
нужную сумму, чтобы отлить тысяче
килограммовую бронзовую фигуру 
на Липецком металлургическом за
воде и доставить ее в Старую Руссу. 
Скульптура Достоевского во весь 
рост уже в городе.

Виктор ТРОЯНОВСКИЙ, 
собственный корреспондент 

ИТАР-ТАСС — специально 
для “ Российской газеты".

Кого Патрушев 
поймал в Калининграде,

или Зачем коллегия ФСБ выезжала 
на свое заседание в самую западную область России

КОНЕЧНО, не затем выез
жала коллегия ФСБ на ян
тарные берега, чтобы са

мим ловить наркокурьероа и 
контрабандистов всех мастей. А 
для того чтобы всем вместе в 
хомплехсе обсудить все проб
лемы безопасности анклавного 
региона страны.

8  выездном заседании кол
легии ФСБ под председатель
ством директора Федеральной 
службы безопасности Николая 
Патрушева, которое прошло в 
Калининграде 8 ноября, приня
ли участие полпред Президента 
РФ а СЗФО Виктор Черкесов, 
заместитель секретаря Совета 
безопасности России Валентин 
Соболев, председатель ГТК Ми
хаил Ванин, директор ФПС Кон
стантин Тоцкий.

Губернатор Калининград
ской области Владимир Егоров, 
выступая перед генералами, 
обратил их внимание на недос
таточную эффективность рабо
ты всех государственных орга
нов по борьбе с  наркобизнесом, 
контрабандой, СПИДом и ту
беркулезом. Но, в контексте 
громкого обсуждения в област

ной Думе проекта, пожалуй, са
мого дефицитного за всю исто
рию региона бюджета-2002 и 
будучи озабоченным поиском 
средств для пополнения обла
стной казны, губернатор поста
рался сосредоточить внимание 
силовиков на вопросе борьбы с 
представителями тенеяой эко
номики.

Недобросовестные пред 
приниматели за последние го 
ды в совершенстве научились 
использовать несовершенства 
Закона об особой экономиче
ской зоне в своих личных целях 
и по сути превратили регион в 
перевалочную базу для контра
бандных товаров, в зону сво
бодной беспошлинной торгов
ли, Значительная часть эконо
мики области принимает тене
вой характер. Во всяком случае 
об этом открыто говорят руко
водители области.

Как пример, иллюстрирую
щ ий умение некоторых пред
принимателей уклоняться от уп
латы налогов, на совещании 
приводились интересные циф
ры. В прошлом году все виды 
налоговых поступлений и пла

тежей от оборота розничной 
торговли и общественного пи
тания составили в бюджете об
ласти всего около трах процен
тов.

По мнению калининградско
го губернатора Владимира Его
рова, "убедить" предпринима
телей платить налоги можно 
только с помощью силовых 
структур. Д ругих аргументов, 
считает губернатор, уже нет.

Такой опыт есть в Управле

нии ФСБ Ленинградской облас
ти. О нем на первой- встрече с 
редакторами калининградских 
СМИ еще месяц назад расска
зывал заместитель полпреда 
Президента РФ по СЗФО Анд
рей Степанов. Теперь, видимо, 
после заверш ения коллегии 
ФСБ "экономический" опыт пи
терских контрразведчиков бу
дет применен и в Калининграде.

Валере! СКЛЯРОВ.

А тем временем
■ пооеляе Янтарный Калининградской области, где расположен зна

менитый комбинат, разрабатывающий М  процентов мировых авпвоов 
витара, расформировано отделение милиции.

•то  решочи» руководство Калининградского УВД приняло после то
го, как подпольный цех по обработке самоцвета был обнаружен ■ том же 
здании, где дислоцировались поселковые правоохранители. Как оооб- 
щил на своей пресс-конференции начальник УВД Сергей Кириченко, аа 
пять лат ееоего существования отдаление милиции так и на выполнило 
свою миссию: контрабандисты, подпольные ювелирные мастерские 
дикие старатели, с которыми поселковые милиционеры должны были 
вести ‘ норковый бой", продолжили и порей дань спокойно работать.

Тбпарь на маета отделе милиции остаиетоа отделение, работать а ко- 
тором придется только инспектору по долям иооооормо1кю яапнИ | уча
стковому и паспортистке. А вместо сокращенных сотрудни ке ! придут 
оперативные работники, из которых роиино сформировать специаль
ную группу м иш ого подчинение обааепкш у улраеаению. Задача у нее 
будет одна: борьба с незаконной добычей, перепродажей и обработкой 
янтаря.

«сейши вила СЕВЕРО
ЗАПА

-------------------------------- РЕГИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ---------------------------------

История одного успеха
Руководст во «Ленэнерго» ищет «мировые деньги»

МАСШТАБНАЯ модерниза
ция энергосистем Санкт- 
Петербурга и Ленинград

ской области уже началась. Рос
сийские предприниматели стара
ются сполна использовать новые 
возможности, открывающиеся 
для них в связи с недавно про
шедшей в Москве выездной сес
сией Давосского форума, в част
ности, в плане укрепления между
народного имиджа своих компа
ний и улучшения условий доступа 
к мировым финансовым рынкам. 
Не стало исключением и руковод
ство АО "Ленэнерго", недавно 
приступившее к реализации про
граммы по выпуску американских 
депозитарных расписок (АДР), а 
также заявившее о намерении 
разместить облигационный заем 
на российском рынке.

Основанием для оптимизма 
ленинградских энергетиков, по 
мнению гендиректора “Ленэнер
го" 36-летнего Андрея Лихачева, 
служит в целом благоприятная 
для России мировая экономиче
ская конъюнктура. На фоне углуб
ляющегося экономического спа
да в мире динамика развития рос
сийской экономики является все 
более привлекательным факто
ром для потенциальных инвесто
ров, полагает предприниматель. 
“Сегодня Россия входит в двад
цатку наиболее динамичных эко
номик мира, — утверждает Лиха
чев, — и от того, куда пойдут день
ги инвесторов, зависит, где в ми
ре будет следующее место бурно
го экономического развития". 
"Очень хотелось бы, чтобы этим 
местом стала Россия", — замеча
ет руководитель “Ленэнерго"

А. Лихачев ранее занимал ру
ководящие должности в район
ной, а затем в городской админи

страции Санкт-Петербурга, воз
главив комитет по управлению го
родским имуществом, стал вице- 
губернатором города. Он возгла
вляет "Ленэнерго" на протяжении 
двух лет. Жесткая тарифная и це
новая политика, а также усилия по 
достижению "прозрачности" в 
структуре затрат, по мнению руко
водителя компании, дали весьма 
впечатляющие результаты. В ча
стности, за два года достигнуто 
увеличение оборота компании 
примерно в 3 раза, а роста капи
тальных вложений — в 4. Наконец, 
"Ленэнерго" впервые получит 
прибыль для акционеров по ито
гам года, причем из примерно 
миллиарда рублей, которые ком
пания рассчитывает заработать в 
этом году, на дивиденды будет 
направлено не более 100 млн., 
все остальное ленинградские 
энергетики намерены инвестиро
вать в развитие компании.

— Эти деньги, если хотите, 
можно "потрогать", — говорит Ан
дрей Лихачев. — В виде, напри
мер, строящейся в Петербурге 
подстанции 36А, первая очередь 
которой будет закончена уже в 
этом году. В декабре мы надеем
ся дать новые мощности центру 
города. А это означает новые ра
бочие места, новое жилье. Сегод
ня мы решаем проблему тепла в 
Невском районе Санкт-Петербур
га, где в ближайшие годы должна 
выбыть из эксплуатации старая 
ТЭЦ Компания также возобновила 
работы по сооружению 5-й ТЭЦ.

Существенно возросла и капи
тализация компании. В декабре 
1999 года капитализация “Лен
энерго" составляла 60 млн. долл., 
сегодня же она оценивается при
мерно в 270 млн. долларов. Стоит 
отметить также высокую курсо

вую стоимость акций компании — 
сегодня она составляет 32 цента, 
что является фактически повторе
нием летнего максимума, хотя 
для большинства энергокомпа
ний произошло снижение котиро
вок по сравнению с летним пери
одом.

Помимо всего прочего, специ
алистам “Ленэнерго" удалось в 
текущем году переломить тенден
цию: старение оборудования про
исходило более быстрымитемпа- 
ми, нежели его модернизация, 
причем наладить обновление уда
лось в такой обычно отстающей 
сфере, как тепловые сети, с кото
рыми энергетики работают, как 
правило, по остаточному принци
пу. По словам г-на Лихачева, 
здесь компания отказалась от 
“психологии нищеты и латания 
дыр”, перейдя на несколько более 
дорогую, но качественную техно
логию, принятую во всем мире. 
По словам гендиректора “Лен
энерго", необходимое для модер
низации лицензионное оборудо
вание собирается в основном на 
предприятиях Санкт-Петербурга, 
где сосредоточено большинство 
российских предприятий энерго
машиностроения. Так что "Лен
энерго" помогает и развитию дру
гих предприятий, в итоге — поль
за и городу, и жителям.

Опыт энергетиков из Север
ной столицы, как представляется, 
в целом может служить неплохой 
“историей успеха" в отечествен
ной энергетике. Ведь многие ны
нешние проблемы, полагает ген
директор "Ленэнерго", связаны с 
колоссальными затруднениями 
периода зарождения бизнеса в 
стране в конце 80-х гг. "Действую
щим на тот момент законодатель
ством было запрещено обладать

частной собственностью на сред
ства производства, — напомина
ет он. — В результате весь бизнес 
формировался как отвод финан
совых потоков от крупных госу
дарственных предприятий” . Кро
ме того, считает Лихачев, сегодня 
управление "недоприватиэиро- 
ванными" предприятиями зачас
тую строится не по принципу еди
ной менеджерской команды, уп
равляющей в интересах собст
венника, а отдельными менедже
рами, лоббирующими интересы 
различных финансово-промыш
ленных групп, продвинувших их 
на эти позиции.

В "Ленэнерго", считает его ру
ководитель, удалось избежать 
этих подводных камней и собрать 
команду менеджеров без чьего- 
либо лоббирования, что позволя
ет команде Лихачева эффективно 
строить бизнес компании. В част
ности, компания намеревается на 
базе достигнутых результатов по
лучить доступ к "мировым день
гам", то есть развивать бизнес не 
только за счет тарифов и бюджет
ных средств, но и привлекать ино
странные инвестиции. "Мы уже 
провели ряд предварительных пе
реговоров на этот счет и встрети
ли заинтересованность со сторо
ны вероятных партнеров, начали 
реализовывать программу АДР, 
готовим облигационный заем, ко
торый также вызывает большой 
интерес. Замечу, что в 2001 году 
"Ленэнерго" впервые было вклю
чено "Файнэншл тайме" в рейтинг 
ста ведущих компаний Восточной 
Европы", — сказал гендиректор 
"Ленэнерго" Андрей Лихачев.

Александр СТЕПАНЕНКО.
Санкт-Петербург.

-  ВЕСТИ ИЗ ОКРУГА —

Важная находка
на «Курске»

ПРИ ОСМОТРЕ пятого отсе
ка атомной подлодки 
"Курск" а дока Рослккоао 

были найдены корабельные жур
налы Об этом сообщил военный 
прокурор Северного флота Вла
димир Мулов.

Журналы еще не изучались 
специалистами. "Мы изъяли жур
налы, просушиваем ик, чтобы на
чать работать с ними", -  сказал 
прокурор.

Отвечая на вопрос И ТА Р- 
ТАСС, насколько важную инфор
мацию могут содержать эти жур

налы для раскрытия причин гибе
ли "Курска", Владимир Мулов со 
общил, что "пока об этом трудно 
сказать, необходимо будет со 
стыковать их с другими докумен
тами, касающимися "Курска". В 
то же время военный прокурор 
выразил сомнение в том, что на 
"Курске" удастся обнаружить еще 
какие-либо документы, "учиты
вая сильные разрушения на ато
моходе". Он отметил, что пока 
следователи и эксперты продол
жают работу по очистке завалов в 
отсеках подводной лодки.

Девять пишем — 
три в уме

РЕГИСТРАЦИЯ кандидатов на 
пост главы Распуб/бки Коми 
завершилась в минувший 

понедельник. Как сообщили а рес
публиканской избирательной ко
миссии, к участию е выборах, ко
торые состоятся 16 декабря, до
пущены девять претендентов.

Тем не менее при проверке до
кументов, поданных на регистра
цию безработным сыктывкарцем 
Леонидом Кочановым, предпри
нимателем из Сосногорска Ива
ном Рубаном и сыктывкарской 
пансионеркой Ритой Чистоходо
вой, выявлено немало нарушений. 
Рабочая группа, созданная при 
комиссии для проверки достовер
ности подписей избирателей, со
бранных в поддержку этих канди

датов, проделала значительный 
объем работ. Но сил избиратель
ной комиссии оказалось недоста
точно, чтобы в определенный за
конодательством срок — за пять 
дней — доказать наличие сущест
венных нарушений со стороны вы
шеназванных претендентов. Поэ
тому всем им было выдано удо
стоверение зарегистрированных 
кандидатов. Однако члены избир
кома решили направить все соб
ранные материалы в правоохра
нительные органы для оконча
тельного установления истины, и, 
если будут доказаны факты нару
шения закона при сборе подписей 
избирателей встанет вопрос об 
отмене регистрации кандидатов- 
нарушителей

“ Российски газет*”  -  И ТАР-ТАС С .

—  ЖИЗНЬ -  ИГРА------------------

Кубенское
представление

Деревенский режиссер Альберт Савичев 
заслужил слезу Никиты Михалкова

А ЧТО, вполне прилично для 
сельского театра, — я про
шелся по деревянным подмо

сткам сцены, повысил голос, про
веряя акустику.

— Такое впечатление, что даже 
стены здесь какие-то... намолен
ные. Сказал — и сам удивился.

— Ты совершенно прав, — в 
свою очередь удивился Альберт 
Алексеевич. — Дало в том, что зда
ние Дома культуры здесь было по
строено еще до революции. А этот 
пристрой, где сейчас располагает
ся наш театр, возвели уже в совет
ское время. На его постройку по
шел кирпич от одного из разрушен
ных деревенских храмов.

В этом году Народному театру 
поселка Устье Кубенское исполни
лось 100 лет. В 1901 году на пожер
твования местных купцов и кресть
ян был отстроен, как тогда он назы
вался, Народный дом, ставший за
тем Домом культуры. И уже тогда 
здесь разыгрывали представления 
местные самодеятельные артисты.

В связи с юбилеем режиссер те
атра Альберт Савичев еще в начале 
года послал письмо в Московский 
театр “Ленком" к Марку Захарову с 
просьбой пожертвовать старые 
списанные театральные костюмы. 
Ответа уже и не ждет. А обидно. 
Ведь в этом году, ко всему прочему, 
устьянский театр стал лауреатом 
областного конкурса самодеятель
ных коллективов в Вологде. А на 
Преображенской ярмарке в Тотьме 
самый почетный гость Никита Ми
халков, посмотрев постановку Са
вичева по пьесе А. Н. Островского 
“Банкрот", прослезился и сказал: 
"Сейчас до вас никому дела нет. На 
гроши вы ставите спектакль, на ко
торый в столице потратили бы не 
одну тысячу долларов. За гроши 
работаете. Но знайте, что вы со
вершаете самое благородное дело 
— несете свет русской культуры ту
да, где, казалось бы, от него и сле
да не осталось: в сельскую глубин
ку".

Работает Альберт Алексеевич 
действительно за гроши — 800 руб
лей в месяц. Но сам, похоже, удив
ляется моему вопросу, так как уже 
давно не вспоминал о сумме сво
его оклада. А ведь после окончания 
режиссерского факультета Ленин
градского института культуры (где, 
кстати, его одногруппником был 
Валерий Леонтьев) у него была 
возможность остаться работать в 
Литере, в Театре Ленсовета. Но тут 
пришло известие о том, что пара
лизовало мать. Пришлось срочно 
выехать в родной поселок Устье, 
чтобы ухаживать за старушкой. Уст
роился в местный Дом культуры, 
организовал Народный театр. Уха
живал за недвижимой мамой в те
чение 15 лет вплоть до ее кончины.

Об артистах своего театра Са
вичев рассказывает с теплотой и 
любовью. Это сельская интелли
генция: врачи, учителя, художник, 
административный работник. Каж
дый вечер они приходят на репети
цию. Зимой репетируют в плохо 
отапливаемом помещении в паль
то. Когда отключается электричест
во, зажигают свечи. Для этих лю
дей, живущих в замкнутом про
странстве своего поселка, театр 
дает то, что обычный городской жи
тель не ценит, — роскошь общения.

Есть и еще одна область челове
ческого духа, которая важна для

Алексеича не менее, а, может, даже 
и более, чем театр. Это церковь. 
Ведь на протяжении всех послед
них лет он являлся старостой мест
ного Свято-Никольского храма. 
Именно с его энергичной деятель
ности несколько лет назад нача
лось восстановление полуразру
шенной церкви, а затем здесь был 
организован приход. Именно из-за 
того, что все свободное время от 
своего театра режиссер пропадал 
‘ на этой стройке", с ремонтом сво
его собственного жилья он не сдви
нулся ни на йоту. Даже гроши из 
своей нищенской зарплаты он 
умудрялся выкраивать для церков
ных нужд.

С именем Савичева связано и 
явленное здесь чудо, весть о кото
ром разнеслась по всей православ
ной России.

...Вместе с Альбертом Алексее
вичем мы проходим внутрь храма. 
Икон совсем мало. С правой сторо
ны, у стены, замечаю ту самую, о 
которой слыхал уже не раз. Икона 
Николая Чудотворца светится как 
бы изнутри каким-то неестествен
ным, матовым светом. Перекре
стясь, пытаюсь найти объяснение 
своему неверию. Но никакой под
светки сзади иконы не обнаружи
ваю. Савичев заносит икону в са
мые темные уголки здания. Но чем 
темнее, тем ярче становится лик 
святого. Журналисты вологодского 
областного телевидения, снимав
шие ранее икону на видеокамеру, 
утверждали, что на пленке свече
ние просматривается еще более 
отчетливо: импортная видеотехни
ка улавливает самое малейшее ко
лебание света.

— Икона засветилась через два 
дня после того, как я принес ее из 
дома, — рассказывает Альберт 
Алексеевич. — Прихожу я в храм, а 
мужики, работавшие здесь, и гово
рят: "Альберт, икона-то светится!" 
Гляжу — и вправду. Мужики, конеч
но, тут же за пузырем — отметить 
это событие по-своему...

В свое время Алексеич собст
венноручно сделал эту икону для 
своей мамы. Вырезал из церковно
го календаря репродукцию с обра
зом Николая Чудотворца, приклеил 
ее на изоплиту и вставил в глубокую 
деревянную раму-оклад. Пять лет 
возле этой иконы слезно молилась 
недвижимая женщина. Но до этого 
икона никогда не светилась.

В поселке Устье это событие за
тмило даже премьеру спектакля 
А. Савичева "Банкрот", на которую 
в Дом культуры пришло полпосел
ка. Теперь в Свято-Никольский 
храм — настоящее паломничество. 
И не только местных жителей, При
езжают из областного центра, из 
других городов. Потому двери цер
кви не закрываются до позднего 
вечера. Всем фомам неверующим 
дают возможность убедиться, что 
здесь все без обмана. Люди уезжа
ют потрясенные. Удивительно, что 
светится именно самодельная ико
на, с простого календаря, а не та, 
настоящая, старого письма, кото
рая стоит рядом.

Савичев уверен, что это добрый 
знак: Николай Чудотворец благо
словляет устьян на восстановление 
храма, названного его именем.

Андрей ВИКТОРОВ.
Фото автора.

Поселок Устье Кубенское, 
Вологодская область.
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--------------НАКАНУНЕ ВИЗИТА--------------

Товарищи по оружию  
или братья по разуму?
В СЧИТАННЫЕ месяцы карди

нально изменились отноше
ния между Россией и США. 

От взаимного неприятия, шпион
ских и дипломатических скандалов 
в начале года до деклараций парт
нерства в июне в Любляне и, нако
нец, едва ли не братства по ору
жию в совместных антитеррори- 
стических действиях после траге
дии 11 сентября.

Надо обязательно идти дальше. 
Только вот куда идти?

Чтобы дилемма стала яснее, 
следует напомнить, что после не
однократного провозглашения ло
зунга “стратегического партнерст
ва" в начале 90-х годов как-то не
заметно снова оказалось в ходу 
понятие если не “холодной войны", 
то "холодного мира". Отношения 
стали скатываться к глобальному 
соперничеству, Партнерство ока
залось слабо подкреплено матери
альной базой, конкретными дела
ми.

Усилия Запада по оказанию 
технической и иной помощи Рос
сии не принесли желаемого ре
зультата. Запад не смог адекватно 
оценить масштаб и важность про
исходящих у нас перемен. В то же 
время на “средневысоком" поли
тическом уровне принятия реше
ний стали брать верх опасения в 
отношении России.

Некоторые политологи называ
ют 90-е годы потерянным десяти
летием. Но это не совсем так. Они 
действительно окажутся потерян
ными, если из происшедшего мы 
не сделаем необходимых выводов.

А главный вывод состоит в том, 
что мы можем очень просто, как 
это сделали уже однажды, упус
тить жар-птицу партнерства в на
ших отношениях. Второго шанса в 
обозримом будущем история нам 
уже может и не дать.

Если Россия и США сейчас, ко
гда несчастье сделало их товари
щами по оружию, не вытащат на 
суд общественности словарь “хо
лодной войны" (формулировки ти
па “ядерного сдерживания") и не 
начнут методично прояснять со
держащиеся там понятия и затем 
превращать их в макулатуру, то 
партнерство никогда не будет реа
лизовано. Если не будет создан 
механизм реального партнерства, 
способного оперативно ликвиди
ровать озабоченности сторон, то, 
каким бы тесным ни стало наше 
взаимодействие, оно неумолимо 
погибнет под градом взаимных об-

Стремительнов ухудшение рос
сийско-американских отношений в 
90-е годы наглядно продемонстри
ровало отсутствие надежных “про
тивовесов” . Отсюда — необходи
мость быстрого наращивания ‘ по
зитивного капитала" этих отноше
ний как гарантии против срывов и 
отката к “холодному миру". Сюда 
следует отнести перспективные 
сферы расширения сотрудничест
ва — торгово-экономические отно
шения, высокие технологии, наука 
и культура, космос и т.д.

Именно здесь наблюдается яв
ное оживление. Состоялся визит в 
Россию министра торговли США Д.

Эванса. И вывод, который был сде
лан обеими сторонами в ходе пе
реговоров, — необходимо освобо
дить, деполитизировать двусто
ронний торгово-экономический 
диалог.

В июле в Генуе президентами 
двух стран была поставлена задача 
— структурировать и развивать 
российско-американский бизнес- 
диалог. Но дальше возникают про
блемы, причем зачастую не имею
щие отношения к предмету, а выте
кающие из традиций, подходов, 
преломления интересов двух 
стран и различных групп.

Одна из трудностей заключает
ся в том, что российский бизнес 
гораздо менее организован на 
американском направлении, ему 
недостает ни опыта работы на аме
риканском рынке, ни отчетливого 
понимания собственных интере
сов. Если с американской стороны 
действуют две мощные организа
ции — Американская торговая па
лата в России и Американо-рос
сийский деловой совет, то анало
гичный совет, созданный в Москве, 
только начинает выстраивать свою 
работу.

Сейчас сформировалось не
сколько групп отечественных про
изводителей товаров и услуг, кото
рые вполне могли бы уже сегодня 
выступить в качестве своеобраз
ных “групп позитивного давления" 
как на российских, так и на амери
канских чиновников. Речь идет об 
энергетике (инвестиции в России, 
сотрудничество с США в третьих 
странах, выход на рынок нефтепро
дуктов в США), черной и цветной 
металлургии (экспорт в США и тре
тьи страны), совместных проектах 
(машиностроение, авиация, пище
вая промышленность), агропро
мышленном комплексе (импорто- 
замещение, машиностроение, пи
щевая промышленность), банков
ско-финансовом секторе, включая 
страхование, космосе и авиации, 
производстве вооружений.

Если в ближайшее время Запад 
не “даст знак", не сделает осязае
мых шагов навстречу России, кото
рые давали бы сторонникам парт
нерства и сотрудничества весо
мые аргументы для убеждения 
противников такой линии, то дело 
с налаживанием сотрудничества 
опять заморозится. Конечно, сего
дня Президент России пользуется 
широкой поддержкой, но он не 
всемогущ и вынужден считаться с 
факторами внутренней политики и 
общественным мнением. А оно за 
последние годы перестало благо
волить Западу.

Так что одних только политиче
ских симпатий будет явно мало, 
они должны быть дополнены про
граммой действий, возможно, да
же принятой на высоком уровне и 
скрепленной высокими подпися
ми. Это тот самый цемент, который 
скрепит партнерство уже на дол
гие годы и не позволит ему быть 
размытым в очередной раз.

Сергей ОЗНОБИЩЕВ, 
Игорь РУНОВ, 

тлеяы вравлеиш 
Ассоциация Россия — США.

— АЛЛО, МИНСК! —

Куропаты
недомыслия

УЖЕ ПОЧТИ два месяца в зна
менитом на весь мир урочище 
Куропаты в Минске продолжа

ется противостояние между до
рожными строителями и активи
стами белорусских демократиче
ских организаций. Шаг за шагом 
оно стало приобретать политиче
скую окраску, пока, наконец, в кон
фликт со свойственной ему реши
тельностью не вмешался белорус
ский ОМОН.

На палаточный городок, где 
днем и ночью дежурят "защитники 
Куропат", началась “бульдозерная 
атака". В живую цепь, которую вы
строили молодые люди, протесту
ющие против расширения в этом 
месте кольцевой дороги, ворва
лись сопровождающие бульдозеры 
сотрудники милиции, вооруженные 
дубинками. Некоторые из ребят 
были избиты и задержаны. Приме
нялся слезоточивый газ. Бульдозе
ры уничтожили православные, ка
толические, протестантские кре
сты, установленные с двух сторон 
ремонтирующегося полотна. Вме
сте с иконами, вывешенными на 
поваленных деревьях, они были 
сровнены с землей.

О Куропатах широкой общест
венности стало известно в 1988 го
ду после публикации археолога Зе
нона Позняка, ставшего позднее 
известным политиком. В том же го
ду были созданы правительствен
ная комиссия и следственная груп
па, которые подтвердили факт мас
совых захоронений во второй поло
вине 30-х и самом начале 40-х го
дов. От 30 до 100 (а по некоторым 
оценкам, до 200) тысяч человек, 
захороненных в Куропатах, стали 
жертвами сталинских репрессий. 
Именно Куропаты стали символом 
нарождающейся белорусской оп
позиции в борьбе против комму
низма и тоталитаризма.

Однако определенные полити
ческие силы в республике не согла
сились с таким заключением. По их 
мнению, десятки тысяч человек, 
погибших в Куропатах, стали жерт
вами не советского НКВД, а фаши
стского гестапо. Прокуратура не 
раз проводила в районе урочища 
официальное следствие и раскоп
ки, результаты которых по каким-то 
причинам стали полусекретными и 
не дошли до жителей республики. 
Свои расследования вели и обще
ственные организации, представи
тели оппонирующих политических 
сил. И выводы они делали, естест
венно, прямо противоположные. В 
результате вокруг Куропат полома
но столько мечей, рождено столько 
домыслов и недоговорок, что про
стые граждане и не знают уже, кому 
верить. Сам смысл Куропат как ме
ста уничтожения десятков тысяч ни 
в чем не повинных людей, как мес
та покаяния, осуждения тоталитар

ных режимов отошел на второй 
план. Урочище стало символом по
литических и идеологических сра
жений.

Очередной конфликт тоже воз
ник не на пустом месте. Куропа
ты — священное место не только 
для жителей Белоруссии. И много
численные туристы не могли не за
метить, например, что совсем не
давно рядом с урочищем была по
строена шикарная автозаправка. А 
вот на то, чтобы возле святого мес
та сделать хотя бы одну автомо
бильную стоянку, у властей, как это 
часто бывает, руки не дошли. Сто
янка в этом месте вообще запре
щена, а посетителей от Куропат как 
бы отделила сплошная запретная 
полоса.

Такая же полоса, только, созда
ется впечатление, совсем другого 
цвета, пролета между государст
вом в лице дорожных строителей и 
теми людьми, которые считают ко
щунством строить объект на костях 
расстрелянных соотечественни
ков. Как оказалось, дорожники, 
рьяно бросившиеся исполнять про
ект расширения кольцевой дороги, 
не только не обсудили его с обще
ственными организациями, но да
же не провели в месте прохожде
ния дороги через Куропаты архео
логической экспертизы. Работы 
развернулись на полную мощь, а по 
куропатской земле заелозили 
стальными гусеницами бульдозе
ры . Вот тогда в Минске и родилась 
общественная инициатива ‘ За спа
сение мемориала", а в самих Куро
патах развернулся палаточный го
родок.

К чести строителей, работы в 
конце концов были приостановле
ны. Проведена, пусть и с большим 
опозданием, археологическая экс
пертиза. Она подтвердила, что в 
месте расширения дороги захоро
нений нет. Соответствующие орга
низации дали добро на строитель
ство. Дорожники пообещали за
щитникам комплекса за счет собст
венных средств обустроить терри
торию мемориала, построить авто
мобильную стоянку. Но исправить 
ошибку до конца власти не захоте
ли. Вместо того, чтобы через госу
дарственные СМИ доказать людям 
не только безопасность проекта 
для мемориала, но и его очевидную 
выгодность, власть по привычке пу
стила в ход милицейский отряд.

Заметим, что произошло это в 
тот момент, когда между властью и 
оппозицией наметился “послеввы
борный’ диалог по поводу будущих 
демократических преобразований 
в стране. Куропаты тоже могли бы 
стать тем историческим символом, 
вокруг которого можно было бы 
сплотиться. Но — не стали...

Владимир ЕФАНОВ, 
соб. корр.

Ф О ТО М О Н ТАЖ
Сараевский еженедельник 

«Дани» опубликовал ф отогра
фию Радована Караджича в 
облике «международного тер
рориста номер один» Усамы 
бен Ладена.

Дело в том, что более пяти 
лет Радован Караджич, бывший 
лидер сербов из Боснии и Герце
говины, скрывается, чтобы избе
жать отправки в Гаагу и суда в ка
честве военного преступника. 
При помощи журнала руковод
ство мусульманской и хорват
ской общин БиГ вновь напоми
нает шефам международных 
миссий в стране, что "босний
ский террорист номер один" до 
сих пор разгуливает на свободе. 
Недавно аналогичная критика 
была высказана в адрес отстав
ного американского генерала 
Жан-Поля Кляйна — нынешнего 
шефа миссии ООН. Он, правда, 
выкрутился, заявив, что арест не 
входит в число задач миссии.

Однако один высокопостав
ленный западный дипломат на 
днях заявил в местной печати, 
что арест Караджича никогда не 
был приоритетом международ
ных сил, особенно теперь, когда 
миру угрожает исламский экс
тремизм. Он также признал, что 
несколько лет назад в личной 
беседе с ним “творец Дейтона" 
Ричард Холбрук доверительно 
сообщил о причине "неуловимо
сти" Караджича. В мае 1996 года 
Холбрук дал тому личные гаран
тии, что он не будет пойман, ес
ли мирно сдаст власть и будет 
избегать публичных заявлений. 
“ Поскольку Караджич держит 
свое слово, то и мы свое слово 
держим” , — подчеркнул Хол
брук.

Вот и получается, что Кляйн 
скорее должен не ловить Карад
жича, а его беречь. Караджич же, 
как говорят сведущие люди, за
нят подготовкой своих воспоми
наний, появление которых, без 
всякого сомнения, когда-нибудь 
станет настоящей "бомбой".

р Сараево.

Константин ЧУГУНО В, 
соб. корр.

-----------------------------------------ИЗ ПЕРВЫХ УСТ------------------------------------------

Я еду в Москву 
с легким сердцем

Накануне официального визита в Россию президент Словацкой Республики Рудольф ШУСТЕР 
принял в Братиславе нашего корреспондента

-  Господин президент, вы пер
вый глам словацкого государст
ва, посещающий Россию. Наго вы 
ожидаете от визита?

— Прежде всего хочу сказать, 
что я еду в Москву с легким серд
цем. К россиянам я всегда питал 
самые теплые чувства, Нас свя
зывает многое: и близость язы
ков, и славянское мировоззре
ние, и не в последнюю очередь 
совместная борьба с фашизмом. 
Недальновидны те, кто продол
жает воспринимать сегодняш
нюю Российскую Федерацию как 
Советский Союз Это неверно. 
За прошедшие десять лет мы из
менились, изменилась и Россия. 
Сейчас у вас активно идет про
цесс демократизации общества, 
формируется рыночная эконо
мика. Мы все идем одним путем. 
И я верю, что эта поездка будет 
содействовать развитию сло
вацко-российского сотрудниче
ства в самых разных областях.

С российским Президентом 
мы встречаемся не впервые: в 
феврале была встреча в Авст
рии, от которой у меня остались 
самые хорошие воспоминания. 
Владимир Путин выступает за 
широкое международное сот
рудничество. Я лично имел воз
можность убедиться, что он с ог
ромной симпатией относится к 
Словакии.

-  В последим время в россий
ско-словацких отношениях замет
но некоторое оживление. Какие 
сферы взаимодействия представ
ляются и а ибо лея важными?

— Несомненный приоритет у 
экономики: расширение торгов
ли, создание новых совместных 
предприятий, проведение кон
сультаций по самым разным воп
росам. Словакам и русским не
обходимо больше использовать

накопленный опыт, к примеру в 
химической промышленности, 
производстве сельскохозяйст
венной техники. Многие словац
кие предприниматели выражают 
готовность работать с россий
скими коллегами. Нам сейчас 
следует сделать все, чтобы уб
рать с их пути административно
правовые и прочие барьеры. В 
ходе визита планируется подпи
сать ряд договоров, которые 
призваны в будущем облегчить 
наше взаимодействие.

Углубление сотрудничества с 
Россией во всех областях важно 
для нас еще и потому, что Слова
кия стремится вступить в Евро
пейский союз. Россия — неотъе
млемая часть единой Европы, и 
нам не следует ждать заверше
ния интеграционных процессов 
для того, чтобы начать идти на
встречу друг другу.

-  Сейчас большинство аосточ- 
иоаароляйцяя смотрят скорее на 
Запад, чам на Восток. Вы, госпо
дин президент, родились и прожи
ли большую часть жизни в городе 
Кошице ие востоке Словакии, ря

дом с украинской границей. Что 
для вас означают эти понятия -  
Запад и Восток?

— У меня на Востоке еще со 
времен работы в Кошице много 
хороших друзей. К примеру, с ук
раинским президентом Леони
дом Кучмой нас давно связывают 
крепкие дружеские отношения. 
Теперь, после падения “желез
ного занавеса", мы можем сво
боднее ездить и на Запад, и на 
Восток. Такую возможность сле
дует использовать в первую оче
редь для налаживания взаимо
действия между этими двумя 
географическими частями одно
го континента. У нас прекрасный 
шанс.

Было время, когда после ре
волюции в Восточной Европе 
многие в одночасье резко повер
нулись на Запад. Это вполне ес
тественно: всем тогда хотелось 
перемен. Такие процессы шли и 
у нас в Словакии, и в посткомму
нистической России. Сейчас, ко
гда прошла эйфория, люди в на
ших странах смотрят на вещи ре
альнее, наступает эпоха прагма
тизма, когда отношения с Восто
ком или Западом определяются 
в первую очередь их значением 
для каждой конкретной страны. 
По-моему, единая Европа — это 
не только пятнадцать западных 
государств. Сильная единая Ев
ропа будет окончательно сфор
мирована и станет равноценным 
партнером остальным частям 
мира, если в ее состав вольются 
все государства от Атлантики до 
Урала.

-  Господин президент, иэяест- 
но ваше увлечение путешествия
ми и кинодокументалистикой. У 
вас в архиве много авторских 
фильмов, снятых в самых разных 
точках нашей планеты. Есть ли

планы провести один из отпусков 
в России и, возможно, сивть 
фильм?

— Путешествия для меня — 
это в первую очередь возмож
ность увидеть жизнь обыкновен
ных людей. Я сам из простой се
мьи, вырос в деревне и, навер
ное, поэтому очень люблю при
роду, живущих в гармонии с ней 
людей. Не скрою, особое отно
шение у меня к Бразилии. Там 
работал еще отец. В этой пре
красной стране для меня главное 
не Сан-Паулу или Рио-де-Ж а
нейро, а душа этой земли — те 
места, где живут индейцы. Там 
моя стихия. Несколько лет я был 
послом в Канаде. Тогда мне спо
койно посмотреть страну и тем 
более поснимать так и не уда
лось. Уже после окончания ко
мандировки я вернулся туда, 
чтобы сделать фильм о местном 
национальном парке. Его потом 
даже показали по телевидению.

Если представится возмож
ность, я с удовольствием побы
вал бы в Сибири, снял сюжеты о 
прекрасной девственной приро
де этого края. Может, доехал бы 
и до Владивостока. Там я нико
гда не бывал, но уверен, что на 
этих бескрайних просторах жи
вут прекрасные люди.

В России я уже сделал один 
фильм — о Москве. Съемки про
ходили в особый день — День 
Победы, когда у вас встречаются 
ветераны, вспоминают о войне. 
Те, кто боролся с оружием в ру
ках против фашизма, достойны 
самого глубочайшего уважения 
Мы в Словакии никогда не забу
дем о советских солдатах, отдав
ших жизни за нашу свободу.

Интервью взял 
Сергей ВЕСЕЛОВ, 

соб. корр.
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Может,
в горах Кымгансан повезет

Д елегации Республики Корея и КНДР возобновили вчера 
встречи на уровне министров в горах Кымгансан, где находится 
одно из сам ы х живописных мест Корейского полуострова.

Стороны приступили к обсуждению международного положения, 
а также экономических и гуманитарных аспектов двусторонних отно
шений. Это — шестой раунд межправительственных переговоров с 
момента встречи в июне 2000 года президента Южной Кореи Ким Дэ 
Чжуна с северокорейским лидером Ким Чен Иром.

Израиль усиливает 
режим безопасности

В Израиле принято реш ение отложить на неопределенное 
время отвод войск от палестинских городов Тулькарем и Д ж е
нин в связи с данны ми спецслужб о том, что оттуда на террито
рию Израиля намерены проникнуть группы террористов.

Израильские войска взяли эти города в "полное кольцо блокады" 
уже около месяца назад, сразу же после убийства в Иерусалиме мини
стра туризма Рехавама Зеэви. Тем не менее в ряде мест Западного бе
рега реки Иордан “режим изоляции" в последние дни был ослаблен.

Но теперь режим безопасности решено усилить, поскольку, по не
которым данным, несколько террористов уже проникли на территорию 
Израиля из сектора Газа. Предпринимаются также и усиленные меры 
безопасности по охране членов израильского кабинета министров.

Американцы поспешили 
на выручку Дустуму

В результате контрнаступ
ления талибов под угрозой 
оказались тыловые ком м уни
кации войск генерала Абдура
шида Д устум а, главные силы 
которого осаж даю т город Ма- 
зари-Ш ариф  (административ
ный центр провинции Балх).

Как сообщил вчера источник в 
штабе Северного альянса, бои 
идуг в глубоком тылу войск Дусту
ма в уезде Кишинда-Паин (70—75 км южнее Мазари-Шарифа). В свя
зи с этим американские ВВС по просьбе командования Северного 
альянса нанесли бомбовые удары по отрядам талибов в этом районе.

Не исключена воздушная атака 
из Непала

Власти Непала вчера усилили меры безопасности в единст
венном в королевстве международном аэропорту. Причиной 
для этого послуж или сообщ ения из Индии о намерении терро
ристов бен Ладена захватить один из пассаж ирских самолетов 
и провести “ воздуш ную  атаку” на Дели.

Возможные объекты атаки — посольство США в Дели, штаб- кварти
ра премьер-министра Индии или его резиденция в индийской столице.

В непальской газете “Катманду пост" вчера опубликовано ано
нимное письмо, в котором утверждается, что террористы бен Ладе
на уже находятся в Катманду и готовятся к диверсии, спланирован
ной их главарем.

Финские пилоты 
родились в рубашке

В четверг вечером два истребителя “ Хорнет” ВВС Финлян
дии столкнулись во время выполнения тренировочного полета.

Причины столкновения пока неизвестны, но основной версией явля
ется "человеческая" ошибка. Самолеты столкнулись на высоте 9 тыс. 
метров В результате аварии один из истребителей разлетелся на кус
ки, но пилоту удалось успешно катапультироваться. Из-за столкнове
ния у второго самолета взорвалось левое крыло и оказалась поврежде
на часть фюзеляжа. Однако пилот не покинул машину и ему удалось на 
одном двигателе "дотянуть" до аэродрома и посадить самолет. 

------------ (И ТАР -ТА С С  — “ Интерфакс" -  РИА “ Новости” ) . ---------------

-----------В Е Р С И Я ------------

Как грузины
чеченцев

ПОПЫТКА чеченских боеви
ков вырваться через Кодор- 
ское ущелье к побережью 

Абхазии оказалась безуспешной и 
увенчалась их разгромом еще на 
дальних подступах. Значительная 
часть их уничтожена или рассеяна 
на мелкие группы и вытеснена в 
безлюдное высокогорье Большого 
Кавказского хребта.

Так завершилась грандиозная 
по масштабам Грузии и длившаяся 
без малого год операция по, ска
жем так, устранению с ее террито
рии крупных сил чеченских воору
женных формирований.

Напомним, что в Панкксском 
ущелье до недавних пор были 
сконцентрированы чеченские бое
вики и интернациональный крими
налитет. Грузия категорически от
вергала предложения России о 
проведении здесь совместной 
операции. Для Тбилиси это озна
чало бы, как полагают грузинские 
руководители, образование на ее 
территории очередной горячей и 
незаживающей точки, тем более 
что в Панкисском ущелье помимо 
пришлых обитают местные этни
ческие чечены-кистинцы.

Со временем станет известно, 
кому пришла в голову изящно ко
варная мысль избавиться от не
званых гостей, не нарушив при 
этом горские законы гостеприим
ства. Пока остается тайной за се
мью печатями, кто вступил в пере
говоры с чеченским полевым ко
мандиром Русланом Гелаевым и 
внушил ему идею блицкрига в Аб
хазии, кто обмозговал план совме
стных с грузинскими “партизана
ми" кинжальных прорывов на Су
хуми, Гагру, Очамчиру и захват там 
плацдарма, кто гарантировал под
держку со стороны правительст
венных войск. Однозначно, что это 
должна была быть ключевая фигу
ра в грузинском правительстве, 
приближенная к президенту стра
ны. Иначе боевики не загорелись 
бы этой идеей.

Уговорить их мало, надо было и 
обмануть, чтобы у них и тени сом
нения не возникло, и представить 
убедительные подтверждения, что 
все это не блеф. По долам и весям 
Кахетии и других регионов страны 
разъехались вербовщики “парти
зан". Потенциальным рекрутам 
давался адрес сборного пункта: 
Зугдиди, административное зда
ние местного автотранспортного 
предприятия. Здесь не понарошку 
заключали контракты, ставили на 
вещевое довольствие, выдавали 
оружие и боеприпасы, амуницию и 
сытно кормили.

В Кодорское ущелье передис
лоцировались двести бойцов 
элитных подразделений Нацио
нальной гвардии, подчиняющейся 
лично президенту. Вплотную к зо
не безопасности грузино-абхаз
ского конфликта по реке Ингури 
выдвинулись правительственные 
войска.

Грузинские газеты, радио и те
левидение нагнетали обстанов
ку — вот-вот начнется, дескать, 
широкомасштабное вторжение в 
Абхазию, — ни сном ни духом не 
ведая, что невольно участвуют в 
крупной дезинформационной кам-

обманули
пании, рассчитанной исключитель
но на боевиков. Подливал масла в 
грядущий огонь и грузинский пре
зидент, предрекая импульсивный 
взрыв среди беженцев из Абхазии, 
которые с оружием в руках пойдут 
отвоевывать родину.

Гелаевская разведка, а затем и 
лично проведенная им рекогнос
цировка на месте будущего про
рыва убедили боевиков, что все 
идет по плану.

Рядовым и непримечательным 
для них фактом остался спешно 
установленный тбилисскими спе
циалистами в Кодорском ущелье 
телевизионный ретранслятор.

Вторжение началось 11 октяб
ря. Причем боевики действовали 
осторожно, просачивались на под
контрольную сухумскому прави
тельству территорию небольшими 
группами, оставляя за спиной ос
новные силы. И тогда, чтобы под
толкнуть их, спустя четыре дня 
тбилисское телевидение сообщи
ло сенсационную новость: отдель
ные группы чеченских формирова
ний захватили Гагру и Очамчиру, 
заняли ключевые высоты вокруг 
Сухуми и просочились в столицу 
Абхазии, где ведут уличные бои. И 
для окончательной победы им не
достает поддержки.

Телевизионный ретранслятор в 
Кодорском ущелье сработал для 
боевиков как запал гранаты, и они 
ринулись на помощь своим.

Стоило им втянуться в ущелье, 
как здесь их встретили на заранее 
подготовленных позициях воору
женные силы Абхазии. Похоже, что 
они были хорошо информированы 
о маршрутах прорыва боевиков. 
По их основным скоплениям с воз
духа наносились ракетно-бомбо
вые удары.

Официальный Тбилиси всяче
ски открещивался от какой-либо 
причастности к провалу операции. 
Мол, все происходит на террито
рии, неподконтрольной ему.

Однако местные наблюдатели 
считают, что все было согласова
но. В эту схему они укладывают 
предшествующие событиям визи
ты в Москву начальника генераль
ного штаба вооруженных сил Гру
зии генерал-лейтенанта Джона 
Пирцхалаишвили и в Тбилиси — 
премьер-министра Абхазии Анри 
Джергения.

Ну а если бы боевики попыта
лись отступить на территорию, 
подконтрольную Тбилиси? Тогда, 
считают эксперты, функцию загра
дительных отрядов выполнили бы 
грузинские правительственные 
войска и Национальная гвардия. 
Они бы “по ошибке" приняли бое
виков за контратакующих абхазов 
и встретили бы их огнем с заранее 
подготовленных, конечно же, по
зиций.

Довольны все. Грузия избави
лась чужими руками от боевиков. 
Абхазия, по всей вероятности, ук
репила свои позиции в переговор
ном процессе о будущем сосуще
ствовании с Грузией. Об интере
сах России и говорить не прихо
дится.

Альберт КО ЧЕТКОВ.
Тбилиси.
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Какой российский 
товар вы считаете 

лучшим?
л т ш п ъ л а с к А Я ,

нот:
— Лучшими российскими то м - 

рами однозначно считаю продук
ты питания. На моам стола только 
отачастаанпыа продукты, как тра
диционные. так и новые к новым 
а отнош у блинчики, вареники и 
оладушки, которых а последив* 
а р а т  поааилось немало. Одежду 
и машины л предпочитаю импорт
ные. А вот мой муж ужа много лет 
ездит на

■к):
— Пято мне цтааитсл россий- 

ош й трикотаж. Соотношение "це
на—качество" — бола* чем дос
тойно*. Так что если выбирать ка
кой-нибудь саигар или аф точку— 
куплю российское не зедумыеевсь.

ЛмЬштЯГОХМЕТОВ,
хуЬжяж (Кемп):

— Мололо и  молочные продук
ты очмаю  л учш ем  отечестаанш- 
мл товарами, Вкусно, 1ячаотаанно 
нполаана  Впослодпеезрамапол- 
молю большой выбор, МОЖНО ДЕНЬ 
запутаться. Кстати, а Казани они 
намного дыш ала, чаме столица

М а а и Д И Ш Ц

- В с *  колбасные издали*, мл- 
оо, сыры -  любимые промыты а 
нашем д ом *. М олоко, каф ир, 
сметану, разнообразные тм рож - 
кн и йогурты мы с женой покупаем 
только российского производст
ва. к  тому жа сейчас, наконец, а 
нашей стран* стали удалять вни
мание и упаковка. Порой просто 
приятно ввить в  руки баночку с  
творогом или оматаиой. К бы др
ав сказал, что полрта» (статиче
ское удовольствие от одного яидз 
продукта. О дежду и обузь, как 
правило, стараюоь покупать зару
бежны*. Но е го  скорее вопрос

ставимому производителю '. Хотя 
впоследствии у м  на раз выясня
лось, что лакала и такнологии — 
зарубежны*, а вот сделано его я 
России. Значит, можам жа аса де-

-  Вот ужа да* годя как азжу на 
"десятке’  -  зто подарок зааода. 
Дизайн самый простой, но удоб
но. Да и надежно. Отечественны* 
продукты питания всем хороши, 
но довольно дороги.

Подтопи м »  
Емяа ЕРМИЧЕВА.

КРОМЕ ШУТОК-

Здесь Президент, 
а я — не в кимоно
Клуб веселых и находчивых отпраздновал 

свое 40-летие

НАРЯДУ с  24-часоаым мара
фоном *  М оскве •  столич
ном Дворце молодежи про

ходило состязание между сбор
ными XX и XXI века В сборные 
дяух аекоа яошли 33 команды из 
23 городов ш ести государств.

Но а зала творилось на менее 
интересно* д ейство, чем на сце
на. Собрались люди самых раз
ных покоав!Я1Й — от маленьких 
детей до жизнерадостных старич
ков. В с* — ф а н т  КВН. Прибыли 
они из разных стран. Фраза: ‘ Я 
опоздал на полчаса, потому что 
так приземлился самолет’  была 
обыденной. Каждому зрителю по
дарили меткую  игруш ку — Киви- 
На. символ игры . Кто бы м ог поду
мать сорок лат назад, что ■ наше 
■рамя игра будет транслировать
ся а реальном времени ■ Интер
нате, на квввеиовском сайте.

Свое видеолриветствие и по
здравление КВНщ икам прислал 
Президент России Владимир Пу
тин. Он скааал, что ему близка и г
ра, потому что от наго а послед
нее время ждут не столько весе
лья, сколько находчивости, и до
бавил, что смех просто необхо
дим для реш ения яажных госу- 
дарственных •опросов. Вообще

) игру можно было на

звать президентской. Автор этих 
строк вначале пыталась считать, 
сколько шуток было посвящено 
различным президентам, в том 
числе и президенту КВН — Алек
сандру Маслякову, но потом сби
лась со счета.

Кто победил, рассказывать за
ранее не будем, завтра вечером 
вы сможете увидеть игру по ОРТ. 
Скажу только о двух самых силь
ных впечатлениях: на сцене — вы
ступление пророка Моисея (Янм- 
слая Ляяинэон (Израиль), кото
рый лучше асах знает, что такое 
сорок лет идти и сорок лет вести 
за собой. Шутка, стихотворение- 
одностишье: ‘ Я перестал завидо
вать Шойгу*. И в зале — главный 
оператор Анатолий Петрович Ше- 
бардин — с 1966 года снимает ка- 
вээноеския игры и еще один опе
ратор — Владимир Михайлович 
Качулин. Эти немолодые люди в 
майках с надписью ’ АМИК' боль
шую часть своей профессиональ
ной деятельности отдали КВН

— На надоело снимать одно и 
то же? — спрашиваю их

— Эго удовольствие, за кото
рое еще и деньги платят, — отве
тил Владимир Качулин.

Сусаажа АЛЬПЕРИНА.
Фото автора.
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лать, когда хотим. В последнее 
время пояеилясь я продаж* не
плохая ртечестееннея мебель.

Вшшяш ПОЛОСЮОВА,
формоцмт (Киров):

— Вот что традиционно счита
ется качественными продуктами в 
России, так его молочные продук
ты и шоколад. Я полностью с зтим 
согласна. И аща я очень люблю 
наше морожено*.

ЛОмк ЛИЕПА,
артист Витим тетра:

-  Никогда особо на задумы
вался над атиы «опросом. Сейчас 
такое разнообразие продуктов 
питание, одежды и парфюмерии , 
что можно купить товары любых 
стран, торговых марок и, как го
ворится, ‘ на любой « ш а м а *. Хо
тя каф ир я предпочитаю полупеть 
ясв-таки отечественый . Д олгов 
арам* а вздел на машина "Ж игу
ли’  ш естой модели и готов воем 
рекламировать аа достоинства . 
Мебель ■ маем д о т -а н т и к в а р - 
н м , но т о м  росси й ски .

Л ш м И Ш И Ж ,
орхшмтер (Свмро):

Мы а * изобрели, а кто может де
лать что-либо лучше сам ого изо
бретателе? Да и потам ко  всему, 
что мелею выпить -  у  наш его на
рода талант особый.

шпат,
— Какой лучший товар? Лично 

для маня лучше картош ки наг ни
чего. Одежду готовую на покупаю 
— она мна просто на идет. Поэто
м у им о  на заказ. Вот обуаь отече
ственная вполне приличная.

Км Ьищ  ШАИНСКИЙ,

Запрягаем долго, 
едем кое-как

наших хоюшисгоа огромная проб
л а т  — использование голевых 
момен тов. Финны играли очень 
рационально — четко отрабаты
вали а оборона и очень грамотно, 
дорска шайбой, шли (парад, не
приятно, конечно, об атом гово
рить, но нам асть чему поучиться у 
соперников.

- У

Мало у м  кто помнит, 
слаще *  раз российская
выиграл* ‘ золото’  мирового чем
пионата. С 1983 года мы упорно 
"кш еявмея", в Щ 1ТОВЙ11ЫВ верши
ны покоряют другие...

На проводящем в Стокгольме 
хоккейном Ееротуре наши парни 
после победы над канадской 
сборной, участвующей ана кон
курса, проиграли *  принципиаль
ной встреча финнам -  2:4, кото- 
рых раньше обыгрывали ‘ з пол- 
конька’ . Поражение вдвойне 
обидно, поскольку хоккеисты 
страны Суоми потерпели е пар- 

туре сокр^иигвльнов пора-

-  Дело •  том, что игре е клубе 
и игр* ■ сборной -  его резные ве
щи. З д есы се  нужно делать быст
рее — бежать, мыслить. Пока ре
бятам труд но освоиться на зтом 
уровне.

проммм в оборонят
рогумч
•торую Ж

I атаковали, а голы 
, и это в очеред

ной раз продемонстрировало, что 
национальна команда Роосим по 
уровню исполнительского мас
терства еще, уеы, уступает сопер-

Мне удалось связаться с глав
ным тренером сборной Борисом 
Михайловым, который согласился 
прокомментировать для читате
лей “РГ" ситуацию с нашей коман
дой:

— Ворио Петрович, чего но хае* 
тоот нашим порням для того, что- 
бы псСымктъТ

— Мастерства а первую оче
редь. К сожалению, для многих

— Ошибки яыэааны я первую 
очередь тем, что скорости другие. 
Наши защитники во внутреннем 
чемпионате не привыкли играть 
на таких скоростях. Вообще у  ме
ня есть масса претензий по асам 
линиям. Порой возникало ощуще
ние, что на команду давит какой- 
то груз, дайстаия игроков были 
скованными, отсюда и вытекает 
неутешительный для нес итог

— Какие вадвчн вы отвейте пе
ред  хоккеистами к  ходя ВеротуркТ

— Ееротур прежде есего под
готовка к серьезным турнирам, 
вроде Олимпиады и чемпионата 
мира, определение оптимального 
состава, создание коллектива. 
Главное а работе со сборной — не 
повторять собственных ошибок. 
Надеюсь, что результаты а пер
спективе будут лучше.

Павы ЗАРУДНЫЙ.

Положений а «шаадсхих хоккейных играх, и* 10 ноября:
и ■ во по п ш о

1. ЧИШ *  1 1 в »  *-» • а
2. Швеция 2 1 0  1 0  8 -6  4

а  ■ 1 О О 1 - • * »  з  •
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И осенью бывает 
хороший баскетбол
М а гм  баске тбольной Наро

дят для рооомйских клубов тру- 
% дно, если не оказать болеенен- 

ио . Н о, видим о, та к устроен

Футбол в России 
скорее жив, чем мертв

Заяерш ился очередной 
чем пионы  России по ф утболу. 
Н еминуемы й сп о р  всех р о с 
сийских болельщ иков, возни
каю щ ий каж ды й го д  осенью , 
ка к простуда, оправдал или не 
оправдал наш и надеж ды  тот 
или иной клуб , и гр о к, тренер и 
чем пионы  вообщ е, на этот раз 
закончился всеобщ им  согл а
сием  лишь по одном у пункту: 
отечественны й ф утбол скорее 
ж ив, чем м ертв. По всем  ос
тальным вопросам  -  сколько 
лю дей, столько и м нений.

Если посмотреть на итоговую 
таблицу национального футболь
ного первенства, то никаких сенса
ций не увидишь. В шестой раз под
ряд теперь уже девятикратный 
чемпион страны московский 
“Спартак" отстаивает свой титул, 
Как и положено “многократному" 
- досрочно, Радоваться этому об

стоятельству или нет — не знаю. С 
одной стороны — радуюсь, с дру
гой, — не очень. Слишком сильно 
“красно-белых" мотало из стороны 
в сторону в прошедшем сезоне, 
причем не только по вине соперни
ков и злопыхателей, И все-таки я 
больше радуюсь за “Спартак", не
смотря на то, что в течение сезона 
приходилось и злиться, и не пони
мать, и ругаться, и даже отчаивать
ся. Для миллионов болельщиков 
фраза "Спартак — чемпион!" в 
этом году, слава Богу, не потеряла 
своей актуальности.

Как и в прошлом сезоне, второе 
место на футбольном подиуме 
страны занимает московский “Ло
комотив", однако, по мнению мно
гих (в том числе и спартаковских) 
болельщиков, железнодорожники 
были достойны большего. Дело 
даже не в том, что на их долю, осо
бенно в конце сезона, выпало 
столько всяких проблем. Все эти

сложности очень хорошо разложил 
по полочкам главный тренер “Ло
комотива” Юрий Семин после по
бедного матча с мадридским “Реа
лом", Он сказал, что именно благо
даря проблемам, начиная с пере
игровки ответного матча с авст
рийским “Тиролем", клуб приобрел 
массу новых поклонников и дру
зей, Действительно, никогда рань
ше на матчи "Локомотива" не ходи
ло столько болельщиков, Само по 
себе понятие "фанат “Локомотива" 
вызывало у завсегдатаев трибун 
усмешку, Теперь — нет. Так что ви
це-чемпиона России можно позд
равить не только с завоеванными 
наградами, но и с приобретением 
совершенно другого статуса. И с 
выходом в крупнейший европей
ский турнир — Лигу чемпионов, в 
которой москвичи и в этом году 
уже успели показать характер,

Что касается игроков, то самым 
ярким новичком высшего дивизио
на стал, безусловно, Марат Измай
лов, у кото[Х)го все впереди и он 
еще многих старших товарищей 
"обойдет по флангу". Безусловной 
потерей “Локомотива" может стать 
уход блестящего вратаря клуба — 
Руслана Нигматуллина. В следую
щем сезоне мы скорее всего уви
дим Руслана лишь в воротах рос
сийской сборной.

Занявший третье место питер
ский "Зенит" оказался очень сим
патичной командой и мог бы стать 
настоящим открытием сезона, ес
ли бы не несколько “но". Самое 
главное то, с чем "Зенит" ничего 
сделать не сможет: это единствен
ная футбольная команда в Питере 
и никаких конкурентов в городе на 
Неве даже близко нет. Очень не хо
чется, что называется, накаркать, 
но в следующем футбольном году 
"Зенит” может "потеряться", и вот 
почему.

Вспомните самое начало про
шедшего сезона, когда многие уже 
в крик кричали, что “футбол уходит 
из Москвы", что “будущее россий
ского футбола за провинцией” и 
“столичным монополиям пришел 
конец". Отчасти это было хоть и 
эмоционально, но правильно. Рез
во стартовавшие самарские “Кры
лья Советов" и саратовский "Со
кол" изрядно “помяли" фаворитов, 
составили интригу в самом начале 
первенства и стали героями в сво
их городах. К сожалению, на том и 
закончили: может быть, сил и опыта 
не хватило, а может быть, это та са
мая “кессоновая болезнь” водола
зов. Если резко поднимать челове
ка в скафандре с большой глубины 
на поверхность — от переизбытка 
кислорода ему становится плохо, и 
он надолго выбывает из строя, Бу
дем надеяться, что в случае с рос
сийским футболом это не так, и в 
будущем году, уже набравшись 
опыта и зная цену выигрышу и по
ражению, “нестоличные" команды 
поднимутся выше и по уровню иг
ры, и в турнирной таблице.

Как всегда по окончании чем
пионата, в высшем дивизионе две 
потери и два приобретения. Не 
справились с задачами высшей 
лиги новороссийский "Черномо
рец" и воронежский “Факел", при
чем объективно не справились — 
ни по уровню мастерства, ни по 
самому желанию побеждать и за
крепляться в компании мастеров. 
Зато два приобретения могут 
оказаться очень интересными. 
Занявший первое место в первом 
дивизионе "Шинник" в прошлом 
Кубке России уже показал мос
ковским спартаковцам, что рас
слабляться в игре с ним не стоит. 
Да и "Уралан" с самого начала ме
тил в верхние строчки турнирной 
таблицы и в первой лиге уже за
сиделся.

Нам остается лишь подводить 
итоги, следить за межсезонной 
селекционной работой тренеров 
и надеяться, что следующий чем
пионат России будет интереснее, 
чем предыдущий. Собственно, 
все как обычно.

Миснм ТУРОВСКИЙ.

Начало нынешнего сезона по
казало, что сейчас наши баскет
болисты готовы сражаться и рас
пределять свои силы так, чтобы их 
хватило на весь напряженный пе
риод, Лучшее тому подтвержде
ние — матчи пятого тура Евроли
ги, в которых участвовали две 
российские команды — уже при
вычный на этом поприще ЦСКА и 
новичок евротурнира чемпион 
страны пермский "Урал-Грейт'.

Оба матча наши клубы сыграли 
а гостях: ЦСКА — в Хорватии с ме
стным 'Задаром', а 'Урал-Грейт" 
-  во Франции с 'Виллербанном",

Московские армейцы провели 
эту встречу с двумя казалось бы 
противоположными составляю
щими — напряженно и уверенно 
Упрямая статистика показывает, 
что ни одна игровая четверть не 
закончилась с преимуществом 
хозяев площадки. С другой сторо
ны, в течение всей встречи и счет, 
и сама игра балансировали, как 
на качелях, и случиться могло вся
кое. Но не случилось, слава Богу, 
и счет 90:73 говорит сам за себя. 
Точнее всех высказался после 
матча легионер ЦСКА, знающий 
возможности хорватского баскет

бола не понаслышке, Гордан Ги- 
ричек:'  Мы сумели поймать в Ев
ролиге победный ритм'.

Иными словами, если уж на чу
жом поле одолели'Задар', то все 
нам по плечу.

Встреча "Урал-Грейта' с фран
цузским 'Виллербанном', также 
закончившаяся победой россий
ского клуба с ничтожным для бас
кетбола преимуществом в дав оч
ка (75:73), не внесла в стан рос
сийского клуба такого оптимизма, 
как в случав с ЦСКА. На послемат- 
чевой пресс-конференции глаа- 
ный тренер 'Урал-Грейта' Сергей 
Белов посетовал, что его команда 
переживает сейчас 'непростой 
период, который недо перетер
петь" и что надо привыкнуть к то
му, что 'осенью хорошего баскет
бола не бывает".

-  Сегодняшняя победа была 
достигнута в суровой мужской 
борьбе, — сказал он.

Это верно, один сломаный нос 
Сергея Панова чего стоит, но все- 
таки пермский клуб ао многом 
обязан и хозяевам площадки за 
непростительное количество 
ошибок.

По итогам пятого тура Евроли
ги российские клубы укрепили 
свои позиции. И ЦСКА, и 'Урал- 
Грейт' занимают сейчас третьи 
места в своих подгруппах, причем 
в группе 0, где играет пермский 
клуб, разница между первым и 
третьи местом -  это лишь разни
ца забитых и пропущенных мячей.

Вазерай МАКСИМОВ.

Итоговая таблиц* чемпионата России по футболу 2001 года
м О В Н П 3-П И
1 Спартак во 17 9 4 5 6 -3 0 30
2 Локомотив 56 16 8 6 5 3 -2 4 30
3 Зенит 56 16 8 в 5 2 -3 5 30
4 Торпедо 52 15 7 8 5 3 -4 2 30
5 Кр. Советов 49 14 7 9 38-23 30
6 Сатурн 47 13 8 9 4 5 -2 2 30
7 ЦСКА 47 12 11 7 3 9 -3 0 30
8 Сокол 41 12 5 13 3 1 -4 2 30
9 Динамо 38 10 в 12 4 3 -5 1 30
10 Ротор 32 8 6 14 3 8 -4 2 30
11 Ростсельмаш 32 8 в 14 2 9 -4 3 30
12 Алания 32 8 8 14 3 1 -4 7 30
13 Анжи 32 7 11 12 2 8 -3 4 30
14 Торпедо-ЗИЛ 31 7 10 13 2 2 -3 5 30
15 Факел 28 8 4 18 3 0 -5 3 30
16 Черноморец 23 5 8 17 1 9 -5 4 30

Три Елены с Надеждой 
идут вперед

На проходящ ем  *о  Ф ран
ции Кубка Ф *д *р *ц и и , свое
образном  ком андном  чем пио
н а т* м и р * по теннису среди 
ж енщ ин, *  гр уп п * А  сборная 
Р оссии продолж ает свое по
ва д н о * ш естаи*.

В среду россиянки переигра
ли сборную Чехии с общим сче
том 2 : 1 .  Елена Бовина уступила 
Квете Грдличковой — 6:3; 1:6; 
6:8, а Елена Дементьева переиг
рала Денизу Хладкову — 6:4; 4:6; 
6:1. Ну а затем Елена Лиховцева 
в пара с Надеждой Петровой по
ставили победную точку в этом

матче, обыграв чешскую пару а 
составе Грдличковой и Башко
в о й — 6:3, 6:2.

В четверг наши девушки не 
оставили ни единого шанса ко
манде Аргентины — 2:0. Надеж
да Петрова обыграла Кларису 
Фернандес — 6:4; 6:3, а первая 
ракетка нашей сборной Елена 
Дементьева легко справилась с 
Марией Салерни — 6:1; 6:2.

Теперь российской команда 
предстоит помериться силой с 
француженками.

Дмитрий ВОДМАН.
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10 ноября
1759 го д . Р о д и л с я  великий немецкий поэт Фридрих Шиллер, 

виднейший представитель литературы "бури и натиска". Он смотрел 
на Вселенную как на "мысль Бога".

1910 год. Лев Толстой покинул свое имение Ясная Поляна, наме
реваясь начать жить а соответствии с собственным учением нового 
христианства. Он ушел втайне от жены, которой писал: "Я не могу 
более жить а тех условиях роскоши, е которых жил, и делаю то, что 
обыкновенно делает старик моего возраста: уходит из мирской жиз
ни, чтобы жить е уединении и тиши последние дни своей жизни'

1917 го д , Поместный собор Русской православной церкви при
нял решение о восстановлении в России патриаршества.

1982 го д . На 76-м году жизни от инфаркта 
скончался Генеральный секретарь ЦК КПСС и 
Председатель Президиума Верховного Совета 
Леонид Брежнев. С его смертью закончился пе
риод наибольшей стабильности жизни в СССР 
называемый также "застоем” . В народной памя
ти он остался немощным и малограмотным 
старцем. Между тем Леонид Ильич с отличием 
окончил гимназию, а среди его любимых писа
телей были Есенин и Мережковский.

1989 го д . Президиум Верховного Совета 
СССР принял указ о восстановлении е совет

ском гражданстве "некоторых лиц, проживающих в настоящее вре
мя за границей' Под действие указа подпали, в частности, Галина 
Вишневская, Мстислав Ростропович и Владимир Войнович.

Борке СОКОЛОВ.
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